
ВОПРОС «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»: Европарламент приравнивает советский 
режим к нацизму и фашизму. Как вы к этому относитесь? 

Владимир Путин: 
«В документах Второй мировой 
все написано. Читайте»

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 42,8444
Азербайджанский манат 36,8895
Армянский драм** 13,0927
Белорусский рубль 29,7250
Болгарский лев 35,6274
Бразильский реал 15,3695

Венгерский форинт** 21,0774
Вон Республики Корея*** 53,5899
Гонконгский доллар* 80,3481
Датская крона* 93,2545
Доллар США 62,5831
Евро 69,6925

Индийская рупия** 88,0491
Казахстанский тенге** 16,2712
Канадский доллар 47,5303
Киргизский сом** 89,4185
Китайский юань* 89,4070
Молдавский лей* 36,3222

Новый туркменский манат 17,9065
Норвежская крона* 69,2919
Польский злотый 16,3466
Румынский лей 14,5830
СДР   86,4686
Сингапурский доллар 46,1629

Таджикский сомони* 64,6453
Турецкая лира 10,6118
Узбекский сум**** 65,7040
Украинская гривна* 26,7344
Фунт стерлингов   82,0715
Чешская крона* 27,3887

Шведская крона* 66,5311
Швейцарский франк 63,7692
Южноафриканский рэнд* 43,3785
Японская иена** 57,1979

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.12.19

Агрегаторы такси заплатят 
за аварии, а все водители 
будут включены 
в единый 
реестр

США запускают импичмент — 
что ждет Америку 
и Дональда Трампа после 
утверждения обвинений 
Палатой представителей 

Анна Попова: 
Из всех известных 
инфекций самая 
заразная сегодня — 
корь

Сколько стоит выходной? 
Цена отдыха 
31 декабря  —
300 000 000 000 
рублей
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ПЛАНЫ ЦБ и минкомсвязь 
поборются с подменой 
телефонных номеров

Расплата
за входящие

Роман Маркелов

Банк России и минкомсвязь работают над механизмом 
блокировки подмены телефонных номеров банков. 
Это относительно новый, но стремительно набравший 
у мошенников популярность способ хищения денег у 
клиентов кредитных организаций. В следующем году 
волна таких звонков едва ли сойдет на нет, но от них 
можно защититься и самостоятельно.

Технология подмены телефонного номера на иден-
тичный номеру кол-центра банка позволила злоумыш-
ленникам успешно выдавать себя за сотрудников 
служб безопасности и под видом блокировки подозри-
тельных транзакций похищать деньги со счетов жертв, 
говорится в отчете ФинЦЕРТа Банка России (Центр мо-
ниторинга и реагирования на компьютерные атаки в 
кредитно-финансовой сфере). В последнее 
время она стала дешевой, а программное 
обеспечение для нее — доступным.

ПРОЕКТ Обвиняемые 
в неуплате налогов смогут 
расплатиться в ходе суда

Не должен — 
не посадят

Владислав Куликов

Верховный суд России внес в Госдуму проект поправок 
в УПК, который вводит более гуманные правила для 
обвиняемых в неуплате налогов. Подсудимый сможет 
погасить свои долги в ходе процесса и получит шанс 
остаться свободным человеком.

Как напомнил председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев, по закону обвиняе-
мый, полностью возместивший казне ущерб, вправе 
рассчитывать на прекращение уголовного преследова-
ния по обвинению в налоговых и тому подобных пре-
ступлениях.

«Но погасить ущерб надо до момента назначения 
первого судебного заседания по делу. Это вводит нео-
правданные ограничения. Верховный суд предлагает 
расширить временные рамки, и это предложение сто-
ит поддержать», — сказал Владимир Груздев.

Проект предлагает исправить статью 28-1 
Уголовно-процессуального кодекса. 

РЕЗОНАНС Экологи 
предложили запретить 
россыпную добычу золота. 
Их не поддержали

Тяжелый песок

Введение моратория на выдачу лицензий на добычу 
россыпного золота на участках, расположенных вбли-
зи водоемов, нецелесообразно. Такой ответ пришел из 
администрации президента России на обращение 16 
российских природоохранных организаций.  Это пись-
мо есть в распоряжении «РГ». 

Экологи предложили запретить добычу россыпного 
золота на реках Сибири и Дальнего Востока. Последней 
точкой кипения стала трагедия, которая произошла 19 
октября этого года на реке Сейба в Курагинском районе 
Красноярского края. Напомним, в результате размыва 
дамбы погибли 17 работников золотодобывающей арте-
ли. «Внеплановая проверка показала, что разработка ме-
сторождения россыпного золота велась с многочислен-
ными нарушениями действующего законодательства и 
принятых проектных норм, — говорится в письме, при-
сланном из администрации президента. Общая сумма 
причиненного водным объектам вреда составила 363,58 
миллиона рублей. По словам экологов, ущерб 
окружающей среде гораздо больше, чем эконо-
мическая выгода от разработки россыпей. 
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ВЛАДИМИР ПУТИН: В тоталитаризме 
ничего хорошего нет. Он достоин 
осуждения, без всякого сомне-
ния. Решение Европарламента 
мне известно, я считаю его абсо-
лютно неприемлемым и некор-
ректным. Потому что можно как 
угодно предавать анафеме и ста-
линизм, и тоталитаризм в целом, 
и в чем-то это будут заслужен-
ные упреки, безусловно. Наш на-
род был первой жертвой этого 
тоталитаризма. И мы его осуди-
ли. И культ личности осудили. Но 
приравнивать Советский Союз 
или ставить на одну доску Совет-
ский Союз и фашистскую Герма-
нию — это верх цинизма. Значит, 
люди не знают историю. Читать и 
писать не умеют. 

Пусть они почитают докумен-
ты того времени. Пусть они по-
смотрят, как в 1938 году был под-
писан так называемый Мюнхен-
ский сговор, как мы говорим. 
Когда лидеры ведущих стран — 
Франции, Великобритании — 
подписали с Гитлером соответст-
вующее соглашение по разделу 
Чехословакии. Как повела в этой 
ситуации себя Польша, которая, 

как писал один из деятелей, тогда 
дипломат, сделала все для того, 
чтобы поучаствовать в разделе 
Чехословакии. Как вел тогда себя 
Советский Союз, предлагая всем 
участникам международной 
жизни создать единый антифа-
шистский фронт. И как, не созда-

вая его, действительно старались 
подтолкнуть Гитлера к агрессии 
на Восток. Не понимая тогда, что 
не польско-германские отноше-
ния являются интересом фа-
шистской Германии, а расшире-
ние жизненного пространства на 
Восток. То есть война против Со-
ветского Союза.

Знаете, я к этому событию 
хочу статью подготовить. Я ее 
обязательно опубликую. Попро-

сил моих коллег подобрать мне 
материалы из архива. Я когда чи-
таю некоторые вещи, все стано-
вится абсолютно ясным. Ну, все 
просто разложено по годам, по 
месяцам, чуть ли не по дням. Как 
происходил процесс умиротво-
рения Гитлера. Сталин не запят-
нал себя прямыми контактами с 
Гитлером, а руководители Фран-
ции и Великобритании с ним 
встречались. И бумажки подпи-
сывали. 

Да, был подписан пакт Моло-
това — Риббентропа и секретные 
к нему приложения. Это правда. 
Хорошо это или плохо? Обращаю 
ваше внимание, и это очень важ-

но, что Советский Союз был по-
следним государством Европы, 
которое подписало с Германией 
пакт о ненападении. Все осталь-
ные до этого подписали. И что 
надо было делать Советскому 
Союзу? Оставаться один на 
один? 

Говорят, секретные протоко-
лы, раздел Польши. Польша сама 
поучаствовала в разделе Чехо-
словакии. Зашла в два района, 

Тешинский и еще второй... И все, 
и забрала их. Ультиматум выдви-
нули фактически, целую группи-
ровку создали для агрессии. Не 
потребовалось, потому что Че-
хословакия сдалась под этим на-
жимом. И отдала эти террито-
рии. Кстати говоря, да, совет-
ские войска зашли в Польшу в 
соответствии с этими протоко-
лами. Обращаю ваше внимание 
на следующие обстоятельства. 
Войска зашли, но зашли после 
того, как польское правительст-
во утратило контроль за своими 
вооруженными силами, и за тем, 
что происходит на территории 
Польши. И само находилось где-
то уже в районе польско-румын-
ской границы. Не с кем бы было 
даже разговаривать на эту тему. 
Понимаете? 

И, более того, мы говорим о 
героических защитниках Брест-
ской крепости. Войска фашист-
ской Германии заняли Брест-Ли-
товск и потом просто освободи-
ли, и туда зашла Красная Армия. 
Вы понимаете это или нет? Хочу 
задать вопрос тем, кто принима-
ет такие резолюции в Европар-
ламенте. То есть войска Красной 
Армии не захватывали эту тер-
риторию Польши, немецкие 
войска туда зашли, потом осво-
бодили, и зашли советские. Вот 
это о чем-то говорит. Поэтому я 
вас обязательно познакомлю с 
этим. 

Продолжение на с. 2—3

Нынешняя большая пресс-конференция стала для Владимира Путина пятнадцатой. Вопрос от «Российской газеты» задает обозреватель Кира Латухина. 
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Кира Латухина, «Российская газета»: Я хотела бы вернуться к теме 
нашей победы в Великой Отечественной войне. В следующем году 
мы отмечаем юбилей — 75-летие памяти и славы. Но при этом в сен-
тябре этого года, приурочив это к годовщине начала Второй мировой 
войны, Европарламент принял резолюцию о том, что советский 
режим приравнивается к нацизму и фашизму. Соответственно, они 
называют это все тоталитаризмом, предлагают новый праздник 
международный — 25 мая отмечать День героев борьбы с тоталита-
ризмом. Как вы к этому относитесь? Какая ваша оценка?

А К Ц Е Н Т

Знаете, я к этому событию 
хочу статью подготовить. 
Я ее обязательно опубликую
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2019: итог от президента

В
чера состоялась еже-
г о д н а я  и т о г о в а я 
пресс-конференция 
Владимира Путина. 
Она стала пятнадца-
той по счету и продол-
жалась 4 часа 18 ми-
нут. За это время гла-
ве государства отве-

тил на 77 вопросов. «РГ» публи-
кует наиболее значимые мо-
менты этого общения.

О климатических 
изменениях 

Россия присоединилась к Па-
рижскому соглашению. Собст-
венно говоря, мы заявили об 
этом еще раньше, но в этом году 
это все конституировано в ре-
шение в рамках соответствую-
щего постановления правитель-
ства. И там действительно запи-
сана цифра — 25—30 процентов 
от базового периода, за который 
принят 1990 год. Собственно 
говоря, так практически все 
страны делают, в том числе ЕС: 
они приравнивают начало сво-
ей работы к 1990 году, вернее, 
отсчет делают с этой даты… В 
Парижском соглашении постав-
лена задача не допустить роста 
температуры на 1,5 процента. 
Удастся нам это сделать всем 
вместе или нет — я не знаю, пото-
му что никто не знает на самом 
деле причин изменения, гло-
бального, во всяком случае, из-
менения климата.

Ведь мы знаем, что в истории 
нашей Земли были такие перио-
ды, когда было и потепление, и 
похолодание, и это может зави-
сеть от глобальных процессов 
во Вселенной. Небольшой на-
клон оси вращения Земли и ее 
орбиты вокруг Солнца могут 
приводить, и приводили уже в 
истории нашей планеты, к 
очень таким серьезным измене-
ниям климата на Земле, колос-
сальным, которые имели такие 
драматические последствия — 
хорошие или плохие, но они 
были драматическими. И сей-
час тоже. Посчитать, как совре-
менное человечество влияет на 
изменение глобального клима-
та, очень сложно, если вообще 
возможно. Но не делать ничего 
тоже нельзя, я в этом согласен 
со своими коллегами. Поэтому 
во всяком случае мы должны 
предпринять максимальные 
усилия для того, чтобы климат 
драматически не менялся. 

Что касается нашей страны, 
то для нас этот процесс очень 
серьезным является. Темпы ро-
ста температур у нас выше, чем 
в среднем на планете, в 2,5 раза. 
У нас, как вы знаете, страна се-
верная, 70 процентов нашей 
территории находится в север-
ных широтах, у нас есть целые 
города за полярным кругом, ко-
торые построены на вечной 
мерзлоте. Если она начнет та-
ять, вы представляете, какие по-
следствия здесь могут для нас 
возникнуть. Очень серьезные.

О «мусорной реформе»
По поводу мусора. Ведь эта 

цифра хорошо известна: мы ге-
нерируем в год по стране 70 
миллионов тонн бытовых отхо-
дов. 70 миллионов тонн! Вы 
представляете? Огромное коли-
чество. И такой отрасли, как пе-
реработка бытовых отходов, в 
Советском Союзе и в новой Рос-
сии никогда не было, мы созда-
ем ее с нуля. И здесь, конечно, 
основные решения в целом при-
няты: создан федеральный опе-
ратор, созданы 200 с лишним 
региональных операторов, при-
нята схема территориального 
планирования по решению это-
го вопроса. 

Но чего, мне кажется, не хва-
тает — точно совершенно не хва-
тает, — прямого общения с гра-
жданами. Нужно им показы-
вать, что будет, как будет разви-
ваться, где будет перерабаты-
ваться и где будут захорани-
ваться пока эти отходы. 

И конечно, мы должны точно 
совершенно избавиться от вся-
ких серых схем и криминалов. 
Здесь нужно наводить элемен-
тарный порядок. Люди, конеч-
но, возмущаются — я вот вос-
пользуюсь вашим вопросом — и 
ростом тарифов. Не было никог-
да отдельной строчки по быто-
вым отходам, теперь она появи-
лась и сразу многократно выро-
сла. Это нужно объяснять. 

Для того чтобы объяснить, 
откуда взялись эти цифры, нуж-
но, чтобы это все было прозрач-
но, понятно, кто и за что платит. 
В сельской местности взяли, 
вздули многократно эти тари-
фы за вывоз мусора, когда в 
сельской местности, как прави-
ло, никуда не выносили, в сосед-
ний лес все вываливали. Но это 
же тоже непорядок. 

Потом увозить надо куда-то 
— за это тоже надо заплатить. 
Это должно быть прозрачно, 
людям должно быть понятно, за 
что они платят, — в этом, мне ка-
жется, главная проблема… 

…Но, кроме всего прочего, 
нам нужно развивать отрасль с 
точки зрения строительства 
предприятий. Они уже строят-
ся. Количество предприятий 
должно быть увеличено по пере-
работке этих отходов. И тоже 
людям нужно объяснять, что 
это за предприятия, как они бу-
дут работать, каков ущерб и бу-
дет ли ущерб для окружающей 
среды и создадут ли они какие-
то проблемы для людей, кото-
рые будут проживать рядом с 
этими предприятиями. 

Ведь в крупных мировых ме-
гаполисах, скажем, в Токио, там 
перерабатывающие предприя-
тия прямо в черте города нахо-
дятся. Не дымят, извините за 
моветон, не воняют, людям 
жизнь не портят и экологию не 
разрушают. Если мы будем ис-
пользовать новейшие техноло-
гии, а именно так мы и собира-
емся делать, то тогда никаких 
проблем не должно возникнуть, 
не будет возникать.

Только нужно делать все так, 
как договорились, а для этого 
нужен общественный контроль, 
для этого нужны общественные 
организации. Я уже разговари-
вал с руководством Общерос-
сийского единого (народного) 
фронта и прошу их еще раз уде-
лить этому особое внимание. 
Вот если всем миром будем ре-
шать эту задачу, мы ее решим. 

О том, что сделано 
в экономике

Что касается того, что мы жи-
вем на всем старом, советском, 
то мы, конечно, не можем не 
пользоваться тем, что досталось 
от тысячелетнего Российского 
государства, в том числе и за его 
советский период. Это абсолют-
но очевидно. И в советский пери-
од было много сделано такого, 
чем мы можем гордиться и гор-
димся до сих пор: Победа в Вели-
кой Отечественной войне, про-
рыв в космос и так далее, много 
достижений. И мы должны быть 
благодарны нашим предкам, на-
шим отцам, дедам, которые за 
советский период создали такую 
огромную, мощную державу. 

Но что касается сегодняшне-
го дня, я людям, которые пола-
гают, что ничего не поменялось, 
просто хочу сказать буквально 
несколько слов. Во-первых, 75 
процентов производственных 
мощностей в перерабатываю-
щей промышленности созданы 
с 2000 года. Средний возраст 

машин и оборудования в пере-
рабатывающей промышленно-
сти — 12 лет. Понимаете? Это о 
чем говорит? Это говорит о 
том, что сделано за последние 
десятилетия. 

Но это далеко не все. Вы ска-
зали про аэропорты. Три новых 
аэропорта построено, 45 полос. 
Если говорить о транспорте, по-
моему, где-то 12 новых вокзалов, 
десятки модернизированы, с 
глубокой модернизацией прове-
дена эта работа. У нас вдвое воз-
росло количество федеральных 
трасс в нормативном состоянии. 

Вдвое. Было, по-моему, 39 с чем-
то тысяч километров, сейчас 80 
с лишним. 

Очень яркий пример — это, 
конечно, сельское хозяйство. 
Как вы помните, здесь много лю-
дей уже старшего поколения, хо-
рошо помнят, — Советский Союз 
был всегда покупателем зерно-
вых. Мы были одними из самых 
крупных покупателей зерна — 
пшеницы. Хочу напомнить, что 
сейчас Россия — самый крупный 
поставщик пшеницы на мировой 
рынок. Мы — номер один. Мы 
обошли и Соединенные Штаты, 
и Канаду. 

У них больше производство, 
но они больше потребляют, а мы 
производим столько, что это по-
зволяет нам занимать первое ме-
сто на международном рынке по 
продаже пшеницы. 46 процентов 
— рост в сельхозпроизводстве. 

У нас в разы вырос экспорт 
(по-моему, в 2,6 раза). На 24 
миллиарда долларов мы продали 
на внешнем рынке сельхозпро-
дукции, включая не только зер-

новые, это главный, конечно, 
источник поступления денег из-
за границы в сельском хозяйст-
ве, но и в животноводстве выро-
сли — мясо птицы, свинины и так 
далее. 

Все по совокупности, все пор-
ты Советского Союза перевали-
вали в год (мощности по пере-
валке были) 600 миллионов 
тонн. В России, знаете, сколько 
сейчас? 1 миллиард 104 миллио-
на. Это все создано за последние 
десятилетия. 

Что касается месторождений, 
вы упомянули про месторожде-
ния. 600 примерно новых место-
рождений, если иметь в виду 57, 
которые запланировали от-
крыть в этом году. Около 600 но-
вых месторождений. И так мож-
но практически говорить по ка-
ждой отрасли. Я уже не говорю 
про такие современные отрасли, 
как, скажем, атомная энергети-
ка, восемь блоков запустили в 
последнее время. За весь совет-
ский период, по-моему, 16 было. 
Это дает нам, кстати говоря, 
большие преимущества и в борь-
бе с изменениями климата. По-
тому что у нас благодаря этому 
— и гидроэнергетике, и газу — по-
лучилась самая «зеленая» в 
мире структура энергетики. 

Новые совсем отрасли созда-
ны в энергетике, как сжиженный 
природный газ. Целые комплек-
сы мирового класса, значения и 
уровня созданы и на Дальнем 
Востоке, и в Заполярье. В гидроэ-
нергетике произошел сущест-
венный рывок вперед по генера-
ции, просто существенный, 
можно даже сказать, скачок. 

О ситуации 
в здравоохранении

Что можно сделать и можно 
ли что-то сделать внутри суще-
ствующей системы? Конечно, 
можно… Первое, вы сейчас об 
этом сами сказали, у главврача 
может быть одна зарплата, у ря-
довых врачей совсем другая. И 
первое, что надо сделать, надо 
избавиться от этой несправед-
ливой дифференциации. 

Нужно, безусловно, изме-
нить базовую ставку постоян-
ного оклада. Она сейчас в регио-
нах у нас разнится от 35 до 50 
процентов. Нужно сделать еди-
ный подход по всей стране. Так-
же нужно создать единый под-
ход к стимулирующим выпла-
там. Это за количество больных 
принятых, за количество вые-
здов к больным и так далее и так 
далее. При этом ни в коем слу-
чае нельзя снижать надбавок, 
связанных с работой в особых 
условиях, — в праздничные, ноч-
ные часы и так далее. Если все 
это для начала привести в поря-
док, на мой взгляд, в положи-
тельном плане уже кое-что мо-
жет измениться. 

Но, конечно, этого недоста-
точно. Нам нужно вместе с ро-
стом экономики поднимать 
уровень заработных плат и в со-
циальной сфере, в том числе, 
может быть, и, прежде всего, в 
медицине…

Я бы хотел два слова сказать 
все-таки о наших мероприяти-
ях, которые мы наметили в об-
ласти первичного звена здраво-
охранения. Все-таки договори-
лись выделить на эти средства 
дополнительно к текущим рас-
ходам на медицину и дополни-
тельно к тому, что предусмотре-
но в национальном проекте 
«Здравоохранение» — 550 мил-
лиардов рублей.

А деньги в основном пойдут 
на приведение в порядок основ-
ных фондов, приобретение тех-
ники и транспорта. Предполага-
ется привести в нормативное 
состояние или построить 10 ты-
сяч учреждений, приобрести 37 
тысяч транспортных средств и 
приобрести до 10 тысяч единиц 
различного оборудования. Поэ-
тому я очень рассчитываю на 
то, что в достаточно короткий 
промежуток времени нам 
удастся реализовать все эти 
планы, и люди должны почувст-
вовать изменения. 

А вторая часть, которая зало-
жена в основном в националь-
ные проекты, там тоже есть 

деньги на первичное звено, но 
основные средства идут на 
борьбу с онкологией. И над-
еюсь, что и в этом плане будет 
положительный результат. 

У нас есть неплохие резуль-
таты в области борьбы, ска-
жем, с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, у нас где-то 
0,6 процента вперед; 12 про-
центов уже по туберкулезу; 
детская смертность сократи-
лась существенно. Вот по это-
му направлению нужно дви-
гаться дальше, по всем этим 
направлениям. 

О решении WADA 
в отношении 
российских спортсменов

Что касается WADA и реше-
ний WADA, я считаю, что это не 
только несправедливое, но и не 
соответствующее здравому 
смыслу и праву решение. Поче-
му? Потому что, что касается 
допинга, то решения, связанные 
с допингом, были приняты в от-
ношении участия наших спор-
тсменов под нейтральным фла-
гом на прошлой Олимпиаде, те-

перь за то же самое — еще раз. Ни 
в одной правовой системе мира 
ничего подобного никогда не 
было в истории человечества и, 
надеюсь, никогда не будет. Это 
первое. 

Второе. Любое наказание 
должно быть индивидуально. 
Если кто-то в чем-то конкретно 
уличен, то тогда это совершен-
но естественно и справедливо. 
Но если у нас подавляющее 
большинство спортсменов яв-
ляются «чистыми», как можно 

за действия кого бы то ни было 
налагать санкции на них? 

У нас девочки в фигурном ка-
тании выступают совсем моло-
дые, еще дети почти. Какое они к 
допингу отношение имеют? Да 
никакого! Но они прыгают че-
тыре оборота, а никто не делает 
пока, ну почти никто, в женском 
фигурном катании. Вот их мож-
но «зачистить» и со льда убрать 
в фигурном катании таким 
образом. Можно? Можно. А за-
чем? Разве это пойдет на пользу 
развитию мирового спорта? Ду-
маю, что нет. 

Кроме всего прочего (я на 
пресс-конференции в Париже 
тоже об этом сказал), это реше-
ние WADA противоречит Олим-
пийской хартии. Не может, не 
должна команда страны высту-
пать под нейтральным флагом, 
если нет фактических претензий 
к действующему Олимпийскому 
комитету. Так в хартии записано. 
Если сейчас со стороны WADA к 
нашему Национальному олим-

пийскому комитету претензий 
нет, значит, тогда сборная должна 
выступать под своим флагом. Раз-
бирайтесь с конкретными людь-
ми, и мы, конечно, будем в этом 
помогать и содействовать этому. 
Мы все делаем для того, чтобы 
российский спорт был чистым. 

Наша, кстати говоря, РУСА-
ДА формировалась в тесном 
контакте с нашими коллегами 
из WADA. И мы даже руководи-
телей выбирали по их рекомен-
дации. Мне кажется, что все, что 
я сказал, дает все основания по-
лагать, что это решение, к сожа-
лению, опять носит скорее по-
литический оттенок.

О работе «нормандского 
формата» и выполнении 
Минских соглашений 

Что касается «нормандского 
формата», Минских соглаше-
ний и так далее. Ну нет ничего, 
кроме Минских соглашений. 
Меня, конечно, очень насторо-
жило заявление президента Зе-
ленского, после того как он уе-
хал из Парижа, о том, что можно 
было бы их пересмотреть. Если 
начнется пересмотр Минских 
соглашений, вся ситуация вооб-
ще может зайти в тупик полный, 
потому что ключом этих Мин-
ских соглашений является за-
кон об особом статусе Донбас-
са, который должен быть импле-
ментирован в украинский Ос-
новной закон, в Конституцию. 
Его сейчас продлили на год. Но 
это же не на постоянной основе. 
Хотя мы все время говорим, и не 
только я, и другие участники 
«нормандского формата» неод-
нократно говорят о том, что 
нужно придать ему постоянно 
действующий характер и затем 
перенести в Конституцию его 

принцип. Но, судя по всему, ни 
прежнее украинское руковод-
ство, ни действующее делать 
этого не хотят. Но без этого ни-
куда не деться. Это первое.

Второе. Нужен прямой диа-
лог с Донбассом. Его тоже нет. 
Сейчас объявлено о том, что бу-
дут внесены какие-то измене-
ния, связанные с децентрализа-
цией. Ну, хорошо. Но это что, это 
взамен Минских соглашений? 
Это что, взамен закона об осо-
бом статусе Донбасса? Можно 
себе такое представить? Можно. 
Но в Минских соглашениях на-
писано, что если это касается 
Донбасса, это должно быть со-
гласовано с этими регионами. 
Никакого согласования нет. Это, 
безусловно, настораживает.

Что касается будущей встре-
чи, допустим, в апреле, то она 
станет актуальной, если будут 
происходить какие-то позитив-
ные изменения. Они есть или 
нет? Есть. Надо это тоже сказать 
объективно. Во-первых, все-та-
ки закон об особом статусе про-
длен, основа для урегулирова-
ния не исчезла, она не потеряна. 
Во-вторых, все-таки проведен 
отвод войск из нескольких клю-
чевых точек, правда, почему-то 
наши партнеры на Украине не 
хотят разведения по всей линии 
соприкосновения .  На  мой 
взгляд, это ошибка, но такова их 
позиция. Это второе.

Сократилось несколько и ко-
личество обстрелов, это тоже 
позитивная вещь, хотя они, к со-
жалению, до сих пор сохраняют-
ся. Есть и позитив, есть и вещи, 
которые настораживают. Это 
все предмет для обсуждения. В 
целом в этом смысле продолже-
ние работы в «нормандском 
формате» целесообразно.

О «газовой войне» 
Москвы и Киева

Вы сказали по поводу трех 
миллиардов. Обращаю ваше 
внимание, что часть наших ре-
зервных средств из Фонда наци-
онального благосостояния Рос-
сии вложена в украинские цен-
ные бумаги — три миллиарда 
долларов как раз. Есть уже ре-
шение суда в Лондоне по этому 
поводу, которое не исполняется. 

Что касается газовых отно-
шений — это сложная, очень чув-
ствительная тема. Мы хотим ре-
шить эту проблему. Я убежден, 
как юрист по базовому образо-
ванию, что это решение Сток-
гольмского арбитражного суда 
носит не юридический, не пра-
вовой характер, а скорее поли-
тический. Одно из обоснований 
(сидящим здесь тоже покажется 
это странным, но это интере-
сно) решения Стокгольмского 
суда, там прописано: «…в связи 
с тяжелым экономическим по-
ложением на Украине». Чушь 
какая-то просто. Но написали. 
Хоть воздержались бы от такой 
записи. 

Ну ладно, решение суда есть, 
это правда, и мы должны из это-
го исходить. Мы будем исходить 
из этого и будем искать прием-
лемое для всех решение, в том 
числе и для Украины, сохраняя, 
как я уже многократно говорил, 
несмотря на строительство но-
вых инфраструктурных объек-
тов, таких как «Северный поток 
— 1», «Северный поток — 2», «Ту-
рецкий поток», будем сохранять 
транзит через Украину. Вопрос в 
объемах этого транзита и в сро-
ках, на которые можно заклю-
чить контракт. 

При этом хочу обратить ваше 
внимание на то, что мы не соби-
раемся заключать на какой-то 
срок контракт, с тем чтобы по-
том прекратить транзит. Нет, мы 
в этом сами заинтересованы, мы 
хотим, это удобный маршрут. 

Кстати говоря, украинский 
маршрут в Европу длиннее, чем 
маршрут по Балтийскому морю, 
он длиннее и просто для нас до-
роже. Но все-таки в Централь-
ную и Южную Европу это тоже 
маршрут отработанный, хоро-
ший, мы готовы его сохранять. И 
готовы были бы и поставлять на 
Украину газ со скидкой (кстати 
говоря, я уже говорил) 20—25 
процентов, это можно сделать. 

И тогда можно было бы и для 
конечного потребителя сни-
зить, а не повышать, как запла-
нировано у вас сейчас. С 1 янва-
ря следующего года все льготы, 
насколько я знаю, отменяются, 
средний уровень цены на газ бу-
дет где-то за 300 долларов для 
всех категорий потребителей, 
включая физических лиц. Я ду-
маю, что мы договоримся. Кста-
ти говоря, мы на пути к этим до-
говоренностям. И мы будем 
стремиться к тому, чтобы и 
украинская сторона была до-
вольна этими договоренностя-
ми. У нас нет никакого желания 
обострять ситуацию в энергети-
ке и как-то использовать это для 
влияния на ситуацию на самой 
Украине. 

Мы заинтересованы в том, 
чтобы и Украина получала нор-
мально ресурс, и чтобы наши 
потребители в Европе были спо-
койны за то, что у нас нормаль-
ные отношения с наши-
ми соседями и все бу-
дет идти по плану.На мероприятие было аккредитовано рекордное количество представителей СМИ — 1895 человек. И каждый стремился задать свой вопрос президенту.

А К Ц Е Н Т

Нам нужно вместе с ростом экономики 
поднимать уровень заработных плат 
и в социальной сфере, 
в том числе в здравоохранении

А К Ц Е Н Т

Мы должны быть благодарны 
нашим предкам, нашим отцам, дедам, 
которые за советский период создали 
такую огромную, мощную державу
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За 4 часа 18 минут, которые длилась 
пресс-конференция, главе государ-
ства задали 77 вопросов. 
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2019: итог от президента
О цене санкций 
и политике 
импортозамещения 

Мы неоднократно ведь об-
суждали эту тему. Есть разные, 
примерно сводящиеся к одно-
му и тому же оценки последст-
вий этих санкций для всех 
участников этого малоприят-
ного процесса. Для Евросоюза 
где-то подсчет под 50 миллиар-
дов евро. Не помню, по-моему, 
Всемирный банк насчитал нам 
где-то 50 миллионов долларов. 
Для Федеративной Республи-
ки, не помню, по-моему, 750 
миллионов в месяц, что ли, по-
тери. Потери большие. За ними 
стоят не просто деньги и сум-
мы какие-то. Рабочие места 
стоят в том числе, потеря рын-
ков, в том числе российского 
рынка. На наш рынок просто 
приходят другие участники 
международных экономиче-
ских отношений.

В принципе мы за полную 
нормализацию, тем более что 
действительно ничего здесь 
эффективно не работает. Есть и 
минусы для нас, тем не менее, 
но есть и плюсы, они тоже оче-
видны. То же самое — развитие 
сельского хозяйства, скачок 
какой в развитии: 24 миллиар-
да у нас получилась экспор-
тная выручка — просто неверо-
ятно! Никто бы несколько лет 
назад не поверил в это. Мы ис-
тратили, и не без пользы, ог-
ромные деньги, там триллио-
нами измеряется, на импорто-
замещение, если взять из всех 
источников. Но результат ка-
кой!

Допустим, в России никогда 
не было вертолетного моторо-
строения. Теперь есть, мы по-
строили заводы, в том числе в 
Петербурге, и прежде всего в 
Петербурге. У нас не было дви-
гателей для морских судов, не 
было просто в России такой от-
расли. Оказалось, что это от-
дельная отрасль целая. У нас 
теперь есть, причем нового по-
коления, эффективно работаю-
щая. Мы целую отрасль созда-
ли, науку, школу, производство 
развернули. В сфере обороны 
просто огромный рывок сде-
лан. Еще тоже не все сделано, 
но рывок очень заметный, оче-
видный. Так что лучше, конеч-
но, избавиться от политически 
мотивированных ограничений 
в области экономической дея-
тельности. Это наносит колос-
сальный ущерб мировой тор-
говле и мировой экономике. 
Там же оценки есть. Скажем, 
США вводят ограничения в от-
ношении Китая — это тоже сан-
кции на самом деле — это отра-
жается на всей мировой эконо-
мике, мировой уровень торгов-
ли сразу упал.

Если дальше это будет про-
должаться, и дальше будет па-
дать. Но вроде там наладился 
какой-то прогресс, слава богу, 
в их отношениях. И мы от этого 
тоже страдаем, потому что это 
отражается на нас, на востре-
бованности наших основных 
экспортных товаров и так да-
лее.

Поэтому ничего хорошего в 
этом нет, но наша экономика, 
это я могу совершенно с пол-
ной ответственностью зая-
вить, адаптировалась к внеш-
ним шокам, а национальная ва-
люта, тоже так между прочим, 
стала гораздо более устойчи-
вой и в связи с возможными ко-
лебаниями [цен] на энергоно-
сители. В этом смысле проис-
ходит определенное «отстеги-
вание» нашей экономики и на-
циональной валюты от миро-
вых рынков нефти. 

О будущем договора СНВ-3
Вы сами упомянули одну из 

тех основ, на основе которых 
мы должны строить наши отно-
шения, — это вопросы глобаль-
ной безопасности, в том числе 
СНВ-3. Мы дали наши предло-
жения, я уже говорил и хочу 
еще раз повторить, мы вплоть 
до конца года готовы просто 
продлить, просто взять и про-
длить действующее соглаше-
ние о СНВ-3. 

Если завтра пришлют нам 
по почте, или мы готовы подпи-
сать и послать в Вашингтон, 
пусть поставят там свою под-
пись соответствующие руково-
дители, в том числе и прези-
дент, если они готовы. Но пока 
на все наши предложения нет 
никакого ответа. И если не бу-
дет СНВ-3, то вообще не будет 
ничего в мире, что сдерживает 
гонку вооружений. И это, на 
мой взгляд, плохо. 

О национальных проектах
Сами нацпроекты, конечно, 

это очень масштабно, ничего 
подобного раньше не было, мы 
раньше не работали с помо-
щью таких инструментов, их 
п р о сто  н е  б ы л о,  б ы л и  го -
спрограммы, но это нечто дру-
гое. Сегодня нацпроекты свя-
заны как раз с целями, сформу-
лированы цели, под достиже-
ние этих целей выделены кон-
кретные ресурсы, именно для 
достижения этих целей, и вве-
дена персональная ответствен-

ность, она уже используется. 
По этим направлениям мы и 
должны дальше двигаться. 

Буксует или нет? Конечно, с 
первых шагов нужно было со-
здать механизмы, принять 
нормативную базу.  У меня 
даже чувство тревоги возникло 
по поводу того, как это будет 
дальше двигаться. Смотрите, 
из 38 целей, которые на этот 
год планировались, 26 задач 
мы считаем реализованными, 
а 12 не реализованы. Но по та-
кому важнейшему направле-
нию, скажем, как расселение 
аварийного  жилья ,  мы не 
просто выполнили эту задачу 
на текущий год, превысили в 
три раза. Поэтому в целом си-
туация нормальная, под контр-
олем. Надо, безусловно, смо-
треть, что происходит в реаль-
ной жизни, анализировать, и, 
конечно, так или иначе придет-
ся во что-то вносить какие-то 
коррективы. Но пересматри-
вать в целом не нужно.

О ситуации с инфляцией 
Мы не боимся инфляции, а 

мы считаем, что нужно ее тар-
гетировать и уменьшать, пото-
му что рост инфляции означает 
сокращение реальных доходов 
граждан. У нас и так здесь есть 
вопросы, требующие дополни-
тельного внимания, мягко го-
воря. Поэтому что же нам ин-
фляция? Это повышение цен, а 
мы не хотим повышения цен. 
Это одно из фундаментальных 
макроэкономических условий, 
обеспечивающих экономиче-
ский рост. Инфляционные ожи-
дания подрывают инвестици-
онный процесс, вот в чем дело. 
Но у нас, хочу отметить, в этом 
смысле хорошие показатели. 

Россия, безусловно, являет-
ся одним из лидеров среди фор-
мирующихся рынков по пово-
ду состояния финансовой и 
бюджетной системы. У нас в 
этом году, вот сейчас, послед-
ние данные — 3,25 инфляция, 
это очень хороший для нас по-
казатель, а в начале следующе-
го года мы вполне можем уви-
деть и три процента. 

О том, зачем нужен 
Фонд национального 
благосостояния

Что касается резервных 
фондов и Фонда национально-
го благосостояния. Да, он дей-
ствительно вырос практически 
в два раза сейчас, за этот год. 
Это очень хороший показа-
тель. Тратить или не тратить, 
следующий ваш вопрос. Смо-
трите, 20 процентов из этого 
фонда, Фонда национального 
благосостояния, они так или 
иначе уже находятся в эконо-
мике с помощью разных ин-
струментов, в том числе через 
ВЭБ. Из них, по-моему, восемь 
процентов потрачено на пря-
мые крупные инфраструктур-
ные проекты, например, ЦКАД 
в Москве профинансирован за 
счет Фонда национального 
благосостояния. 

Осуществляются закупки 

подвижного состава для РЖД, 
это и для транспорта хорошо, и 
для поддержания рабочих мест 
и развития транспортного ма-
шиностроения. Наконец, день-
ги направлены на расшивку 
БАМа и Транссиба. И я знаю, 
что горняки сейчас высказыва-
ют опасения по поводу того, 
что там узкое горлышко созда-
но, но если бы своевременно не 
были вложены те деньги, кото-
рые уже вложены в расшивку 
БАМа и Транссиба, было бы по-
настоящему плохо. Поэтому 
да, мы видим изменения на 
рынке угля, скажем, в Европе, 
нам нужно обеспечить разви-
тие восточного полигона, и мы 
тоже в том числе, возможно, из 
Фонда национального благосо-
стояния будем это делать.

Наконец,  у нас принято 
было решение, в соответствии 
с которым мы заморозили тра-
ты из Фонда национального 
благосостояния, ФНБ, до того 
момента, когда он достигнет 
семь процентов ВВП. В принци-
пе сейчас эти средства нако-
плены — 7,3 процента. Техника 
заключается в том, что на сче-
та эти деньги придут только в 
середине следующего года, ле-
том, и тогда можно будет при-
ступить к более активному ис-
пользованию этих денег. 

Я хочу обратить ваше вни-
мание на то, что у таких фон-
дов есть еще, может быть, са-
мое главное предназначение — 
это обеспечить стабильность 
национальной валюты. И фонд 
это делает. Это в известной сте-
пени подушка нашей безопа-
сности. 

О том, нужно ли менять 
Конституцию

Что касается Конституции. 
Это живой инструмент, он дол-
жен соответствовать уровню 
развития общества. Но я все-
таки считаю, что Конституцию 
нам менять, то есть принимать 
новую Конституцию, не следу-
ет. Особенно в связи с тем, что 
у нас есть фундаментальные 
вещи, которые закреплены и 
которые нам нужно еще цели-
ком и полностью реализовать. 
Это касается первой главы. 
Она, на мой взгляд, является 
неприкосновенной. 

Все остальное, в принципе, 
так или иначе менять можно. Я 
знаю, конечно, о тех дискусси-
ях, которые на этот счет идут, я 
их вижу, слышу. Я понимаю ло-
гику тех, кто предлагает эти 
вещи. Связано это как раз с 
возможным расширением 
прав парламента, с некоторым 
изменением прерогатив и пре-
зидента, и правительства. Но 
это все можно делать только 
после хорошей подготовки и 
глубокой дискуссии в общест-
ве, но очень аккуратно. 

Что касается прежних изме-
нений. Они были, насколько 
мне известно, связаны с коли-
чеством сроков. Что можно 
было бы сделать, что касается 
этих сроков? Отменить ого-
ворку «подряд». У нас два сро-

ка подряд, ваш покорный слуга 
два срока отслужил, потом 
ушел с этой должности и имел 
конституционное право вер-
нуться на должность президен-
та, потому что это было уже не 
два срока подряд. Она некото-
рых наших политологов, обще-
ственных деятелей смущает. 
Можно было бы ее отменить, 
наверное.

О законопроекте, 
посвященном 
домашнему насилию

Законопроект я не читал, но 
Валентина Ивановна Матвиен-
ко мне совсем недавно о нем 
достаточно подробно расска-
зывала. Отношение мое какое к 
этому делу? Оно смешанное. 
Силой не заставишь любить — 
первое. 

Раньше у нас обращались в 
месткомы, парткомы и требо-
вали от этих организаций, что-
бы они навели порядок в семье, 
приструнили какого-то из су-
пругов, прежде всего и чаще 
всего мужчину, конечно. Но 
дает ли или давало ли это ка-
кой-то позитивный эффект — я 
не знаю. Но против чего я со-
вершенно против — я против 
любого насилия, в том числе и 
в семье, и, конечно, прежде 
всего к детям и к женщинам. 

Это просто признак очень 
низкого уровня общей культу-
ры, когда более сильная особь 
начинает качать свои права с 
помощью кулаков и грубой фи-
зической силы. Ничего здесь 
хорошего нет. Правда, за ряд 
правонарушений можно вос-
пользоваться действующими 
нормами, в том числе за хули-
ганство, за нанесение побоев 
или тем более тяжких телесных 
повреждений, все это есть в 
действующем законодательст-
ве… Давайте спокойно это об-
суждать, в общественности, 
все это должно пройти такую 
проверку. Надо понять, что на-
писано в каждой из его статей, 
попробовать прогнозировать 
результаты, которые могут по-

лучиться после принятия и по-
сле правоприменительной 
практики, и потом принять 
окончательное решение.

О самых ярких 
и трагических событиях

Что касается самых ярких 
событий и самых тяжелых. Я 
уже говорил об этом: самые тя-
желые, конечно, крупные те-
ракты — это Беслан (никогда 
этого не забуду), это теракт на 
Дубровке. 

А самые яркие, самые зна-
чимые… Мы говорим сейчас о 
необходимости роста реаль-
ных доходов населения, но нам 
не удалось же все-таки его це-
ликом решить — вопрос с бед-
ностью. У нас самый низкий 
показатель был, по-моему, в 
2014 году — 11,3 было от обще-
го количества людей, граждан 
страны. Сейчас он несколько 
подрос, по цифрам вроде не 
очень заметно, но за этими 
цифрами же люди конкретные 
стоят. Поэтому это самый глав-
ный вопрос, который нам нуж-
но решать. 

Но в целом, я хочу сказать, в 
целом все-таки если мы посмо-
трим на то, что из себя пред-
ставляла наша страна в начале 
2000-х и что сейчас, — это по-
чти две разные страны. Я уже 
не говорю про вопросы, свя-
занные с безопасностью… 

…У нас наступила ситуация 
внутренней стабильности, уве-
ренности в том, что страна бу-
дет развиваться этим стабиль-
ным путем и дальше. Вот это, 
наверное, самое главное. Эко-
номика кардинально поменя-
лась. Да, у нас осталось еще 

очень много нерешенных про-
блем в экономике, очень мно-
го, а самая главная из них — по-
вышение производительности 
труда и на этой базе увеличе-
ние темпов экономического 
роста. 

Но все-таки это не сравнить 
с тем, что было. У нас сегодня 
один из самых низких в мире 
показателей по внешней задол-
женности государства. А было 
сколько? Инфляция, как я уже 
сказал, 3,25. В 90-х годах 200 
была и 300 процентов.  Вы 
представляете, забыли уже 
просто это, уже забыли, что это 
такое. Это другая экономика 
совсем.

О перспективах Союзного 
государства России 
и Беларуси

По поводу наших отноше-
ний с Беларусью и по поводу 
цен на энергоносители. Первое 
— я считаю, что решения о со-

здании Союзного государства 
были правильными. Русский и 
белорусский народ, по-моему, 
то же самое, что украинский и 
русский — это почти одно и то 
же в этническом смысле слова 
и с точки зрения нашей исто-
рии, духовных начал. Поэтому 
то, что у нас с Беларусью про-
исходит такое сближение, я 
этому очень рад. И здесь опре-
деленные достижения есть, 
особенно в социальной сфере. 
Но решения, которые были в 
свое время приняты по поводу 
строительства Союзного госу-

дарства, в подавляющем своем 
большинстве основополагаю-
щие решения, не реализованы. 
Просто там 90 процентов не 
сделано по каждому вопросу. 
Прочитайте, что там написано, 
это же не секретный документ, 
там почти ничего нет.

Многое сделано уже в рам-
ках Евразийского экономиче-
ского союза. И в чем-то даже в 
сфере экономики интеграция в 
рамках ЕврАзЭС глубже, чем в 
рамках Союзного государства. 
Именно поэтому мы и приняли 
решение с Александром Григо-
рьевичем вернуться к этому и 
посмотреть, что же нужно сде-
лать дополнительно, чтобы 
ускорить процесс формирова-
ния Союзного государства.

По энергоносителям у нас 
приняты соответствующие ре-
шения в рамках ЕврАзЭС: к 
2024 году достичь определен-
ных решений, в том числе по 
созданию общих рынков в об-
ласти энергетики, по газовой, 
по нефтяной проблематике. Мы 
же продаем все в Белоруссию 
без пошлины. Это первое.

Второе, что касается наших 
продаж энергоносителей, в том 
числе газа в Европу и в Бела-
русь. Во-первых, у Беларуси са-
мые низкие цены, которые 
только возможны для наших за-
граничных партнеров. Напом-
ню, это 127 долларов за тысячу 
кубов. В Европу за 200 мы про-
даем. Доходность от продаж в 
Европу и Беларусь для «Газпро-
ма» отличается  знаете  во 
сколько? В четыре раза. У нас 
средневзвешенная цена по Рос-
сии на газ — 70 долларов за ты-
сячу кубов. 70 — это средне-
взвешенная, 75 — для промыш-
ленности и 62 доллара — для на-
селения.

При этом чем дальше от 
мест добычи, тем больше мы 
дотируем эту цену. Смоленск 
относится к такой зоне, где до-
тирование самое высокое. Смо-
ленск потребляет 2 миллиарда 
примерно. В Белоруссию мы 
продаем 20 миллиардов. И если 
мы будем дотировать всю бело-
русскую экономику, то это зна-
чит, что мы, Россия, дотируем 
целиком в данном случае такой 
первичный энергоноситель, 
как газ, для всей страны. Но 
это, согласитесь, вопрос очень 
странный. То есть Россия долж-
на дотировать другую страну 
так же, как самую дотируемую 
в России область — Смолен-
скую. Это странновато.

Это можно или нет? Можно. 
Но что для этого нужно? Для 
этого нужны общие правила в 
виде законов, в том числе в сфе-
ре налогового обложения, в 
сфере дотационной политики, в 
сфере поддержки из бюджетов 
различных уровней тех или 
иных отраслей. Для этого даже 
нужны общие наднациональ-
ные органы — контрольные и 
эмиссионные. Должны рабо-
тать общие правила в сфере ан-
тимонопольной политики, а 
может быть, и общий орган. 
Это огромная работа, и она мо-
жет быть проделана и реализо-
вана только в том случае, если 
есть политическая воля и жела-
ние с обеих сторон. У нас, кста-
ти говоря, такое желание есть. 
Мы обсуждаем с нашими бело-
русскими партнерами это, про-
двигаемся в значительной сте-
пени. Но на что мы сможем 
выйти, пока непонятно, пока 
неясно. Поэтому забегать впе-
ред и начинать дотировать для 
Белоруссии то, что мы сейчас 
не готовы делать, в условиях 
недорешенности вопроса этого 
союзного строительства, было 
бы с нашей стороны ошибочно.

Ну а нефть, как вы знаете, 
мы тоже продаем беспошлин-

но, это значительное упущение 
для российского бюджета. Да, 
мы занимаемся перенастрой-
кой нашей налоговой системы 
в этой сфере, мы постепенно 
увеличиваем НДПИ (налог на 
добычу полезных ископаемых) 
и постепенно также синхронно 
уменьшаем вывозные тамо-
женные пошлины. В рамках 
этих процедур действительно у 
Беларуси начинает исчезать та 
премия, которую она получала 
в связи с отсутствием таможен-
ных пошлин и последующего 
вывоза нефтепродуктов. Это 
наша внутренняя политика.

Это не связано с Беларусью 
совсем, это связано с целым ря-
дом обстоятельств, которые 
правительство Российской Фе-
дерации, минфин, минэнерго 
считают лучше для нас регули-
ровать другим образом, другим 
способом, имея в виду потери 
бюджета, связанные с деятель-
ностью экономических опера-
торов внутри страны. Но мы 
понимаем все эти проблемы, 
ведем диалог с нашими колле-
гами и будем это делать даль-
ше.

Н а п о м и н а ю ,  ч то  м ы  п о 
очень многим каналам поддер-
живаем наших белорусских 
друзей. Одних кредитов выда-
но, по-моему, уже на Белорус-
сию около 7 миллиардов долла-
ров, где-то в таком ключе. И 
дальше будем продолжать это 
делать. Но это все должно де-
латься в ходе диалога, и мы к 
этому диалогу готовы, мы гото-
вы дальше и свой рынок предо-
ставлять. Вы же знаете, почти 
90 процентов всего экспорта 
сельхозпродукции из Беларуси 
приходится на российский ры-
нок. И так далее и так далее. Это 
такая спокойная, на самом 
деле, у нас очень спокойно, 
уравновешенно идет работа в 
этом направлении.

Повторяю еще раз, мы доби-
ваемся уже согласования по 
некоторым пунктам, по каким-
то еще не достигнуты догово-
ренности.  Будем работать 
дальше.

О реальных доходах 
граждан 

Действительно, в последние 
годы мы наблюдали снижение 
реальных доходов граждан, и 
это очень плохо. Это одна из на-
ших проблем, которые мы, без-
условно, должны решать, но ре-
шать мы это должны на основе 
роста производительности тру-
да и роста ВВП, это совершенно 
очевидно. К этому нам нужно 
стремиться, потому что все 
другое, в том числе, скажем, 
раздача денег из резервных 
фондов, это ни к чему не приве-
дет, они быстро закончатся. А 
если конъюнктура на внешних, 
в том числе нефтяных рынках 
изменится, то и источник ис-
сякнет. Поэтому нам нужно 
фундаментальные вопросы ре-
шать развития экономики и на 
этой базе поднимать уровень 
заработной платы. Уровень за-
работной платы за прошлый 
год немножко подрос. Немнож-
ко растут и реальные доходы. 
За III квартал мы это очевидно 
наблюдаем. Но этого недоста-
точно, безусловно.

О том, будет ли меняться 
пенсионная система

В области пенсионного 
обеспечения все решения при-
няты, закреплены законом и 
никаких изменений там не пла-
нируется, никакой новой пен-
сионной реформы не готовится 
и даже не обсуждается ни в пра-
вительстве, ни в администра-
ции — нигде.

Что касается некоторых 
предложений минфина в этой 
сфере, то это относится только 
к накоплениям, которые фак-
тически можно считать инве-
стициями. Вопрос идет просто 
об их защите…

… Я уже сказал, никаких по-
вышений в сфере пенсионного 
возраста не предвидится и даже 
не обсуждается. А все, что было 
сделано до этого, пенсионеров 
никак не затронуло действую-
щих. Их затронуло только в том 
смысле, что государство в бо-
лее ускоренном темпе должно 
повышать доходы пенсионе-
ров, пенсии. Например, в сле-
дующем году пенсии должны 
вырасти на 6,6 процента, а ин-
фляция, как я сказал, сейчас, во 
всяком случае сейчас — 3,25. То 
есть в два раза выше будет ин-
дексация пенсий, чем инфля-
ция. И это в известной степени 
выполнение тех обещаний, ко-
торые даны были раньше. 

О том, чтобы сделать 
31 декабря выходным днем 

Что касается выходного 31 
декабря, то, в принципе, на мой 
взгляд, это логично… Но как 
это сделать и нужно ли это де-
лать прямо сейчас, в спешке, 
прямо накануне Нового года? Я 
не знаю. В спокойном рабочем 
режиме подумаем об этом. 

Журналисты в фойе Центра между-
народной торговли на Красной 
Пресне перед началом пресс-кон-
ференции.

А К Ц Е Н Т

Россия, безусловно, является одним 
из лидеров среди формирующихся 
рынков по поводу состояния 
финансовой и бюджетной системы

А К Ц Е Н Т

В следующем году пенсии должны 
вырасти на 6,6 процента, а инфляция, 
во всяком случае сейчас — 3,25 процента
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Ежегодная пресс-конференция главы государства транслировалась в эфире телеканалов «Россия 1», «Россия 24», Первый канал, НТВ, а также радиостан-
ций «Маяк», «Вести ФМ» и «Радио России».

— Полный текст и видео с пресс-
конференции — на сайте 
rg.ru/sujet/6295
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин выделит регионам 
235 миллиардов рублей на приведение в порядок автотрасс

Собрали в дорогу
Владимир Кузьмин

О
коло 235 миллиар-
дов рублей прави-
тельство направит в 
регионы в следую-
щие три года на раз-
витие инфраструк-
туры автомобиль-
ных дорог. Такое ре-
шение приняло вче-

ра правительство России. 
«Деньги позволят выпол-

нить ряд мероприятий в рам-
ках национального проекта 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги», усо-
вершенствовать дорожное хо-
зяйство в городах, где прожи-
вают более 300 тысяч человек, 
и модернизировать трассы ре-
гионального, муниципального 
и местного значения в десят-
ках регионов», — заявил пре-
мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев на заседании кабмина. 
8,4 миллиарда предназначены 
для 56 регионов на внедрение 
интеллектуальных транспор-
тных систем. Более 39 милли-
ардов вложат в развитие тран-
спортной связанности между 
центрами экономического ро-
ста. Еще более 154 миллиарда в 
2020—2022 годах предусмотре-
ны для реализации ведомст-
венной программы содействия 
развитию автомобильных до-
рог регионального, муници-
пального и местного значения 
в 40 субъектах Федерации. 
«Это тоже очень важно, по-
скольку во многих регионах, к 
сожалению, эти дороги вообще 
длительное время не приводи-
лись в порядок, их получит 40 
регионов», — подчеркнул Мед-
ведев. В следующем году 41 ре-
гиону также предоставят в об-
щей сложности 6,3 миллиарда 
для финансирования меропри-
ятий национального проекта 
«Безопасные и качественные 
дороги».

В каких-то случаях кабинет 
министров помогает местным 
властям точечно. В рамках нац-
проекта «Экология» проводят-
ся мероприятия по оздоровле-
нию Волги и всего бассейна 
крупнейшей реки европейской 
части страны. «Большое коли-
чество загрязняющих стоков 
расположено в Подмосковье. 
Самый крупный объект — это 
Щелковские межрайонные 

очистные сооружения. Мощно-
сти там не хватает, надо прово-
дить модернизацию», — обра-
тил внимание председатель 
правительства. Работы оцене-
ны в 14,6 миллиарда рублей. 
Дмитрий Медведев считает не-
обходимым включить часть 
расходов в федеральный бюд-
жет. До 2024 года области по-
могут 8,8 миллиарда.

Правительство также пред-
усмотрело трансферты на вы-
платы компенсаций аграриям, 
которые в уходящем году по-
страдали от природных ката-

клизмов. Коснулось это сель-
хозпроизводителей республик 
Башкортостан, Ингушетия, 
Мордовия, Татарстан, Чуваш-
ской Республики, Забайкаль-
ского и Пермского краев, Ни-
жегородской, Оренбургской, 
Пензенской и Саратовской об-
ластей. Они получат в общей 
сложности 476,5 миллиона ру-
блей для покрытия убытков 
фермеров.

На заседании министры 
рассмотрели ряд новых зако-
нопроектов. В частности, под-
готовлены поправки в Гра-

жданский кодекс, направлен-
ные на совершенствование 
правового регулирования в 
сфере интеллектуальной соб-
ственности. Изменения ко-
снутся процедуры рассмотре-
ния заявок на патент. 

Сейчас этим занимается Ро-
спатент с участием подведом-
ственного Федерального ин-
ститута промышленной собст-
венности. «Предлагается под-
ключить к этой работе и другие 
российские научные и образо-
вательные организации, — рас-
сказал глава кабинета мини-
стров. — Они смогут оператив-
но оценивать патентоспособ-
н о с т ь  р а з л и ч н ы х  з а я в о к . 
 Результаты этой экспертизы 
будут учитываться при госу-
дарственной регистрации. 
Надеюсь, что процедура реги-
страции в целом будет более 
быстрой и удобной для заяви-
теля». 

По словам премьера, средства на приведение в порядок дорог, которые десятилетиями не ремонтировались, получат 40 регионов.

А К Ц Е Н Т

Во многих регионах, к сожалению, 
дороги вообще длительное время 
не приводились в порядок

Между тем

Правительство ограничило стои-

мость гостиничных номеров в 

Санкт-Петербурге на время про-

ведения матчей чемпионата Ев-

ропы по футболу 2020 года, что-

бы исключить спекулятивное за-

вышение цен. Для отелей уровня 

«пяти звезд» потолок в зависимо-

сти от типа номера начинается от 

30 тысяч рублей, максимальная 

цена для самых дорогих апарта-

ментов установлена в 525 тысяч. 

В четырехзвездочном отеле но-

мера будут стоить не выше 22—94 

тысяч, в «трех звездах» — 15—30 

тысяч, в двухзвездных гостини-

цах — от 1,5 до 12 тысяч, в «одной 

звезде» — от 1,2 до 7,8 тысячи, в 

хостелах «без звезд» — не выше 1 

тысячи рублей. Чемпионат Евро-

пы в нашей стране откроется 13 

июня матчем Бельгия — Россия.
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СОБЫТИЕ Плавучая АЭС 
«Академик Ломоносов» 
выдала первые киловатты 
электроэнергии 

Зажгли

Александр Емельяненков

Вчера из Певека в Москву пришло важное сообщение: 
первая в мире плавучая атомная теплоэлектростанция 
(ПАТЭС) «Академик Ломоносов» выдала первую элек-
троэнергию в изолированную сеть Чаун-Билибинско-
го узла Чукотского автономного округа.

Как уточнили в концерне «Росэнергоатом», которо-
му принадлежит новый объект электрогенерации, это 
произошло в 11 часов по московскому времени. А в Пе-
веке был уже поздний вечер, и там символом долго-
жданного энергопу-
ска стали новогод-
ние огни, зажжен-
ные на главной го-
родской елке. 

Ранее комиссия 
Дальневосточного 
управления Ростех-
надзора выдала раз-
решение на допуск в 
эксплуатацию элек-
троустановки плавучего энергоблока «Академик Ломо-
носов», было получено разрешение на его подключе-
ние к северным электросетям АО «Чукотэнерго». 

Глава концерна «Росэнергоатом» Андрей Петров 
так прокомментировал важное для Певека и символи-
ческое для всей атомной отрасли событие: «Сегодня 
осуществлено первое включение генераторов ПЭБ 
«Академик Ломоносов» в сеть. Таким образом сделан 
важнейший шаг на пути к развитию Певека как новой 
энергетической столицы региона, опорного пункта ос-
воения западной Чукотки и ключевого звена Северно-
го морского пути. Основная задача текущего года 
успешно выполнена, а задача на 2020 год — сдать ПА-
ТЭС в промышленную эксплуатацию».

Заметим, что после ввода ПАТЭС в эксплуатацию 
количество действующих атомных станций России вы-
растает с 10 до 11. Кроме того, впервые в истории оте-
чественной атомной энергетики сразу две действую-
щие атомные станции — ПАТЭС «Академик Ломоно-
сов» и Билибинская АЭС — будут находиться на терри-
тории одного субъекта Федерации. 

НАДЗОР Прокуроры будут 
бороться с зацепингом 
и задержками поездов

Цепляться 
опасно

Иван Петров

Генеральная прокуратура России усилит надзор в сфе-
ре железнодорожного транспорта, в том числе для пре-
сечения фактов зацепинга, задержек поездов и сниже-
ния аварийности. Об этом говорится в проекте прика-
за Генпрокурора Юрия Чайки «Об усилении прокурор-
ского надзора за исполнением законодательства в сфе-
ре функционирования железнодорожного транспор-
та». Документ в четверг был опубликован на портале 
проектов нормативных правовых актов.

Перед транспортными прокурорами поставлена за-
дача добиться «реального снижения на поднадзорной 
территории количества транспортных происшествий 
(крушений, аварий, происшествий при перевозке опа-
сных грузов) и иных событий, связанных с нарушени-
ем правил безопасности движения и эксплуатации же-
лезнодорожного транспорта». В том числе необходимо 
минимизировать уровень аварийности на железнодо-
рожных переездах, количество травмированных и по-
гибших, в особенности несовершеннолетних.

Одной из мер по пресечению подросткового трав-
матизма должна стать профилактика по предупрежде-
нию, выявлению и пресечению фактов проезда гра-
ждан, в том числе несовершеннолетних, пытающихся 
проехать вне пассажирских салонов, в том числе на 
крыше и между вагонами (так называемый зацепинг).

Прокурорам поручено обратить особое внимание 
на деятельность полиции по привлечению к админи-
стративной ответственности зацеперов, а также роди-
телей за неисполнение обязанностей по их воспита-
нию. Кроме того, прокуроры должны оценить, как 
транспортная полиция привлекает граждан к ответст-
венности за хождение по путям и нахождение в тран-
спортных объектах в состоянии алкогольного опьяне-
ния. Плюс поставлена задача в ходе надзора оценить 
динамику травматизма на железнодорожных путях 
и определить наиболее опасные участки. 

На особом контроле должны быть ситуации с мас-
совыми задержками поездов. Кроме того приказ главы 
надзорного ведомства обязывает прокуроров следить 
за работой ответственных за содержание и ремонт по-
лотна и подвижного состава, квалификацию и подго-
товку работников железнодорожного транспорта, 
программы обучения в профильных вузах. 

Зацеперы часто гибнут и нередко травмируются. Прокурорам 
поставлена задача — пресечь это молодежное увлечение. 

Задача на 2020 год 
— сдать ПАТЭС 
в промышленную 
эксплуатацию
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РЕСУРСЫ  
Россия 
и Украина 
провели 
переговоры по 
транзиту газа 

КОНТРАКТУ 
БЫТЬ?
Сергей Тихонов

В Берлине прошел очередной 
раунд переговоров по транзиту 
газа в Европу между Россией и 
Украиной. На момент подписа-
ния номера в печать они про-
должались уже более 6 часов, 
но о конкретных результатах 
было ничего не известно. Ход 
переговоров часто прерывался 
сторонами для консультаций со 
своими юристами.

Ранее российская и украин-
ская делегации провели встре-
чи с представителями Герма-
нии. С российской стороны в 
переговорах участвовали глава 
минэнерго Александр Новак и 
руководитель «Газпрома» 
Алексей Миллер.

В состав украинской делега-
ции вошли министр энергетики 
и защиты окружающей среды 
Алексей Оржель, исполнитель-
ный директор «Нафтогаза» 
Юрий Витренко и глава нового 
«Оператора газотранспортной 
системы Украины» Сергей Ма-
когон.

От ЕС во встречах приняли 
участие министр экономики 
Германии Петер Альтмайер и 
уполномоченный федерально-
го правительства ФРГ по тран-
зиту газа через Украину Георг 
Граф Вальдерзее.

Во время встречи 9 декабря 
президентов двух стран Влади-
мира Путина и Владимира Зе-
ленского в Париже российский 
лидер предложил Украине 25%-
ную скидку на газ. Но заключе-
нию нового контракта сильно 
мешают судебные разбиратель-
ства между «Газпромом» и «На-
фтогазом Украины». Российская 
сторона неоднократно предла-
гала аннулировать взаимные 
претензии и выражала готов-
ность начать прямые поставки 
газа на Украину по сниженным 
ценам, но договориться не уда-
лось.

ТЕХНОЛОГИИ 

В России 
проведут 
учения по 
«устойчивому 
Рунету»

В ТОЧКЕ  RU

Юлия Кривошапко

Первые учения по обеспечению 
устойчивой работы российско-
го сегмента интернета пройдут 
23 декабря, сообщили в мин-
комсвязи. Там подчеркнули, 
что обычные пользователи их 
не заметят.

По словам пресс-секретаря 
ведомства Евгения Новикова, 
учения носят «исследователь-
ский характер». Впоследствии 
они будут проходить регуляр-
но. План утвердит минкомсвязь 
по согласованию с ФСБ, мино-
бороны, ФСО, МЧС и Федераль-
ной службой по техническому 
и экспортному контролю. Уче-
ния будут проводиться только 
на выделенных сегментах, стен-
дах и полигонах. На учениях 
планируется отрабатывать весь 
спектр потенциальных воздей-
ствий на сети связи, уточнил 
Новиков.

В рамках закона о беспере-
бойной работе Рунета (часть 
норм уже вступила в силу 1 но-
ября) в нашей стране создается 
независимая инфраструктура. 
Она должна обеспечить нор-
мальное функционирование 
Сети при любых обстоятельст-
вах. Представители ключевых 
ведомств неоднократно заявля-
ли, что сейчас потенциальной 
угрозы для Рунета нет. Закон 
приняли для того, чтобы инфра-
структура была готова к любым 
неблагоприятным внешним 
воздействиям, природным или 
техногенным. 

Роскомнадзор в случае появ-
ления угроз сможет осуществ-
лять централизованное управ-
ление трафиком с помощью 
Центра мониторинга и управ-
ления. Помимо этого ведомство 
будет заниматься предоставле-
нием средств противодействия 
угрозам Рунету, мониторингом 
его работы, вести реестр точек 
обмена трафиком.

Еще до вступления в силу за-
кона Роскомнадзор вместе с 
ФСБ, ФСО и операторами связи 
провели тестирование обору-
дования для обеспечения 
устойчивой работы российско-
го сегмента интернета на базе 
одного региона. 

ЧП В Москве неизвестный преступник устроил стрельбу у здания ФСБ

Эхо выстрелов 
на Большой Лубянке
Наталья Козлова, 
Иван Егоров 

С
ледственный комитет РФ 
и оперативники рассле-
дуют преступление, кото-

рое случилось вчера в самом 
центре столицы, у здания ФСБ.  

Вот что рассказал корреспон-
денту «РГ» источник в спецслуж-
бе.

Стрельба началась в 18.10 в 
круглосуточной приемной ФСБ, 
которая находится в доме 22 по 
улице Кузнецкий Мост. 

Согласно официальной ин-
формации ЦОС ФСБ, нападав-
ший был один — он открыл огонь 
по дежурившим в приемной 
двум сотрудникам спецслужбы. 
После чего выскочил на улицу и 
ранил сотрудника ГИБДД. 

Затем этот человек побежал в 
сторону Большой Лубянки и за-
баррикадировался в одном из 
кафе напротив основного здания 
Лубянки. После перестрелки со 
спецназом ЦСН ФСБ около 19.10 
злоумышленник был уничтожен.

Официальный источник — 
ЦОС ФСБ России — сообщил о 
том, что «неизвестный открыл 
стрельбу около дома № 12 по 
улице Большая Лубянка. Есть по-
страдавшие. Личность преступ-
ника устанавливается. Преступ-
ник нейтрализован».

Спустя час о пострадавших в 
результате нападения официаль-
но сообщило министерство здра-
воохранения:  «Медицинская по-
мощь оказывается пяти постра-
давшим в результате стрельбы в 
Москве», заявили медики. А еще 
министерством здравоохране-
ния подтверждена гибель одного 
сотрудника ФСБ и очень тяже-
лые ранения двоих сотрудников 
спецслужбы.

Стрельба началась в час пик, 
когда на улицах столицы, тем бо-
лее в центре города очень много 
людей. 

Автоматные очереди, бегу-
щие люди были тут же засняты и 
камерами видеонаблюдения и 
мобильными устройствами гра-
ждан и видеорегистраторами ав-

томашин. Естественно, все это 
моментально попало в Сеть. 

Слухи стали распростра-
няться с невероятной скоро-
стью. И уже через двадцать ми-
нут после начала стрельбы поя-
вились сообщения, что пере-
стрелка началась на Кузнецком 
Мосту. По другим сообщениям 
звуки выстрелов были из прием-
ной ФСБ. 

На видео из соцсетей были 
видны не только разбегающиеся 
пешеходы, но и вооруженные со-
трудники полиции, которые 
укрывались за стоящими на ули-
це автомобилями.

На место преступления очень 
быстро прибыли сотрудники 
Центра специального назначе-
ния ФСБ и СОБРа. Следом подъе-
хали машины МЧС и пожарные, 
хотя огня нигде не было видно. А 
также машины «скорой помо-
щи». В центре почти сразу дви-
жение городского транспорта 
остановили. Улицы вокруг места 
ЧП перекрыли, сотрудников 
близлежащих офисов не выпу-

скали из зданий и им запретили 
подходить к окнам. Меры предо-
сторожности совсем не лишние. 
Стрельба велась предположи-
тельно из автомата либо из кара-
бина «Сайга». Но пока это неиз-
вестно. Не подтверждено даже 
нахождение оружия стрелявше-
го. Следственный комитет Рос-
сии также очень оперативно 
устами своего официального 
представителя Светланы Пет-
ренко сообщил, что возбудил 
уголовное дело «в связи со 
стрельбой в центре Москвы». 

Как заявила корреспонденту 
«РГ» Светлана Петренко, уго-
ловное дело завели по статье 
«посягательство на жизнь со-
трудника правоохранительных 
органов». 

Надо сказать, что на место 
происшествия следователи и 
криминалисты СКР выехали од-
новременно с сотрудниками опе-
ративных служб, но на момент 
подписания номера они еще не 
приступили к сбору улик. По сло-
вам официального представите-

ля следственного ведомства, за-
ниматься  расследованием будет 
пока Главное следственное 
управление Следственного ко-
митета РФ по Москве. 

Личность стрелявшего и ве-
роятных его помощников на мо-
мент подписания номера была не 
установлена. Но нет сомнений, 
что специалисты смогут выя-
снить кто это  достаточно бы-
стро. И, понятно, что ничего не 
известно  о мотивах, которыми 
руководствовался этот человек.  

По нашей информации, в рай-
оне места происшествия обнару-
жен рюкзак и боевая граната, 
якобы принадлежащие нападав-
шему. Если это так, то это важ-
ные улики. С ними начали рабо-
тать саперы. Потом это переда-
дут криминалистам из Следст-
венного комитета.

На момент подписания номе-
ра ни одной версии преступле-
ния правоохранителями выска-
зано не было. Пока идет сбор 
всей информации и возможных 
улик. 

Стрельба у здания ФСБ подняла по тревоге все специальные и экстренные службы Москвы.
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АРМИЯ Начались поставки 
в войска уникального 
оружия

Автомат 
стреляет 
под водой

Александр Степанов

Первая партия автоматов АДС, которые могут стре-
лять как под водой, так и на суше, поступила в войска. 

Автомат двухсредный специальный поступит на во-
оружение морского спецназа и подразделений по 
борьбе с подводными диверсионными силами и сред-
ствами.

Раньше боевые пловцы были вынуждены брать с со-
бой на задание два вида оружия — АК для действий на 
земле и автомат 
подводный специ-
альный для стрель-
бы под водой. 

Теперь, с появле-
нием двухсредного 
оружия, спецназов-
цам не нужно будет 
таскать с собой 
лишний груз. Не-
сколько лет назад 
спецназу были пе-
реданы несколько 
образцов оружия. 
При эксплуатации 
автоматов разработчикам было поручено доработать 
оружие для повышения удобства эксплуатации.

Как рассказали ТАСС в холдинге «Высокоточные 
комплексы», производство этого уникального оружия 
уже освоено и первая партия АДС в рамках гособорон-
заказа отправлена заказчику. 

Автомат-амфибия использует два типа боеприпа-
сов. На земле АДС стреляет классическими автомат-
ными патронами 5,45, под водой используются спец-
патроны такого же калибра. При подводной стрельбе 
эффективная дальность достигает 25 метров. 

Автомат сделан по схеме «булл-пап», то есть магазин 
находится за спусковым крючком. Это делает оружие 
более компактным и сбалансированным. Для усиления 
огневой мощи на автомат устанавливается подстволь-
ный гранатомет. Так как патроны имеют одинаковый 
калибр, к ним подходит обычный магазин от АК-74. 

Как отмечают эксперты, двухсредный автомат яв-
ляется уникальным оружием, аналогов которому в 
мире пока не создано. 

СУД Подтвержден 
приговор израильтянке, 
в багаже которой нашли 
наркотик

Гашиш в сумке 

Иван Петров

Вчера в Мособлсуд рассматривали апелляцию на при-
говор 25-летней гражданке Израиля и США Нааме Ис-
сахар, осужденной ранее Химкинским горсудом к 7,5 
года колонии общего режима и подтвердил приговор. 
Иностранку признали виновной по статьям Уголовно-
го кодекса РФ: «Незаконное хранение, перевозка, из-
готовление наркотических средств» и «Контрабанда 
наркотических средств в значительном размере».

Наама Иссахар была задержана 9 апреля в аэропор-
ту Шереметьево, где она делала пересадку с рейса из 
Дели в Тель-Авив. При этом девушка ожидала посадки 
на новый рейс, не покидая транзитную зону аэропор-
та. Но на ее багаж обратила внимание служебная соба-
ка, после чего в ее рюкзаке обнаружили около 10 грам-
мов гашиша.  Она признала вину в хранении наркоти-
ка, но  отрицает свою причастность к контрабанде. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Генштаб РФ 
и Пентагон военную связь 
не прерывают

Есть контакт

Юрий Гаврилов

В Москве и Вашингтоне обсуждают итоги первой лич-
ной встречи в Берне начальника российского Генштаба 
Валерия Герасимова и председателя Комитета началь-
ников штабов вооруженных сил США Марка Милли, 
который занял свой пост в конце сентября. 

Минобороны России ограничилось информацией, 
что генералы обменялись мнениями «по вопросам 
стратегической стабильности, ситуации в Сирии и дру-
гих регионах, а также мерам предотвращения инциден-
тов в ходе военной деятельности сторон». И добавили, 
что переговоры носили конструктивный характер. В 
Пентагоне  сообщили, что генералы признали «важ-
ность поддержания регулярных контактов для избежа-
ния просчетов и продвижения транспарентности». 

Это в общем-то нормальная информационная пра-
ктика, когда речь идет о разговоре двух высокопостав-
ленных генералов, которые напрямую политикой не 
занимаются, а отвечают за чисто военные вопросы, в 
том числе за взаимодействие двух оборонных ве-
домств по специальным линиям связи. 

Однако совсем без политики американцы в свойст-
венной им манере не обошлись. В сообщении Пентаго-
на было сказано, что «встреча в Берне (Швейцария) не 
является попыткой вернуть отношения США и России 
в нормальное русло». А дальше — по накатанной: об 
осуждении нашей страны за ее действия на Украине, в 
Грузии, Сирии и Ливии. И, конечно же, за якобы имею-
щие место попытки России разделить НАТО и подо-
рвать демократические выборы в США. 

Расплата за входящие
Злоумышленники при-
меняют протокол пере-
дачи данных SIP (раз-

новидность IP-телефонии), с по-
мощью которого у пользователя 
может отображаться фактиче-
ски любой установленный ими 
входящий номер, поясняет ан-
тивирусный эксперт «Лабора-
тории Касперского» Дмитрий 
Галов. Технология позволяет 
мошенникам звонить и из ин-
тернет-браузера, и с мобильно-
го телефона (во втором случае 
стоимость разговора для них 
будет дороже, но с лихвой ком-
пенсируется украденным).

Для борьбы с подменой но-
меров Банк России и минком-
связь сейчас обсуждают введе-
ние определенных технических 
мер, рассказал глава ФинЦЕРТа 
Артем Калашников. По его сло-
вам, такой мерой может стать 
контроль трафика, который 
идет через сеть общего пользо-
вания, чтобы «невозможно 
было подставить номер кон-
кретной организации на этапе 
подключения», сообщает РИА 
Новости. Он не исключил, что 
для борьбы с подменой номеров 
может понадобиться и новая за-
конодательная база. В минком-
связи подтвердили работу над 
проектом «совместно с другими 
федеральными органами испол-
нительной власти».

Одним из законодательных 
решений проблемы подмены 
номеров могут стать поправки в 
Закон «О связи», сообщал в ок-
тябре первый замглавы депар-
тамента информационной без-
опасности Банка России Артем 
Сычев. Он указывал, что ряд 
операторов связи отказывают-
ся блокировать телефонные но-
мера мошенников. По его сло-
вам, у операторов должны поя-
виться определенные обязан-
ности по регулированию обме-
на трафиком. В том числе долж-
ны быть урегулированы прави-
ла прохождения сигнала между 
IP-сетями и обычной телефо-
нией, отмечал Сычев. 

Подмена номеров — один из 
видов мошенничества с приме-
нением социальной инженерии. 
Это метод получения информа-
ции, основанный на когнитив-
ных особенностях психологии 
людей. В зависимости от того, 
что именно говорит злоумыш-
ленник на другом конце прово-
да, клиент банка либо боится 

потерять деньги (ему, напри-
мер, сообщают, что его деньги 
прямо сейчас кто-то выводит с 
карты), либо, наоборот, хочет 
заработать (мошенник говорит 
о выплатах). Во всех случаях 
цель — выудить из клиента ин-
формацию, достаточную, чтобы 
вывести деньги с карты (CCV-
код с обратной стороны карты, 
проверочный код из СМС-сооб-
щений). Формально «реаль-
ный» номер банка подогревает 
доверие жертвы к собеседнику 
на другом конце провода.

В Банке России социальную 
инженерию считают одной из 
главных угроз для информацион-
ной безопасности. По данным ре-
гулятора, больше 97% хищений 
со счетов физлиц и 39% хищений 
со счетов юрлиц были совершено 
с использованием подобных 
приемов. Источники утечки пер-
сональных данных, которыми 
пользуются мошенники, много-
численны — от интернет-магази-
нов до настоящих и бывших бан-
ковских сотрудников.

В следующем году уровень 
таких угроз, скорее всего, со-
хранится, считает Галов. «Злоу-
мышленники будут искать но-
вые «легенды», чтобы ввести 
пользователей в заблуждение и 
выманить у них деньги. Более 
того, они продолжат применять 
для этого технические средства, 
например использовать автодо-
звон, предлагать ввести номер в 
тоновом режиме, получать ин-
формацию из социальных сетей 
или украденных баз данных», — 
говорит аналитик.

Пользователям стоит всегда 
очень скептически относиться к 
звонкам с просьбой предоста-
вить любые персональные дан-
ные или информацию, связан-
ную с финансами, рассказывает 
Галов. Если есть ощущение, что 
это действительно легитимный 
звонок из банка, то единствен-
ный способ проверить, действи-
тельно ли номер принадлежит 
упомянутой организации, — по-
ложить трубку и перезвонить с 
другого телефона, например го-
родского, на официальный но-
мер, указанный на банковской 
карте, советует он. Также важно 
всегда очень внимательно отно-
ситься к любым предложениям 
перевести деньги, даже если по-
сле этого обещают выгоду или 
большой доход в будущем, до-
бавляет Галов. 

СВЯЗЬ Виртуальные мобильные 
операторы завоевывают рынок

Банки виснут 
на трубке

Юлия Кривошапко

В России растет число виртуаль-
ных мобильных операторов и 
клиентская база таких компа-
ний. По итогам года она прибли-
зится к отметке в 10 млн абонен-
тов. Особенно активно рынок 
завоевывают виртуальные опе-
раторы, запущенные банками.

Виртуальные поставщики 
услуг мобильной связи (Mobile 
Virtual Network Operator — 
MVNO) работают под собствен-
ным брендом, но на инфра-
структуре сотовых компаний. 
Тарифы у них часто оказывают-
ся ниже, потому что они оплачи-
вают стоимость sms, звонков и 
гигабайтов интернета по опто-
вым расценкам. Зона покрытия 
у них может быть меньше, но да-
леко не всех это останавливает.

По данным «ТМТ Консал-
тинг», по итогам 9 месяцев 2019 
года число клиентов MVNO до-
стигло 9,3 млн. По результатам 
2019 года они будут обслужи-
вать почти 4% абонентов мо-
бильной связи (год назад — ме-
нее 3%). Клиентская база вирту-
альных операторов растет опе-
режающими темпами, отмеча-
ют аналитики. По итогам 2019 
года они ожидают ее увеличе-
ния на 40%, в то время как база 
всего мобильного рынка прира-
стет менее чем на 1%.

Крупнейшими MVNO оста-
ются операторские проекты. Их 
создают уже действующие иг-
роки рынка связи. Тем самым 
они привлекают новую аудито-
рию. Даже если MVNO работает 
под собственным брендом, его 
абоненты фактически становят-
ся клиентами «головного» опе-
ратора. На такие проекты сей-
час приходится три четверти 
рынка. Вместе с тем в 2019 году 
«выстрелили» банковские мо-

бильные операторы. По итогам 
III квартала они заняли 15% 
рынка. 

«Банки постепенно меняют 
концепцию своей работы. Из ор-
ганизаций, традиционно оказы-
вающих финансовые услуги, они 
становятся IT-компаниями, 
стремящимися предоставлять 
целый спектр сервисов», — объя-
сняет активность банков на рын-
ке услуг мобильной связи Конс-
тантин Анкилов, управляющий 
партнер «ТМТ Консалтинг».

Компании «большой тройки» 
к продвижению на рынок вирту-
альных мобильных операторов 
относятся спокойно. «Мы с инте-
ресом наблюдаем за развитием 
небольших проектов, но значи-
мой угрозы от них пока не ви-
дим», — заявил «РГ» Александр 
Фетисов, директор по маркетин-
гу на массовом рынке «МегаФо-
на». Уровень цен на рынке уже 
достаточно низкий, поэтому 
только ценой дифференциро-
ваться сложно, добавил он.

В пресс-службе «Вымпел-
ком» (бренд «Билайн») сообщи-
ли, что не видят заметного влия-
ния виртуальных операторов на 
рынок. 

«Большинство проектов ог-
раничивается десятками, в луч-
шем случае сотнями тысяч або-
нентов. Это крайне мало на фоне 
общего объема рынка мобиль-
ной связи, — отмечает в свою 
очередь Анкилов . — Теоретиче-
ски угроза для «большой трой-
ки» может исходить со стороны 
виртуальных мобильных опера-
торов, запущенных крупными 
банками, особенно учитывая ве-
личину их клиентской базы. 
«Они способны подмять под 
себя большую долю рынка, если 
поставят такую задачу, но это не 
перспектива ближайшего вре-
мени», — уточнил Анкилов. 
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Двухсредный 
автомат является 
уникальным ору-
жием, аналогов 
которому в мире 
пока не создано
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Единственный способ проверить, действительно ли 
вам звонят из банка — положить трубку и перезвонить 
по номеру на обратной стороне банковской карты
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Телефонные мошенники играют либо на страхе людей потерять деньги, либо на стремлении их заработать.

АВТОМОБИЛИ Утраченные идентификационные 
номера подлежат восстановлению

Машины пометят
Владимир Баршев

Н
а машинах, у которых 
уничтожен идентифика-
ционный номер VIN, на-

несут дополнительную марки-
ровку. Это предусмотрено зако-
ном о регистрации, который 
вступит в силу с 1 января 2020 
года. А сейчас опубликовано по-
становление правительства, ко-
торое устанавливает требова-
ния к маркировке. Оно вступит 
в силу одновременно с законом. 

Родной идентификационный 
номер может быть уничтожен 
вследствие разных причин. Он 
может просто сгнить от време-
ни. Его можно повредить в ава-
рии. Угонщикимогут уничто-
жить настоящий VIN и набить 
новый. До сих пор все это было 
головной болью автовладель-
цев. Автомобиль с измененной 
или сгнившей маркировкой не-
возможно было продать.  

Идея наносить дополнитель-
ную маркировку носилась в 
воздухе. Как это будет прово-
диться? Автоинспектор уста-
навливает факт, что идентифи-
кационный номер уничтожен. 
Машина направляется на эк-
спертизу. Эксперты устанавли-
вают оригинальный VIN и от-
правляют машину обратно в 
ГИБДД вместе с документами. 
Если подтверждается, что в 
ГИБДД с машиной пришел тот, 
кто  имеет все права на этот ав-
томобиль, то начальник подра-
зделения принимает решение о 
нанесении дополнительной 
маркировки. Это VIN, который 
был установлен в результате эк-
спертизы. Автомобиль пломби-
руется. И со всеми сопроводи-
тельными документами отправ-
ляется в организацию, которая 
и нанесет эту маркировку. 

Наносить ее может либо из-
готовитель машины, либо ак-
кредитованные испытательные 

лаборатории — те, которые вы-
дают свидетельства при внесе-
нии изменений в конструкцию 
автомобиля. Сколько это будет 
стоить — пока неизвестно. Но из-
вестно, что счет будет оплачи-
вать владелец автомобиля. 

Сама дополнительная марки-
ровка будет наносится автома-
тизированным маркиратором 
на неподвергавшихся демонта-
жу элементах в непосредствен-
ной близости к месту нанесения 
оригинального номера. Это бу-
дет тот самый установленный 
экспертами номер. Через разде-
литель будет нанесен код орга-
низации, которая наносит мар-
кировку. На руки автовладельцу 
выдается свидетельство о допол-
нительной маркировке.  

С этим документом машина 
снова направляется в ГАИ для 
постановки ее на учет, внесения 
изменений в документы и выда-
чи автовладельцу нового свиде-
тельства о регистрации. 

Таким образом проблема с 
допуском на дороги автомоби-
лей с нечитаемой или уничто-

женной маркировкой будет ре-
шена. Надо сказать, что, по дан-
ным ГИБДД, не так уж много та-
ких автомобилей и выявля-
лось — около 10 тысяч в год. Те-
перь владельцам этих машин 
будет жить легче. Именно до-
полнительная маркировка, по-
сле ее нанесения, будет исполь-
зоваться для идентификации 
машины. Можно сказать, что ав-
томобилям продлили жизнь на 
российских дорогах. Ведь старо-
го транспорта на них хватает. 
Более 60 процентов машин у 
нас старше 10 лет. Средний воз-
раст парка составляет 12 лет. 
Это возраст, в который появле-
ние ржавчины неудивительно. 

Стоит напомнить, что закон 
о регистрации также предусма-
тривает возможность регистра-
ции новых автомобилей при 
участии дилеров. То есть поку-
патели новых машин смогут их 
получать прямо с номерами и 
документами из ГИБДД. 

Если угонщики уничтожили VIN, 
машину заново промаркируют 
и допустят к эксплуатации.
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ФИНАНСЫ  
Ставки 
по ипотеке 
снижаются 
слишком 
медленно

ЛИШНИЙ 
ПРОЦЕНТ
Марина Трубилина

Ряд показателей нацпроекта 
«Жилье и городская среда» 
вряд ли будет достигнут до кон-
ца нынешнего года. Об этом 
сказал министр строительства 
и ЖКХ Владимир Якушев на 
коллегии министерства.

Не удается пока добиться и 
запланированного снижения 
процента по ипотечным креди-
там. По плану среднегодовая 
ставка должна быть равной 
8,9%, тогда как, по прогнозам 
минстроя, к концу года она не 
опустится ниже 10,1%.

Есть риск недостижения по-
казателя по вводу жилья. По 
плану должно быть введено 88 
миллионов квадратных метров, 
по прогнозам, к концу года бу-
дет введено лишь 77 миллионов 
«квадратов». Вместе с тем, по 
данным Росстата, объемы ввода 
жилья в этом году выше, чем го-
дом ранее, на 9,1%.

«Строительная отрасль се-
годня проходит непростую ре-
форму, адаптируется к новой 
системе проектного финанси-
рования. И один из факторов, 
который вызывает серьезные 
опасения — то, что застройщики 
меньше стали обращаться за 
разрешениями на строительст-
во по сравнению с аналогичны-
ми периодами прошлых лет, — 
отметил Владимир Якушев. — 
Поэтому мы прекрасно пони-
маем, что через два года можем 
получить не те показатели по 
вводу жилья».

По его словам, сейчас мин-
строй проводит прогнозные 
расчеты и работает с региона-
ми, чтобы снизить вероятность 
такой ситуации. 

СОЦПОЛИТИКА 

Три четверти 
сирот имеют 
родителей

БЕЗ СЕМЬИ

Марина Гусенко

Больше чем в половине случа-
ев (57 процентов) ребенок в 
России становится сиротой, 
из-за того, что его родителей 
лишают родительских прав 
или ограничивают в них. И 
только в каждом четвертом 
случае (24 процента) — из-за 
смерти родителей. Об этом 
сказала вице-премьер Татьяна 
Голикова на заседании Совета 
при правительстве РФ по во-
просам попечительства в соци-
альной сфере.

Она уточнила, что в 2018 
году (данных за 2019 год еще 
нет) в стране насчитывалось 
48,3 тысячи детей-сирот и 
оставшихся без попечения ро-
дителей, это на 2,5 процентов 
меньше, чем в 2017 году. На 
9,7процентов стало меньше де-
тей, в отношении которых ли-
шены родительских прав оба 
или один из родителей. А вот 
количество детей, в отноше-
нии которых оба родителя ог-
раничены в правах или один из 
них — выросло на 2,4 процента.

По мнению вице-премьера, 
одна из причин социального 
сиротства — несвоевременная 
или не оказанная в достаточ-
ном объеме помощь семье и от-
сутствие профилактики.

По словам президента бла-
готворительного фонда «Во-
лонтеры в помощь детям-сиро-
там» Елены Альшанской, у нас 
нет четко прописанных поня-
тий, что такое интересы ребен-
ка. В итоге в одних случаях де-
тей изымают из любящих, но 
бедных семей, в других — при-
нимаются решения оставить 
ребенка в кровной семье, не-
смотря на то что его там систе-
матически избивают.

По мнению депутата Госду-
мы Ольги Баталиной, лишение 
родительских прав должно 
стать крайней мерой, которая 
применяется к семье, а их ог-
раничение в большинстве слу-
чаев должно стать обязатель-
ным первым этапом, предваря-
ющим лишение. 
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ПРАВО КС РФ разъяснил порядок возврата НДС в сделках 
с банкротами

За партнера не ответчик
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд Рос-
сийской Федерации под-
твердил право покупате-

ля на возврат НДС при соверше-
нии сделки с компанией-бан-
кротом. Главное — чтобы обе 
стороны действовали добросо-
вестно, пояснил судья-доклад-
чик КС РФ по данному делу Кон-
стантин Арановский.

Изучением налогового зако-
нодательства судьи занялись по 
просьбе Арбитражного суда 
Центрального округа, который 
рассматривает спор между мя-
соперерабатывающим комби-
натом «Подлесный» и налого-
вой инспекцией. 

Как следует из материалов 
дела, комбинат закупил партию 
свиней у АПЦ «Фатежский» 
и заплатил за нее в соответст-
вии со счетом-фактурой с выде-
ленной суммой НДС. 

В соответствии с действую-
щими нормами НК РФ эта сум-
ма подлежит возврату, и «Под-
лесный» заявил ее к вычету 
в уточненной декларации по 
НДС. 

Однако налоговая служба не 
только не согласилась с выче-
том, но также насчитала мясо-
переработчикам пени и штраф 
— на том основании, что «в соот-
ветствии с подпунктом 15 пун-
кта 2 статьи 146 НК РФ опера-
ции по реализации имущества 
банкрота не подлежат обложе-
нию налогом на добавленную 
стоимость». 

То есть покупатель не имел 
права включать НДС в сумму 
сделки, а покупатель — оплачи-
вать такие счета.

Правомочность подобного 
подхода Арбитражный суд оце-
нить самостоятельно не смог 
и обратился за разъяснениями 
в КС. 

С одной стороны, ситуацию 
можно рассматривать как  на-
рушение принципа равного на-
логообложения, вытекающего 
из конституционного принци-
па равенства перед законом и 
судом (статья 19 Конституции 
РФ). 

С другой стороны, операции 
по реализации имущества или 
имущественных прав должни-
ков, признанных в соответст-
вии с законодательством РФ 
банкротами, по закону не под-
лежат налогообложению. Одна-
ко необходимо учитывать, что 
сделка между «Фатежским» и 
«Подлесным» была совершена 
в рамках обычных хозяйствую-
щих отношений, а не процеду-
ры банкротства.

Представители сторон, при-
нявших и подписавших оспо-

ренный нормативный акт, 
а именно Налоговой кодекс РФ, 
в оценке ситуации разошлись 
еще на этапе публичных слуша-
ний. Например, по мнению пол-
номочного представителя пре-
зидента в КС РФ Михаила Кро-
това, «Подлесный» сам совер-
шил сделку с нарушениями, 

а потому расплачивается за ее 
последствия. 

В свою очередь полномоч-
ный представитель правитель-
ства РФ Михаил Барщевский 
напомнил суду определение КС 
РФ 2014 года. В котором, в част-
ности, подчеркивается, что 
«указанное право налогопла-
тельщика (на возмещение НДС. 
— Прим. ред.) не может быть об-
условлено исполнением контр-
агентами и предшествующими 
им лицами своей обязанности 
по уплате НДС, а также финан-
сово-экономическим положе-
нием и поведением иных (тре-
тьих) лиц».

В итоговом решении суд под-
твердил, что считает эту точку 
зрения единственно верной. 
Положения статьи 146 НК РФ 
признаны не соответствующи-

ми Конституции РФ в той мере, 
в которой сложившаяся право-
применительная практика по-
зволяет неоднозначное толко-
вание права налогоплательщи-
ка на налоговый вычет во взаи-
моотношениях с партнером-
банкротом. 

— КС в очередной раз наста-
ивал на принципах справед-
ливого налогообложения. 
Если власти обещают, что при 
выставлении счета-фактуры с 
обозначенной суммой НДС 
можно получить налоговый 
вычет, значит, так и должно 
быть, — пояснил Арановский. 
— Кроме того, мы настаиваем 
на принципе формальной 
определенности налогообло-
жения.

Теперь федеральному зако-
нодателю надлежит устранить 
обнаруженные разночтения, 
причем это может быть кор-
ректировка как Налогового 
кодекса, так и закона о бан-
кротстве. А до тех пор судам и 
налоговой службе надлежит 
руководствоваться принци-
пом добросовестности участ-
ников.

— Если и покупатель, и кон-
курсный управляющий хорошо 
представляют себе, что выделе-
ние суммы НДС в счетах-факту-
рах заведомо не оборачивается 
его уплатой в бюджет, то такое 
поведение можно определить 
как сговор, — пояснил судья КС, 
— и его ни закон, ни КС поощ-
рять не может. Однако если есть 
условия, необходимые для по-
лучения вычета, значит, он дол-
жен быть предоставлен. 

ТРАНСПОРТ Для агрегаторов введут штрафы за передачу 
заказов таксистам без лицензий

Как повезет

Евгений Гайва

В 
России может быть 
принят единый стан-
дарт ведения рее-
стров таксистов, ко-
торый позволит так-
сопаркам и онлайн-
сервисам автомати-
чески проверять у во-
дителей разрешения 

на перевозки.
Об этой инициативе «РГ» 

рассказали в «Яндекс.Такси», 
комментируя законопроект, 
внесенный накануне в Госдуму 
и предполагающий штрафы для 
агрегаторов за передачу пое-
здок таксистам, не имеющим 
лицензии.

Чтобы проверять таксистов 
в автоматическом режиме, рее-
стры должны быть в машиночи-
таемом формате, а сейчас в боль-
шинстве регионов они ведутся 
в формате, исключающем воз-
можность автоматической про-
верки, например, в виде тексто-
вых файлов, пояснили в «Яндекс.
Такси». Также агрегатор обраща-
ет внимание на необходимость 
технической интеграции регио-
нальных реестров, которая по-
зволит быстро сверять данные.

В связке с упомянутым зако-
нопроектом в Госдуму внесен 

базовый проект о регулирова-
нии такси. Депутаты предложи-
ли установить солидарную от-
ветственность онлайн-сервисов 
в случае ДТП (на пару с таксо-
парком), ввести обязанность 
иностранных таксистов под-
тверждать в России водитель-
скую квалификацию, ограни-
чить количество такси в регио-
нах. В ответ крупнейшие агрега-
торы — компании «Везет», Gett, 
«Ситимобил» и «Яндекс.Такси» 
— выступили с заявлением. Они 
позитивно оценили саму поста-
новку вопроса о солидарной от-
ветственности в случае ДТП, но 
назвали неоправданным огра-
ничение субъектами РФ числа 
разрешений для такси и завы-
шенные, по их мнению, требо-
вания для водителей. Эти нор-
мы могут спровоцировать уход 
перевозчиков в серую зону, пре-
дупредили агрегаторы.

Как заявляли ранее в мин-
трансе, рынку перевозок необ-
ходимы стандарты и общие про-
токолы обмена данными для 
развития цифровых платформ и 
сервисов.

Чем чаще всего недовольны 
пассажиры такси — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1790448

А К Ц Е Н Т

Законодателю надлежит устранить 
разночтения, причем это может быть 
корректировка как Налогового кодекса, 
так и закона о банкротстве 

Объем российского рынка такси в этом году может достигнуть 709 миллиардов рублей, 60% на нем занимают агрегаторы. Ни у кого нет сомнений, что рынок нуждается в новом регулировании.

МНЕНИЯ

Вячеслав Лысаков, первый зампред 
Комитета Госдумы по госстроительству 
и законодательству:
 — Я поддержал этот законопроект. Сейчас в Госдуме 

два конкурирующих законопроекта о такси. Инициа-

тором первого был я. Но после того как его передали 

в комитет транспорта, он претерпел серьезные из-

менения. Многие вещи, которые нами были пропи-

саны, стали размытыми, появились бюрократиче-

ские барьеры, серьезно была изменена концепция. 

И он получил отрицательные отзывы. В таком виде 

его нельзя принимать. 

Совет Федерации со своей стороны проделал боль-

шую работу и подготовил альтернативный законо-

проект. Концептуально этот документ близок к на-

шему первоначальному тексту. Более того, он учи-

тывает новые реалии, современные вызовы и ри-

ски, он более новаторский. Он вводит в правовое 

поле агрегаторов, предусматривает их ответствен-

ность, реализует тему самозанятых, устанавливает 

ответственность за привлечение к работе водите-

лей-нелегалов.  В нем есть недочеты. Например, ог-

раничение по количеству автомобилей такси. Или 

определение цвета такси, он на безопасность 

не влияет. Но это все ко второму чтению можно до-

работать. Его нужно поддержать. А первый уже 

даже исправить нельзя. 

Необходимо вдумчиво поработать над законопроек-

том после его принятия в первом чтении и добиться 

того, чтобы в весеннюю сессию был принят качест-

венный закон о такси. Главное, чтобы в процессе ра-

боты над ним не повторилась история первого зако-

нопроекта, из которого все современные требова-

ния рынка и безопасности были вымараны. 

Петр Шкуматов, 
защитник прав автомобилистов: 
— Этот законопроект — движение в правильном на-

правлении, но есть один нюанс. Долго говорили о не-

обходимости ввести разрешение на такси, которое 

выдается не на машину, а на водителя. Этого не сде-

лано. Но введены квалификационные требования. 

Отсюда вопрос: как водитель будет подтверждать, 

что он этим требованиям удовлетворяет? 

У нас несколько серьезных проблем. Одна из них — 

существенные переработки водителя, которые свя-

заны с низкими заработками и высокими комиссия-

ми агрегаторов. Агрегаторов учтут, внесут в реестр. 

Пассажиры будут иметь возможность требовать 

с них компенсации в случае ДТП. А как водителя за-

щитят от их произвола? Агрегатор поднял комиссию 

до 30 процентов, заработок упал. Что делать? Как 

контролировать тот же самый рабочий день водите-

ля? Это никак не учтено. 

Вторая проблема — водители-иностранцы с ино-

странными правами, которые неизвестно где и как 

получили, а также водители без разрешений. Как бу-

дет фиксироваться передача заказа нелегалу? 

Мы проводили исследование. В 20 процентах случа-

ев на вызов через агрегатора приезжает нелегал. 

Это наказание сами агрегаторы будут использовать 

в собственных целях в конкурентной борьбе. Осо-

бенно в регионах, то есть будут стучать друг на друга. 

Но на пассажирах это никак не отразится. 

Почему для запрета работы в такси с иностранными 

правами дана отсрочка на 2 года? Проблему надо ре-

шать сейчас, а не через два года. 

Подготовил Владимир Баршев

Не должен — 
не посадят

В случае  принятия 
предлагаемых попра-
вок в УПК возместить 

ущерб можно будет в любой мо-
мент до удаления суда в совеща-
тельную комнату.

«По данным Судебного де-
партамента при Верховном суде 
Российской Федерации, за пол-
года по статье 199 УК (уклоне-
ние от уплаты налогов с органи-
заций) были осуждены 190 чело-
век, — рассказывает председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — Из них 150 человек осу-
ждены за неуплату налогов с ор-
ганизаций, совершенную груп-
пой лиц по предварительному 
сговору, либо в особо крупном 
размере. Инициатива Верховно-
го суда позволит шире приме-
нять меры, побуждающие обви-
няемых добровольно возмещать 
причиненный ими ущерб».

В случае полного возмеще-
ния ущерба суд будет вправе 
прекратить уголовное дело и ос-
вободить обвиняемого от уго-
ловной ответственности. Но, 
как подчеркивает председатель 
правления АЮР, данное реше-
ние будет приниматься с уче-
том всех обстоятельств.

«Подготовленное предложе-
ние — часть мер Верховного суда 
страны, направленных на защи-
ту предпринимателей от излиш-
него уголовного преследования 
и совершенствования практики 
привлечения к ответственности 
за экономические преступле-
ния, — подчеркивает Владимир 
Груздев. — Например, планиру-
ется принять новое постановле-
ние пленума Верховного суда с 
разъяснениями вопросов, свя-
занных с привлечением пред-

принимателей к уголовной от-
ветственности. Важны в этом 
контексте и готовящиеся пред-
ложения, уже поддержанные 
Верховным судом, по поводу ог-
раничения применения статьи 
210 УК «Организация преступ-
ного сообщества...» в делах по 
экономическим преступлени-
ям».

Напомним, накануне заме-
ститель председателя Верховно-
го суда России Владимир Давы-
дов в ходе заседания Клуба име-
ни Д.Н. Замятнина (министр 
юстиции времен судебной ре-
формы 1864 года) сообщил, что 
Верховный суд России поддер-
живает идею ограничить при-
менение статьи 210 УК «Орга-
низация преступного сообщест-
ва...», чтобы ее не применяли в 
делах об экономических пре-
ступлениях.

Как рассказывают эксперты, 
сегодня на практике нередко 
правоохранительные органы 
начинают обвинять в создании 
преступного сообщества биз-
несменов, работавших в одной 
компании. Кто-то генеральный 
директор, кто-то бухгалтер, кто-
то вообще курьер. Если на фир-
ме кто-то совершил экономиче-
ское преступление, то же самое 
уклонение от налогов, то пыта-
ются привязать к делу всех бо-
лее-менее причастных. Курьер 
относил документы? Водитель 
подвозил бухгалтера? Значит, 
всех надо судить как группу.

Между тем суть данной ста-
тьи УК все-таки в другом, обви-
нение должно доказать, что 
люди специально собрались для 
совершения преступлений, об-
говорили роли, действовали за-
одно. 
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

СПРАВЕДЛИВАЯ 
МИНИМАЛЬНАЯ
Россияне назвали справедливый, по их мнению, мини-
мальный размер зарплаты. Треть из них считают, что 
это должно быть  40—50 тыс. руб., пятая часть опро-
шенных согласна на 30—40 тыс., каждый десятый пола-
гает достаточным 21—30 тыс. Опрос проводился Обще-
ственной палатой в рамках исследования «Социаль-
ное неравенство в современном российском обществе 
и пути его преодоления». Согласно опросу, с неспра-
ведливостью из-за разницы в доходах сталкиваются 60 
процентов граждан, неравенство в доступе к качест-
венным медицинским услугам испытывает половина 
опрошенных, 38 процентов пожаловались на террито-
риальное неравенство. На вопрос, чем можно снизить 
неравенство, 97 процентов респондентов дали ответ: 
«дополнительными усилиями государства». Этому 
также могут способствовать снижение демонстратив-
ного потребления 
(91 процент), соци-
альная ответствен-
ность бизнеса (80), 
деятельность не-
коммерческих ор-
ганизаций и акти-
вистов (71).

В основном по-
казателе (справед-
ливая минимальная 
зарплата) результа-
ты исследования, 
проведенного Об-
щественной пала-
той, близки к официальной статистике. По последним 
данным Росстата, минимальный доход, необходимый 
средней российской семье, — 58,5 тыс. руб. Столько 
требуется ей, чтобы «свести концы с концами». При 
этом 79,5 процента семей испытывают трудности с 
приобретением самого необходимого, а 14,6 процента 
сталкиваются с «большими затруднениями». Более по-
ловины семей (53 процента) не могут позволить себе 
неожиданные траты, например, ремонт или срочные 
медицинские услуги. Десятая часть опрошенных не 
может покупать мясо, птицу, рыбу или равноценную 
вегетарианскую пищу хотя бы один раз за два дня, 21,1 
процента семей не могут позволить себе есть фрукты в 
любое время года. Четверть семей не может пригла-
сить домой гостей на праздник. Каждая вторая семья 
не может позволить себе раз в год одну неделю отпуска 
проводить вне дома. Всего с 2014 года реальные дохо-
ды россиян упали почти на 11 процентов. 

Одновременно с этим Росстат констатирует: в Рос-
сии сокращается неравенство по зарплатам. Разрыв 
между самой низкой и самой высокой уменьшился до 
13-кратной величины. В 2013 году это соотношение 
составляло 15,8 раза, в 2009-м — 14,7.  Снижение нера-
венства в вознаграждении за труд — результат повыше-
ния МРОТ, зарплат бюджетников и развития ряда отра-
слей производства. Эксперты прогнозируют и даль-
нейшее сближение по зарплатам. Сейчас у 10 процен-
тов наименее оплачиваемых работников зарплата со-
ставляет 12,1 тыс. руб. в месяц, у 10 процентов наибо-
лее высокооплачиваемых — 157,2 тыс. руб.

По официальной статистике, сегодня самый высо-
кий разрыв в оплате труда — в рыбоводстве (28,8 
раза), научной деятельности (19,3) и информацион-
ных технологиях (17,6), самый низкий — в производ-
стве транспортных средств (7,1 раза) и текстильных 
изделий (7,2). В Москве 10 процентов наиболее высо-
кооплачиваемых работников получают 337,8 тыс. 
руб., 10 процентов наименее оплачиваемых — 20,6 
тыс. руб., и разрыв составляет 16,4 раза. Минималь-
ную зарплату (11,2 тыс. руб.) получают 1,2 процента 
работников, максимальную (от 500 тыс. руб.) — 0,1. 
Наибольшие доли работников получают зарплату 
33,9—40 тыс. руб. (9,7 процента), 50—60 тыс. руб. (8 
процентов) и 60—75 тыс. руб. (7,4 процента). Полюса в 
оплате труда для государственных и муниципальных 
предприятий составляют 11,1 тыс. руб. и 116,5 тыс. 
руб., для частных — 14,2 тыс. руб. и 197,5 тыс. руб. 

Снижение нера-
венства в зарпла-
тах, однако, не-
сколько нивелиру-
ется неравенством 
во владении финан-
совыми активами. 
Согласно анализу, 
проведенному эк-
спертами Высшей 
школы экономики 
совместно с Инсти-
тутом исследова-
ний и экспертизы 
Внешэкономбанка, 
в руках 3 процентов 
самого обеспечен-
ного населения Рос-
сии находится 89 
процентов всех фи-
нансовых активов, 
92 процента всех срочных вкладов и 89 процентов всех 
наличных сбережений. Как показывают опросы, толь-
ко треть российских семей имеют сбережения. Доля 
граждан, не имеющих никаких накоплений,  незначи-
тельно колеблется в течение последних двадцати лет, 
но существенно не меняется. В 2002 году, по данным 
«Левада-центра», не имели накоплений 68 процентов 
опрошенных, в 2007-м — 66, в 2013-м — 60. При этом, 
отмечают социологи, среди тех, кто откладывает день-
ги, большинство (53 процента)  составляют респонден-
ты с доходом более 55 тыс. руб. в месяц на семью. Но 
даже самые низкодоходные семьи (до 20 тыс. руб. в ме-
сяц) находят возможность создавать накопления — 
доля таких сберегателей составила 23 процента. 

Согласно данным другого исследования (его прово-
дил ВЦИОМ), своей жизнью сейчас довольны 46 про-
центов россиян, недовольны 23. Еще 30 процентов от-
части согласны и с первыми, и со вторыми. Оценива-
лось также экономическое положение в стране. Им се-
годня довольны 14 процентов граждан. Больше поло-
вины опрошенных (61 процент) характеризуют его как 
«среднее», четверть — как «плохое». «Средним» эконо-
мическое положение в стране считают 52 процента 
россиян, «очень плохим» — 29 процентов, а 14 процен-
тов полагают, что положение улучшилось. Что же каса-
ется личного материального положения, то 78 процен-
тов граждан не считают себя бедными людьми. 

  Как бы то ни было, впервые за последние четыре 
года численность бедного населения в России сократи-
лась. В 2017 году за чертой бедности находилось при-
мерно на 1 миллион 700 тысяч человек больше, чем 
сейчас. Тем не менее задача выйти из бедности остает-
ся для России одной из самых актуальных. 

Россияне назвали 
справедливый, 
по их мнению, 
минимальный раз-
мер зарплаты — 
от 50 тыс. руб.

В России сокраща-
ется неравенство 
по зарплатам. 
Разрыв между 
самой низкой 
и самой высокой 
уменьшился 
до 13-кратной 
величины

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

РЫНОК 
Сбербанк 
и Mail.ru вместе 
займутся едой 
и транспортом

СДЕЛКА 
С ПРИПРАВОЙ
Юлия Кривошапко

Сбербанк и Mail.ru Group за-
крыли сделку по созданию сов-
местного предприятия (СП) в 
сфере доставки продуктов пи-
тания и готовой еды, такси и 
каршеринга. Они рассчитыва-
ют, что сервисы, которые будут 
запущены на базе платформы, 
займут лидирующие позиции 
на рынке.

О намерении создать общий 
бизнес банк и интернет-компа-
ния объявили в июле 2019 года. 
Обязывающее соглашение под-
писали в ноябре. Mail.ru Group 
внесет в совместное предприя-
тие сервис доставки еды 
Delivery Club, а Сбербанк 100% 
платформы для общепита 
SberFood (ранее FoodPlex). 
Кроме того, в совместное пред-
приятие войдут доли в DC Daily 
(вендинговые автоматы с гото-
вой едой), Performance Group 
(сервис доставки здоровой 
еды), «Сбермаркет», а также аг-
регатор такси «Ситимобил» и 
каршеринг YouDrive.

Управлять СП будет совет 
директоров. В него войдут по 
три представителя от Сбербан-
ка и Mail.ru Group, а также один 
независимый директор. 

Интернет-холдинг в совете 
директоров будут представлять 
его гендиректор Борис Добро-
деев, первый замгендиректора 
Владимир Габриелян и вице-
президент Анна Артамонова. 
Сбербанк — первый зампред 
правления Лев Хасис, зампред 
правления Светлана Кирсанова 
и старший вице-президент Анд-
рей Ванин. Председатель совета 
директоров будет ежегодно ме-
няться: первым должность зай-
мет Борис Добродеев.

Новая стратегия развития 
Сбербанка предполагает, что 
он превратится в универсаль-
ную технологическую компа-
нию - конкурента Google, 
Apple, Facebook, Amazon и при 
этом останется  «лучшим бан-
ком для своих клиентов». По 
словам главы Сбербанка Герма-
на Грефа, банки плачут по пово-
ду того, что в Силиконовой до-
лине едят их завтрак каждый 
день. «Мы не хотим присоеди-
няться к плачущим по этому 
поводу, мы хотим есть завтрак 
тех, кто ест завтрак других бан-
ков. И это наша ключевая амби-
ция», — пояснял он. 

В августе 2019 года банк 
стал владельцем 46,5 процента 
акций Rambler Group. В пери-
метр сделки вошли онлайн-ки-
нотеатр Оkkо, более 30 попу-
лярных ресурсов Рунета, в чи-
сле которых Lenta.ru, Gazeta.ru, 
Afisha.ru, Championat.com, 
Rambler.ru, LiveJournal.com, 
сервис «Рамблер.Касса», кино-
театр «Художественный». 
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СКАНДАЛ В чьих интересах 
«Нафтогаз» судится 
с правительством Украины

Давят на газ

Павел Дульман

Национальная акционерная компания (НАК) «Нафто-
газ» в лице своей дочерней компании «Укргаздобыча» 
подала в Окружной административный суд Киева 
исковое заявление против правительства Украины. 
Поводом стало несправедливое, по мнению истца, ре-
шение межведомственной комиссии, отдавшей в арен-
ду на 50 лет американской компании «Юкрейн Энерд-
жи Эл Си» расположенное в Черниговской области 
Варвинское нефтяное месторождение. Предложение 
«Укргаздобычи», как утверждается, было более выгод-
ным для государства. Удивительно, но эту новость пер-
вой сообщил американский журнал Time и лишь потом 
официальный пресс-релиз появился на сайте «Укргаз-
добычи». «РГ» разбирается, почему украинские судеб-
ные тяжбы так интересуют американские СМИ. 

На первый взгляд, ситуация, когда госкомпания — 
100 процентов акций НАК находятся в собственности 
правительства — подает иск против собственника, уни-
кальна сама по себе. Но еще удивительней то, что «На-
фтогаз» угрожает интересам американцев — главных 
геополитических партнеров Киева. В действительнос-
ти же, ничего удивительного здесь нет.

Напомним информацию, которой нет даже на офи-
циальном сайте «Нафтогаза»:  стратегические реше-
ния в НАК (после реформы корпоративного управле-
ния, проведенной с 2015 по 2017 год по настоянию и 
рекомендациям МВФ, ЕБРР и ОЭСР) принимаются уже 
не правительством и вообще не украинцами. Главным 
итогом реформы стало переформатирование незави-
симого наблюдательного совета и фактическая переда-
ча ему всех рычагов управления, в том числе права на-
значения руководства. В этот совет входят семь чело-
век, из которых чет-
веро — иностранные 
граждане, рекомен-
дованные прави-
тельству опять же 
«иностранными 
партнерами». 
Оставшиеся три ме-
ста в совете, запол-
няемые премьером, 
президентом и пар-
ламентом, по боль-
шому счету также 
занимают люди, 
связанные с Украи-
ной лишь одним из гражданств. То есть председатель 
правления НАК Андрей Коболев в действительности не 
самостоятелен в принятии многих решений и прово-
дит линию, начертанную наблюдательным советом, в 
том числе на переговорах с Россией.

Сегодня в этом совете есть граждане Британии, Ка-
нады, Франции и США, все с большим опытом работы в 
энергетике. Особо заметен в этом списке Амос Хох-
штейн — бывший специальный посланник и координа-
тор по международным энергетическим вопросам гос-
депа при администрации Барака Обамы. Легко предпо-
ложить, что это представитель интересов Демократи-
ческой партии США, того ее крыла, к которому при-
надлежат чета Клинтон, бывший вице-президент Джо 
Байден и сам Джордж Сорос, с которым тот же Коболев 
неоднократно встречался в последние годы.  

В свою очередь «Юкрейн Энерджи Эл Си» создана 
имеющим украинские корни американским инвесто-
ром Майклом Блейзером, которого связывают с быв-
шим министром энергетики республиканцем Риком 
Перри. Если верить агентству Associated Press, Блейзер 
был одним из спонсоров избирательных компаний 
Перри — с 2000 по 2015 год тот трижды становился гу-
бернатором Техаса.

Можно предположить, что идею иска против «ре-
спубликанской» бизнес-компании «Нафтогазу» под-
сказал «демократический» член наблюдательного со-
вета. Развитие дела открывает демократам перспекти-
вы для начала кампании против Перри, а значит, и 
Трампа, по обвинению в коррупции или давлении на 
Киев, что по меньшей мере  оттенит в американских 
СМИ скандал вокруг компании Burisma, отца и сына 
Байденов. Собственно иск — это развитие уже случив-
шегося скандала: в октябре издание Politico обвинило 
Рика Перри в давлении на Киев: якобы тот требовал 
расширить состав наблюдательного совета НАК, доба-
вив туда больше американцев, а также лоббировал 
увольнение Коболева. В ответ Перри назвал обвинения 
«выдуманной историей» и рассказал, что действитель-
но давал Зеленскому рекомендации по расширению 
совета, но делал это «по просьбе правительства Украи-
ны». Учитывая явленное Зеленским подобострастие 
при общении с Дональдом Трампом и плохо скрывае-
мое желание ему понравиться, в версию Перри об ини-
циативе с украинской стороны несложно поверить. 

РЕЗОНАНС Власти США не допустили Константина Косачева сделать доклад 
на Генассамблее ООН

Не сошлись в героях
Евгений Шестаков

В
ыглядит абсурдно,  но 
страна, которая боролась 
с нацизмом во время Вто-

рой мировой войны, страна, чей 
представитель входил в состав 
Нюрнбергского международно-
го военного трибунала, создан-
ного для суда над руководителя-
ми фашистской Германии, отка-
залась на Генассамблее ООН 
поддержать резолюцию, осу-
ждавшую героизацию нацизма. 

Представитель США высту-
пил против документа, который 
связывал процветание идеоло-
гии Третьего рейха с расизмом, 
расовой дискриминацией и ксе-
нофобией. Вместе с американ-
цами резолюцию не поддержа-
ла Украина, где шествия после-
дователей Гитлера уже никого 
не удивляют. Киев в очередной 
раз «подставил» Белый дом: 
если бы американская админи-
страция согласилась с резолю-
цией, что с точки зрения исто-
рических реалий выглядело бы 
логичным,  то  противники 
Трампа немедленно обвинили 
президента США в нежелании 
поддерживать Украину и, раз-
умеется, связях с русскими. Так 
что в госдепартаменте решили 
забыть о здравом смысле и 
принципиальности. В итоге 
США оказались единственным 
государством, официально вы-
ступившим вместе с Киевом за 
дальнейшую героизацию на-
цизма и его пособников. В то 
время, как 133 страны поддер-
жали резолюцию, еще 52 госу-
дарства воздержались. Счет для 
Вашингтона разгромный — та-
кого резонансного поражения 
Белый дом не терпел даже при 
голосовании на Генассамблеях 
по антиизраильским резолюци-

ям.  Из двух зол команда Трампа 
выбрала наименьшее — оказав-
шись под угрозой импичмента, 
американский лидер предпочел 
быть обвиненным в поддержке 
нацизма, чем в оставлении без 
поддержки Киева.

Но на этом репутационные 
потери США не закончились. 
Голосование на Генассамблее 
омрачил еще один досадный 
для Трампа инцидент — предсе-
датель международного коми-
тета Совета Федерации Конс-
тантин Косачев,  которому 
предстояло представлять на Ге-
нассамблее проект резолюции 
о борьбе с героизацией нациз-
ма, не смог попасть в США. Как 
сообщил Косачев, для въезда в 
Нью-Йорк, где расположена 

штаб-квартира ООН, ему не 
дали визу, несмотря на то, что 
его паспорт уже пять месяцев 
лежит в американской дипмис-
сии в Москве. Никаких объя-
снений, почему докладчика 
ООН по конкретному вопросу 
не допустили к участию в кон-
кретной сессии и почему при 
наличии ноты МИДа Косачеву 
якобы «не успели» сделать 
визу, российская сторона не 
получала. Косачев уверен: зная 
о том, что будут голосовать 
против резолюции, американ-
цы пытались сорвать ее обсу-
ждение, не допустив его на Ге-
нассамблею. «Если в ООН стер-
пят капризы вашингтонского 
истеблишмента, то рано или 
поздно от американских капри-

зов будет зависеть весь мир. 
Собственно, для противодейст-
вия таким тенденциям ООН и 
создавалась», — написал поли-
тик в «Твиттере».

В ходе недавнего визита в Ва-
шингтон министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова тема 
невыдачи виз членам офици-
альных российских делегаций, 
направляющихся в США для 
участия в международных ме-
роприятиях, в том числе по ли-
нии ООН, неоднократно подни-
малась на переговорах в госде-
партаменте и в Белом доме. По-
сле завершения визита каза-
лось, что понимание между Мо-

сквой и Вашингтоном по этому 
обоюдоострому вопросу до-
стигнуто. Но новый скандал во-
круг Косачева показал, что это 
иллюзия, и верить звучащим из 
США обещаниям следует с 
большой осторожностью. Осо-
бенно лицемерным в этой ситу-
ации выглядит решение США 
поддержать другую резолюцию 
Генассамблеи, где прозвучал 
призыв к Вашингтону выдавать 
въездные визы делегатам, на-
правляющимся для участия в 
мероприятиях Организации 
объединенных наций. Но этот 
документ, который был принят 
консенсусом, никаких обяза-
тельств на Белый дом не накла-
дывает и носит рекомендатель-
ный характер.

Ежегодно госдепартамент 
готовит отчет по голосованиям 
в ООН — какие страны сколько 
раз поддерживали американ-
скую позицию, а кто чаще голо-
совал против. По итогам 2018 
года самыми преданными со-
юзниками США были Израиль 
(92 процента совпадающих го-
лосований), Канада (65 про-
центов), Микронезия (70 про-
центов), Маршалловы Острова 
(60 процентов) и Британия (59 
процентов).  

Но даже они, в этот раз не-
смотря на давление со стороны 
США, согласились, что бороть-
ся с героизацией нацизма необ-
ходимо. А также нужно прини-
мать конкретные меры для пре-
дотвращения пересмотра ито-
гов Второй мировой войны и от-
рицания преступлений против 
человечности, что записано в 
принятой Генассамблеей резо-
люции.  Американцы не смогли 
защитить украинских неонаци-
стов от осуждения в ООН. Мо-
жет, это и к лучшему… 

ПРОГНОЗ Что ждет Америку после импичмента Дональду Трампу

Тянут-потянут

Игорь Дунаевский 

Г
олосование в Палате 
представителей США 
по импичменту главе 
Белого дома и его по-
следовавшая реакция 
дали наглядную карти-
ну того, что ждет Аме-
рику в предстоящем 
2020 году, на конец ко-

торого намечены выборы пре-
зидента, где Дональд Трамп по-
борется за переизбрание.

Перед голосованием состоя-
лись многочасовые дебаты, во 
время которых конгрессмены-
демократы один за другим нудно 
повторяли мантры про то, что 
Трамп не имеет права ставить 
себя выше закона, а их коллеги 
республиканцы столь же одноо-
бразно называли происходящее 
«охотой на ведьм». Исход был 
предсказуем с точностью до 
пары голосов, оба пункта обви-
нения были утверждены.

Столь же предсказуемым вы-
глядело и дальнейшее развитие 
событий. Сформулированные 
против Трампа обвинения долж-
ны были уйти в Сенат, где его 
сторонники имеют большинство 
и без труда оправдали бы прези-
дента уже до конца следующего 
месяца. Поводов для массового 

перехода союзников Трампа на 
сторону демократов нет, по-
скольку президент пользуется 
широкой поддержкой (85—90 
процентов) электората Респу-
бликанской партии. Поэтому го-
лосование против него стоило 
бы политической карьеры для 
сенаторов-республиканцев.

Правда, демократы в послед-
ний момент все же нашли оче-
редную бюрократическую ла-
зейку, чтобы удержать тонущую 
интригу на плаву. Уж слишком 
много и они, и поддерживающая 
их либеральная пресса вложили 
в этот импичмент, чтобы допу-
стить его скоропостижную кон-
чину в Сенате. Дело в том, что 
хотя обвинения против Трампа 
одобрены, для их передачи на 
суд в Сенат требуется отдельная 
резолюция. Предполагалось, что 
в среду проголосуют и по ней, но 

спикер нижней палаты Нэнси 
Пелоси вдруг объявила, что при-
держит ее до тех пор, пока не бу-
дет четко «представлять, каким 
будет процесс в верхней палате». 
Она дала понять, что, по мнению 
демократов, честного суда в Се-
нате, который контролируют со-
юзники Трампа, ждать не следу-
ет. Этими действиями демокра-
ты пытаются навязать свою 
волю верхней палате, а именно 
заставить сенаторов вызвать и 
заслушать дополнительных сви-
детелей, которые ранее отказа-
лись давать показания. Среди 
них, например, бывший совет-
ник президента США по нацбез-
опасности Джон Болтон.

Глава республиканской фрак-
ции в Сенате Митч Макконнелл 
намекал, что будет координиро-
вать процесс с Белым домом и 
намерен провести его макси-

мально быстро, без вызова но-
вых свидетелей. Макконнелл по-
яснил, что собирать улики и 
формулировать обвинения — это 
конституционная обязанность 
Палаты представителей, а сена-
торы должен выслушать доказа-
тельную базу и сделать выводы.

Четверг был последним рабо-
чим днем для конгрессменов, ко-
торые ушли на праздничные ка-
никулы и вернутся в Вашингтон 
только 7 января. Впрочем, вре-
менных рамок для передачи об-
винений в Сенат нет, поэтому де-
мократы могут тянуть бесконеч-
но долго, лишая Трампа возмож-
ности получить оправдание.

На первый взгляд смысл в 
этом есть, но на самом деле это 
не поменяет ни сути процесса, 
ни его финала. Ведь мнение аме-
риканцев об обвинениях против 
Трампа уже сложилось, поэтому 
затягивание импичмента и от-
сутствие предсказуемого оправ-
дания в Сенате едва ли сильно 
поменяет предпочтения избира-
телей на ноябрьских выборах.

Согласно опросу SSRS для те-
леканала CNN, 48 процентов 
граждан полагают, что собран-
ных доказательств достаточно 
для импичмента, а 47 процентов 
придерживаются противопо-
ложного мнения. Из этих цифр 

видно, что примерно половина 
американцев вообще не считает 
Трампа виновным, а те, кто под-
держивают импичмент, были его 
противниками и до этого.

По данным статистического 
агрегатора Five Thirty Eight, в са-
мом начале поддержка импич-
мента была выше, чем в конце 
процесса. А значит, шоу не 
оправдало ожиданий.

Как признает USA Today на 
основе последних опросов, про-
цесс против Трампа «не нанес 
ущерба его электоральной 
базе». Его рейтинг за прошед-
ший месяц слушаний, где выз-
ванные демократами свидетели 
публично обличали главу госу-
дарства, практически не изме-
нился и даже немного подрос до 
42 процентов.

Поэтому слова Трампа о том, 
что импичмент лишь поможет 
ему переизбраться, не выглядят 
такой уж бравадой. Кстати, по-
беда на выборах помогла бы ему 
поправить свою историческую 
репутауцию, поскольку в этом 
случае он стал бы первым прези-
дентом, который подвергся им-
пичменту, но был переизбран на 
второй срок. 

Спикер Пелоси и конгрессмены-
демократы отказались передавать 
вопрос об импичменте в сенат.

А К Ц Е Н Т

Американцы уже составили мнение об 
импичменте, поэтому попытки демокра-
тов затянуть его вряд ли повлияют на 
предпочтения избирателей в 2020 году

СОБЫТИЕ 

Елизавета II 
обещала 
«брекзит» 
31 января

КОРОЛЕВА 
БЕЗ КОРОНЫ
Ариадна Рокоссовская

Британская королева подтвер-
дила намерение правительства 
вывести страну из Евросоюза к 
31 января. Сегодня соответст-
вующие документы поступят 
на рассмотрение парламента.

В этом, втором за два меся-
ца, выступлении Елизаветы II 
перед членами британского 
парламента необычным было 
почти все, начиная с ее прибы-
тия в Вестминстерский дворец 
не в карете, а на автомобиле. 
Одета монархиня была в обыч-
ный костюм и шляпку цвета 
морской волны, а не в церемо-
ниальный наряд и королевскую 
мантию. И, наконец, государст-
венная корона, инкрустирован-
ная бриллиантами, находилась 
на бархатной подушке рядом с 
троном, а не на голове у Елиза-
веты II, как это было на преды-
дущем выступлении. По дан-
ным BBC, все дело в том, что ко-
рона, которая весит около ки-
лограмма, слишком тяжела для 
93-летней монархини. Учиты-
вая, как часто в последнее вре-
мя из-за внеочередных выбо-
ров и каникул ей приходится 
заново открывать работу пар-
ламента, действительно, нужно 
поберечь себя. Но на этом раз-
личия заканчиваются, ведь го-
ворила Елизавета II с подачи 
премьера Бориса Джонсона то, 
что уже звучало в ее предыду-
щей тронной речи 14 октября. 
Она объявила, что «приорите-
том» правительства остается 
«осуществление выхода Соеди-
ненного Королевства из Евро-
пейского союза 31 января». 

Уже в пятницу все необходи-
мые для этого нормативные 
акты, включая злополучное со-
глашение с ЕС, ранее много-
кратно отвергнутое палатой об-
щин, поступит на рассмотрение 
парламентариев. И, поскольку 
прошедшие 12 декабря выборы 
обеспечили правящей Консер-
вативной партии солидный пе-
ревес, проблем с их принятием, 
скорее всего, не будет. 

ПРОЦЕСС 

Минюст США 
выиграл иск 
против  
экс-агента ЦРУ

СНОУДЕНА 
ЛИШАТ 
ГОНОРАРОВ
Екатерина Забродина

Экс-агент ЦРУ и Агентства нац-
безопасности США Эдвард 
Сноуден может остаться без го-
нораров за свою книгу — вы-
шедшую в этом году автобиог-
рафию «Личное дело». Окруж-
ной суд города Алегзандрии 
(штат Вирджиния) удовлетво-
рил иск минюста, потребовав-
шего от издателей передать 
правительству все вырученные 
за нее средства. 

Претензия властей к Сноу-
дену, против которого в США 
возбуждено уголовное дело по 
обвинению в разглашении го-
стайны, состоит в том, что пе-
ред публикацией он не отпра-
вил текст на предварительное 
согласование в ЦРУ. И якобы 
тем самым нарушил условия 
«договора о неразглашении» с 
разведуправлением, хотя 
36-летний Сноуден уже и так с 
ним не сотрудничает. Между 
тем в соответствии с этими со-
глашениями он обязан был ут-
вердить в ведомстве «любые 
пассажи, затрагивающие чув-
ствительную информацию, ко-
торая проходит под грифом се-
кретности», отмечает The 
Washington Post. Адвокаты быв-
шего агента, который стал изве-
стен на весь мир в 2013 году, 
после того как передал в СМИ 
документальную информацию 
о программе массовой слежки 
американских спецслужб, счи-
тают обвинения абсурдными. 
Согласно логике стороны защи-
ты, договор заочно нарушили 
именно власти США, которые 
сразу дали понять, что от них не 
стоит ждать положительной ре-
цензии на книгу. Тем более что 
ее автору грозит на родине до 
30 лет тюрьмы и даже, возмож-
но, смертная казнь. «Было бы 
наивно думать, что правитель-
ство могло дать ей «зеленый 
свет», — отметил один из адво-
катов Сноудена Макс Кауф-
манн. При этом добиваться 
изъятия бестселлера из прода-
жи минюст не собирается. 

«Нафтогаз» угро-
жает интересам 
американцев — 
главных геополи-
тических партне-
ров Киева

МЕЖДУ ТЕМ

Дипломатическая миссия США в Киеве продолжает нести 

кадровые потери. Вслед за ранее отозванной со скандалом 

в Вашингтон послом Мари Йованович свой пост в ближай-

шее время покинет и временный поверенный в делах США 

на Украине Уильям Тейлор. Напомним, что этот высокопо-

ставленный дипломат вступил в прямую конфронтацию с 

администрацией Дональда Трампа, раскритиковав якобы 

имевшиеся планы Белого дома приостановить оказание во-

енной помощи Украине. В октябре Тейлор выступил на слу-

шаниях в конгрессе США в качестве одного из ключевых 

свидетелей по делу об импичменте президенту Соединен-

ных Штатов, естественно, вызвав осуждение американско-

го лидера.

Формально дипломат мог исполнять обязанности амери-

канского посла в Незалежной вплоть до 8 января. Однако, 

по информации газеты The Wall Street Journal, госсекретарь 

США Майкл Помпео, планирующий посетить Украину в са-

мом начале следующего года, распорядился ускорить за-

вершение командировки Уильяма Тэйлора из-за нежелания 

пересекаться с «политическим ренегатом» в Киеве.

Известно, что вновь оказавшийся вакантным пост руково-

дителя американской дипмиссии на Украине займет Крис-

тина Квиен — заместитель главы посольства. Факт явного 

понижения уровня дипломатического представительства 

США в стране, ставшей главным предлогом для запуска по-

литическими противниками Трампа процедуры импичмента 

против него, очевиден. И, вероятно, такая ситуация затянет-

ся на неопределенный срок.

Появившееся же в газете The Washington Post утечки об уже 

подобранной Белым домом кандидатуре отставного армей-

ского генерала Кейта Дейтона на пост будущего посла США 

на Украине едва ли добавят оптимизма киевским властям. 

Ведь с учетом законодательно закрепленного в США требо-

вания об утверждении на Капитолийским холме кандидатур 

всех назначаемых американских послов за рубежом шан-

сов на то, что эта процедура пройдет быстро, практически 

не имеется. На фоне раскручиваемого импичмента против 

Дональда Трампа и предстоящих в следующем году прези-

дентских выборов в Америке кандидатура посла США на 

Украине рискует стать весьма «токсичной вакансией», кото-

рая к тому же наверняка будет задействована в обостряю-

щейся межпартийной политической борьбе в Вашингтоне.

Подготовил Александр Гасюк

Константин Косачев считает, 
что США намеренно не допустили 
его на Генассамблею ООН.
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ПЕРСОНА Академику Лео Антоновичу Бокерия — 80 лет

Властелин сердец
Ирина Краснопольская

Д
аже те, кто совсем да-
лек от медицины, от 
проблем врачевания 
знают это имя. Да, 
выдающийся, миро-
вого уровня кардио-
хирург. Да, руководи-
тель знаменитого 
центра сердечно-со-

судистой хирургии имени Баку-
лева. Человек, которому чуть ли 
не самой природой предначер-
тано: быть зачинателем, быть 
первым, быть открывателем не-
ведомого. «Эта операция впер-
вые проведена…», «Это направ-
ление предложено…», «Это об-
щественное движение внедре-
но…» Перечисление бесконеч-
ное. Тем более, что это все о нем 
— об академике Лео Бокерия, ко-
торому 22 декабря — 80 лет.

…Ни на один телефонный 
звонок Лео Антонович не отве-
чал. Позвонила Ольге Александ-
ровне. «Лео спит, —  тихо сказала 
она. —  Ночью была операция». 
Для Бокерия, для его удивитель-
ной жены Ольги Александровны 
—  ситуация привычная. Опера-
ции же не выбирают времени 
суток. Пришлось отложить вре-
мя вопросов и ответов. Отло-
жить. Не отказаться от них. 80 — 
дата солидная. Огромная жизнь. 
Она определяется не числом 
прожитых лет, а содержанием 
этих самых лет, сделанным за 
прожитые годы. Итак. Наши во-
просы. Ответы Лео Антоновича. 
Без комментариев. 

Лео Антонович, вам 80 лет. 
Не страшно жить в такие 
годы? Вас не пугает ваш воз-
раст?

ЛЕО БОКЕРИЯ: Отвечаю с большим 
удовольствием, так как страха 
не испытываю по причине того, 
что все, что я делаю, для меня 
представляет колоссальный ин-
терес. Я каждый день жду утра, 
чтобы вернуться к своему лю-
бимому делу. А мое образова-
ние, профессиональный опыт 
позволяют двигаться дальше. У 
меня третье поколение учени-
ков, которые имеют серьезные 
достижения в одном из самых 
сложных разделов человече-
ской деятельности — в хирурги-
ческом лечении болезней сер-
дца и магистральных сосудов. У 
меня много докторантов, аспи-
рантов, ординаторов, которые 
со мной сотрудничают.

Недавно вы перестали быть 
директором Бакулевского 
центра. Смена поколений 
процесс естественный?

ЛЕО БОКЕРИЯ: Совершенно неесте-

ственный! Смена поколений в 
профессиональном смысле се-
рьезно отличается в спорте от 
исследовательской, клиниче-
ской или педагогической дея-
тельности. Процесс очень не-
простой. Но к нему нужно быть 
готовым.

Говорят, мечтать не возбра-
няется. Мечтание — удел мо-
лодых? Или… О чем мечтает 
80-летний Лео?

ЛЕО БОКЕРИЯ: Если говорить се-
рьезно, то я не мечтатель. Я всю 
жизнь что-то делал. То есть у 
меня это, скорее всего, планы, 
которые я оцениваю в двух пло-
скостях. Могу ли реализовать 
их сам. Или предложить кому-то 
другому. Никто не сможет поме-
шать мне продолжать активную 
лечебную и научную деятель-
ность. Буду публиковаться. У 
меня ответственная обществен-
ная деятельность, которая тре-
бует не только самоорганиза-
ции, но и сбалансированных, 

реализуемых усилий по сохра-
нению высокого профессио-
нального взаимодействия.

Прожита огромная жизнь. 
Наверняка были не только 
взлеты, но и падения. Как их 
пережить?

ЛЕО БОКЕРИЯ: Если не считать се-
рьезным падением то, что я не 
поступил в медицинский ин-
ститут с первого раза, то дру-
гих каких-то серьезных психо-
логических или моральных 
провалов или падений не пом-
ню. Как пережить? Не останав-
ливаться. Подумать, как идти 
дальше .

Главное для мужчины — рабо-
та или личная жизнь?

ЛЕО БОКЕРИЯ: В разные периоды 
жизни по-разному. Конечно, в 
юные и молодые годы личная 
жизнь на первом месте. Личная 
жизнь остается ключевым эле-
ментом и в зрелом возрасте, 
когда у тебя замечательная се-
мья: это и жена, с которой ты 
учился с первого курса Первого 
Московского медицинского ин-
ститута имени Сеченова, и 
наши две дочери с их супруга-
ми, и наши внуки: три мальчика 
и четыре девочки. А работа в 
моей жизни занимала превали-
рующий объем времени. Еще 

тогда, когда у нас не было детей, 
я был аспирантом и делал кан-
дидатскую диссертацию. Очень 
затяжные по времени экспери-
ментальные исследования в ас-
пирантуре, которые продолжа-
лись по 8—10 часов. А потом, на-
чиная с 1968 года, работа в Ин-
ституте сердечно-сосудистой 
хирургии имени Бакулева. Явка 
на работу к 8 утра. Уход из кли-
ники после 7 часов вечера. Де-
журства, обходы по субботам, а 
иногда и воскресеньям в отделе-
нии реанимации и т.д. Другие 
специальности часто не требу-
ют столь длительного пребыва-
ния на рабочем месте. Но у меня 
так получилось.

Лео Антонович! Что для вас 
счастье? Вы счастливый че-
ловек?

Л Е О  Б О К Е Р И Я :  Счастье каждый 
формирует по-своему. В нынеш-
ний период жизни — я счастли-
вый человек. Потому что то, что 
для меня важно, интересно, у 

меня есть. Это относится и к 
личной жизни, и к профессио-
нальной деятельности. Конеч-
но, бывали разные ситуации. 
Весь арсенал моих действий со-
храняется: это в первую оче-
редь хирургия в тех же объемах. 
Это наука и, конечно, дальней-
шее развитие общественных 
инициатив в Общественной па-
лате и в Лиге здоровья нации.

А чтение для души? У вас со-
лидная библиотека. Какая 
книга на прикроватной тум-
бочке у Лео?

ЛЕО БОКЕРИЯ: Читаю постоянно. В 
основном классику. Из совре-
менных авторов —  это Потем-
кин и Рыбас.

На ваш взгляд, нынешние сту-
денты лучше или хуже тех, 
кто учился с вами?

ЛЕО БОКЕРИЯ: Имея доступ к науч-
ной литературе и непреодоли-
мое желание освоить тот или 
иной раздел науки или практи-
ки, сегодня молодой человек 
может добиться решения своих 
вопросов на более высоком 
уровне и в более короткие сро-
ки. Лучшие из молодых — лучше 
нас: они более образованны, бо-
лее целеустремленные. А глав-
ное — более независимые.

Великий Черчилль говорил, 
что главное не здоровье, не дол-
жности, не талант, не день-
ги. Главное, по его мнению, ве-
зение. И приводил пример 
«Титаника». Роскошный ко-
рабль, великолепная команда, 
избранная публика. У них 
было все… Но не повезло: «Ти-
таник» затонул. По мнению 
Черчилля, главное — это везе-
ние. Черчилль прав или нет?

ЛЕО БОКЕРИЯ: Признавать везение 
основным элементом успеш-
ной карьеры неправильно. 
Единичные случаи — правиль-
но. Как историческое развитие 
— это неправильно. Говоря о 
себе, могу сказать, что в моей 
жизни было много случайного, 
которое впоследствии оказа-
лось решающим. Я не думал по-
ступать в медицинский инсти-
тут, но моя старшая сестра Ма-
рина, которая уже училась в 
таком вузе, настояла, чтобы я 
пошел в мединститут. Мне по-
везло, что я начал заниматься 
научной деятельностью в науч-
ном студенческом кружке, ру-
ководимом академиком Влади-
миром Васильевичем Ковано-
вым. Он удивительным обра-
зом построил работу студен-
тов, и мы могли сами выпол-
нять эксперименты, если были 
четкими и прилежными. По-
скольку по окончании инсти-
тута у меня было 12 печатных 
работ, меня сразу приняли в 
аспирантуру. Благодаря канди-
датской диссертации я позна-
комился с Владимиром Ивано-
вичем Бураковским. А он про-
вел меня по ступенькам науч-
ной и академической карьеры 
как учитель, как ученый и как 
близкий человек.

Чтобы вы в свой юбилей, ко-
торый совпадает с наступа-
ющим Новым годом, как по-
стоянный и любимый автор 
и эксперт нашей газеты, по-
желали бы читателям?

ЛЕО БОКЕРИЯ: Крепкого здоровья, 
благополучия, осуществления 
созидательных планов. Чтобы 
дом и семья были надежным ты-
лом, гарантией и опорой во 
всем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анна Попова: Из всех известных инфекций самая заразная сегодня — корь

Кому укол не писан

Ирина Краснопольская

Анна Юрьевна, по информа-
ции Всемирной организации 
здравоохранения, в последние 
два года во многих странах, в 
том числе и Европейского ре-
гиона, эпидситуация по кори 
заметно осложнилась. К тому 
же корь, считавшаяся когда-
то детской болезнью, все чаще 
поражает взрослых. 

АННА ПОПОВА: Да, кори не стано-
вится меньше. Это одна из са-
мых высокозаразных виру-
сных инфекций, известных че-
ловеку. Вот вы вспоминаете 
сыпь, лихорадку, высокую тем-
пературу. Можно сказать, ко-
рьевая классика. В первый день 
сыпь появляется на лице и шее. 
На второй — покрывает тулови-
ще. На третий — руки и ноги. А 
еще кашель, конъюнктивит. Но 
все это через несколько дней 
проходит. И не в них опасность 
кори. А в том, что она может 
вызвать серьезные осложне-
ния. Вплоть до летального ис-
хода. Особенно у детей до 5 лет.

Кто в группе риска?
АННА ПОПОВА: Любой человек, не 

имеющий иммунитета к вирусу 
кори. Тот, кто не прошел проти-
вокоревую вакцинацию, не пе-
реболел корью. Кроме того, в 
группу риска входят работники 
медицинских учреждений, 
образовательных организаций, 
торговли, мигранты, кочующие 
группы населения.

А источник заражения?
АННА ПОПОВА: Только больной ко-
рью человек. Надо обязательно 
знать, обязательно помнить: 
если в одном помещении, среди 
сотни человек, не болевших ко-
рью, не привитых от нее, будет 
хоть один больной корью, то за-
болеют все. 

Это не преувеличение из раз-
ряда страшилок?

АННА ПОПОВА: Это данные и стати-
стики, и науки, и многолетнего 
опыта. Вот смотрите, пока мы го-
ворим, на планшетник пришли 
подряд два сообщения: на Фид-
жи 21 человек погиб от эпиде-
мии кори, число жертв эпиде-
мии кори на Самоа увеличилось 
до 72. А вот таблица данных ВОЗ 
о десятке стран с наибольшим 
количеством случаев кори за по-
следние 12 месяцев: число слу-

чаев — Мадагаскар — 151 032, Ук-
раина — 78 708, Филиппины — 49 
419, Индия — 36 251, Нигерия — 
27 954, Бразилия —18 927, Казах-
стан — 10 696, ДРК — 9245, Йемен 
— 9156, Таиланд — 7738.

С ноября 2018 года по ок-
тябрь 2019 года появились но-
вые претенденты на первенство 
по кори. Назову страны: Грузия, 
Северная Македония, Кыргыз-
стан, Израиль, Босния и Герцего-
вина, Новая Зеландия. В странах 
Европейского региона за десять 
месяцев нынешнего года зареги-
стрировано 101 280 случаев 
кори. Это 109 на 1 миллион насе-
ления.

А США корь обходит сторо-
ной?

АННА ПОПОВА: Не обходит. За 10 ме-
сяцев 2019-го там зарегистри-
ровано 772 случая кори. То есть 
два на миллион. В основном по-
страдали те, кто не был привит.

Даже в США не все считают 
нужным пройти вакцинацию 
против кори?

А Н Н А  П О П О В А : Почему «даже»? 
Проблемы вакцинации имеют 
место во всех странах. И это 
очень тревожно. Ведь много-

кратно доказана жизненная не-
обходимость ее проведения. До-
казана. Но нередко игнорирует-
ся. Кстати, и по этой причине 
увеличивается число завозов 
коревой инфекции из неблаго-
получных стран. 

То, что вы сказали о завозах, 
сейчас особенно актуально. 
Мы в преддверии новогодних 
праздников. Многие уже обза-
велись билетами и турпутев-
ками, в том числе и в страны, 
где корь распространена. Мы 
ни в коем случае не рекоменду-
ем отказаться от желанного 
путешествия, экзотического 
отдыха. Но настоятельно ре-
комендуем, почти требуем: 
пройдите вакцинацию про-

тив кори! Не подвергайте 
себя, своих близких неоправ-
данному, иногда смертельно-
му риску.

АННА ПОПОВА: Это относится и к 
тем, кто приезжает в нашу 
страну, к тем, кто живет по со-
седству с нами. Цифры утомля-
ют, но и убеждают. Потому не-
которые приведу. За последние 
десять месяцев в Москве заре-
гистрировано 74 завоза кори, в 
Московской области — 25, в 
Санкт-Петербурге — 15, в Кры-
му — 9, Краснодарском крае — 
7… Перечень можно продол-
жать и продолжать. В эпидеми-
ческий процесс включены все 
возрастные группы. Корь, на-

помним еще раз, давно пере-
стала быть достоянием детско-
го возраста. Хотя именно дети 
от нее страдают более других. 
У них чаще тяжелые осложне-
ния. Но и взрослых она редко 
обходит последствиями. Снова 
отмечу: среди всех заболевших 
84,3 процента были не приви-
ты против кори. А главная при-
чина — отказы от вакцинации.

Многие годы в нашей стране 
количество тех, кто сделал 
прививку против кори — и де-
тей, и взрослых в возрасте 18 — 
35 лет, составляет не менее 
97 — 98 процентов. Это соот-
ветствует нормативам 
ВОЗ? 

АННА ПОПОВА: Соответствует. И 
это важно. Ведь РФ с 2010 года 
приступила к сертификации 
страны, свободной от кори. На 
фоне существенного роста за-
болеваемостью корью в раз-
ных странах мира показатели в 
России удерживаются на низ-
ких значениях. В ходе нынеш-
ней прививочной кампании 
было привито около 1,1 млн че-
ловек. В том числе 181,2 тыся-
чи работающих у нас мигран-
тов. Однако за 10 месяцев 2019 
года зарегистрировано 4126 
случаев кори. А это в 1,8 раза 
выше, чем в 2018 году. Заболе-
ли 2161 ребенок и 1965 взро-
слых. За те же десять месяцев 
на территории 38 субъектов 
РФ импортировано 213 случа-
ев кори из 39 стран.

Где больше всего этой напа-
сти?

АННА ПОПОВА: В Москве, в Москов-
ской области, в Дагестане, Астра-
ханской, Ивановской, Рязанской 
областях, Республике Крым.

Где лечить больного корью?
А Н Н А  П О П О В А : Госпитализации, 
иногда срочной, подлежат дети 
в возрасте до 1 года. Кроме 
того, больные с тяжелыми, 
осложненными формами кори, 
больные из закрытых по эпиде-

мическим показаниям учре-
ждений. Имеются в виду дет-
ские дома, дома ребенка, ин-
тернаты и т.д. В остальных слу-
чаях корь лечится в домашних 
условиях. Больному необходи-
мо соблюдать постельный ре-
жим в течение всего катараль-
ного периода и 2 — 3 дня после 
снижения температуры. Сле-
дует обратить внимание на ги-
гиеническое содержание кожи 
и слизистых оболочек больно-
го. Специфической терапии 
кори нет. Неспецифические 
препараты назначает лечащий 
врач. Больной нуждается в чи-
стом воздухе и свете. Это спо-
собствует очищению помеще-
ния от микробов, вызывающих 
осложнения .  Упомянутый 
вами «чистый керосин» для де-
зинфекции помещения был 
уместен.  Теперь,  конечно, 
иные средства. Но дезинфек-
ция необходима.

Но уж раз коснулись моих вос-
поминаний о кори, то… Де-
сятки людей могут почти по-
головно заразиться от единст-
венного заболевшего. А собаки? 

АННА ПОПОВА: Человеческие ин-
фекционные болезни — корь, 
дифтерия, краснуха, коклюш и 
многие другие собакам не 
страшны. 

Анна Попова: Корь давно перестала 
быть детской болезнью.

Лео Бокерия: Счастье каждый фор-
мирует по-своему. В нынешний 
период жизни я — счастливый чело-
век.

А К Ц Е Н Т

Лучшие из молодых — лучше нас: они 
более образованны, более целеустрем-
ленные. А главное — более независимые

АКТУАЛЬНО  

Названы самые 
опасные для 
детей зимние 
развлечения

ГОРА И ГОРЕ

Ксения Колесникова

Какие зимние развлечения вра-
чи считают самыми опасными 
для детей и как уберечь ребенка 
от травмы, «РГ» рассказал за-
мдиректора НИИ неотложной 
детской хирургии и травмато-
логии столичного департамен-
та здравоохранения Александр 
Брянцев:

— Самые тяжелые зимние 
травмы — те, которые ребенок 
может получить во время ката-
ния на «ватрушках» (тюбинг). 
Почему мы выделяем их в от-
дельную категорию? За 4—5 хо-
лодных месяцев в наш институт 
прямо с горок поступает до 50 
детей. И у большинства — тяже-
лые множественные травмы с 
ведущей черепно-мозговой.

Причина — большие скоро-
сти и неконтролируемые дви-
жения. Если возникает  препят-
ствие,  на «ватрушке» невоз-
можно затормозить, сманеври-
ровать. Несколько лет назад 
мальчик катался на тюбинге и 
врезался в дерево. Получил тя-
желейшую черепно-мозговую 
травму. Слава богу, выжил. 
Помните: этот вид развлечения 
— не для стихийных горок! Есть 
обустроенные места, где все 
предусмотрено. Следит ин-
структор.  Дети спускаются с 
достаточным интервалом, рас-
стоянием друг от друга.

В топе по травматизму так-
же сноуборды. Порой ребята 
начинают заниматься этим 
спортом самостоятельно, ката-
ются без средств защиты. Итог? 
Множественные переломы рук, 
ног, те же черепно-мозговые 
травмы. Если говорить о лыж-
никах, то есть даже отдельная 
категория — лыжнообразная 
травма. Это так называемый 
винтообразный перелом ко-
стей голени. Его можно зарабо-
тать, неосторожно сделав ка-
кой-то маневр. Но чаще это 
происходит, когда дети и взро-
слые переоценивают свои воз-
можности. Начинают покорять 
крутые спуски без подготовки. 

Еще одна основная беда в но-
вогодние праздники — петарды. 
Последствия могут быть тяже-
лейшими. Иногда нам прихо-
дится по миллиметру собирать 
и восстанавливать кисть ребен-
ка. Маленьким детям вообще 
запрещено давать в руки петар-
ды. Если это подросток, снача-
ла нужно вместе с ним прочи-
тать инструкцию, и взрослый 
должен четко проконтролиро-
вать, как он ее выполняет. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Как йога влияет 
на мозг 
человека

СОБАКА 
МОРДОЙ ВНИЗ
Анна Владимирова

Встаем в позу дерева, а теперь — 
в позу ребенка. Ну и на «заку-
ску» — «собака мордой вниз»…  
Американские ученые выясни-
ли, что йога полезна не только 
для тела, но и серьезно «прока-
чивает» мозг человека.

Для этого сравнивалось со-
стояние людей, ранее не зани-
мавшихся йогой, до и после 
курса, который длился несколь-
ко месяцев. Также под наблюде-
ние попали опытные йоги — ко-
торые практикуют тренировки 
уже много лет. Их сравнивали с 
обычными людьми. Мозг всех 
участников исследовался с по-
мощью высокотехнологичных 
методов МРТ и КТ — томогра-
фов.

Что в итоге? Оказалось, что 
у йогов более развиты сразу не-
сколько областей мозга. Во-
первых, гиппокамп — участок, 
который отвечает за память. 
Во-вторых, «прокачивается» 
часть коры головного мозга, ко-
торая участвует в принятии ре-
шений, управлении многоза-
дачностью, оценке и выборе ва-
риантов. 

В-третьих, «в плюсе» оказа-
лось миндалевидное тело — 
ключевая структура, отвечаю-
щая за эмоции. Ну и наконец — 
намного лучше у йогов чувст-
вует себя нейронная сеть пас-
сивного режима работы — это 
целый набор областей мозга, 
вовлеченных в планирование и 
память. 

— Практика йоги помогает 
улучшить эмоциональную ре-
гуляцию, уменьшить стресс, 
беспокойство и депрессию, — 
говорит профессор Иллинойс-
ского университета Неха Готе. — 
Похоже, что именно это улуч-
шает работу мозга. 

— Публикацию комментирует 
Дмитрий Беляков
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Справка «РГ»

Осложнения кори: слепота, эн-

цефалит, приводящий к отеку 

головного мозга (происходит в 

1 из 1000 случаев), менингиты, 

полиневриты (в основном у 

взрослых). А еще инфекции ды-

хательных путей, пневмония, 

тяжелая диарея, отит. 

Корь у беременных ведет к по-

тере плода. Один ребенок из 

300 получает осложнение в 

виде энцефалопатии.

Воспоминание из моего далекого детства... 
Нижний Новгород, в ту пору — Горький. Живем на 
втором этаже двухэтажного купеческого дома в 
районе Гордеевки. Потолки высоченные, удобств 
никаких. Печное отопление, туалет «в сенях». У 
меня температура — во весь градусник. По всему 
телу сыпь. Глаза открыть больно. Слышу, как 
мама, сама врач, звонит другу семьи педиатру: 
«Неужели корь?» По тогдашним правилам следо-
вало меня «изолировать в инфекционный барак». 
Теперь бы сказали: госпитализировать в инфек-
ционную больницу. Педиатр в таком бараке и 
работал. Но он был другом семьи. Потому я оста-
лась «под надзором» дома. Я лежала в никелиро-
ванной с сеткой (чтобы не выпасть!) кровати. 
Просунув сквозь эту сетку морду, мои пережива-
ния разделяла черно-палевая дворняга Моська. 
Она громко вздыхала. А когда я пыталась ее 
погладить, лизала мне руку. Не считалось, что 
она может подцепить эту самую корь. А еще 
защищена от кори была любимая старшая 
сестра: она корью уже переболела. В отличие от 

сестры средней, которую ко мне не подпускали. 
Этих тонкостей я тогда не знала. Было мне очень 
худо. Преследовал бред, зуд. Зато любимая 
сестра читала мне сказки. А еще играла на ста-
ринном пианино «Времена года» Чайковского. 
Разговоры о каких-то там осложнениях меня 
ничуть не волновали. Обошлось без них. И, 
может, никогда бы не помнила о тех днях, если 
бы… Как только корь ушла, все стали вытирать 
полы, ковры, мебель, подоконники, как говорила 
мама, «чистым керосином». Запах неимоверный. 
Но лучшего средства дезинфекции тогда, навер-
ное, не было. Наконец, самое ужасное: были 
собраны все мои игрушки, книжки и отправлены 
в печь. Мои рыдания были тщетны. Когда при-
шел любимый врач, я ему тут же нажаловалась. 
И он — к моей радости — выговорил взрослым: 
«Зачем вы это сделали? Я бы все это забрал в 
наш барак! Нам бы все это очень пригодилось».
С этого воспоминания мы и начали разговор с 
Главным государственным санитарным врачом 
РФ профессором Анной Поповой.
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Тяжелый песок

Добыча россыпного 
золота требует меньше 
капиталовложений, 

чем работа с рудой. Потому в 
этой сфере много случайных 
людей, много компаний с сом-
нительной репутацией. Указы-
вают авторы обращения и на 
то, что в некоторых странах, 
например в КНР и Монголии, 
ограничения для артелей уже 
введены. А кто контролирует 
их деятельность в российских 
регионах?

В Свердловской области за 
последние годы у надзорных ор-
ганов все больше претензий к 
старателям. В 2017 году проку-
ратура потребовала остановить 
деятельность артели, которая 
уничтожила плодородный слой 
почвы на выделенных местны-
ми властями в аренду сельхоз-
землях. Было возбуждено уго-
ловное дело сразу по трем ста-
тьям КоАП, суд оштрафовал 
предприятие почти на два мил-
лиона рублей. Но деятельность 
артели остановлена не была.

В следующем году старатели 
не уследили за дамбой: перепол-
ненный техническими стоками 
пруд прорвал земляной вал, 
грязная вода попала в реку Та-
гил. Замеры показали, что из-за 
этого техногенного ЧП в реке 
Тагил предельная концентра-
ция взвешенных веществ была 
превышена в 6,63 раза. Оштра-
фовано предприятие было всего 
лишь на 80 тысяч рублей.

Много жалоб от местных жи-
телей на золотодобытчиков и в 
Кузбассе. В прошлом году была 
приостановлена деятельность 
нескольких артелей на севере 
региона. А в сентябре этого года 
к административной ответст-
венности за нарушение приро-
доохранного законодательства 
привлекли два золотодобываю-
щих предприятия, работающих 
в Тисульском районе на реке 
Кие и ее притоках. Нарушите-
лей оштрафовали в общей 

сложности более чем на 1,3 
миллиона рублей. Более того, 
кузбасское руководство высту-
пило с инициативой отозвать 
все действующие лицензии на 
добычу россыпного золота и 
приостановить выдачу разре-
шений на его разведку в регио-
не. 

В Иркутской области, как, 
собственно, и в других регионах 
Сибири и Дальнего Востока, 
россыпи отрабатываются в 
основном драгами. Перепахива-
ют русла рек так, что остается 
грязный поток среди куч гравия 

и песка. Сейчас нередко берут 
вторичные запасы — отвалы от-
работанных лет 100 назад прии-
сков. Тогда один грамм золота 
на тонну песка считался «пу-
стым делом», а сейчас — вполне 
рентабельно. Местного населе-
ния в золотодобывающих райо-
нах совсем немного. Поэтому 
связанных с экологией сканда-
лов никто не вспомнил. Как ска-
зал один старый старатель, 
«лишь бы ртуть и цианид не раз-
ливали, а так в тайге царь — 
бульдозер, а прокурор — мед-
ведь».

— Загрязнения от приисков 
обнаруживаем ежегодно, — де-
лится наболевшим координа-
тор организации «Реки без гра-
ниц» Александр Колотов. Обра-
щались в Росприроднадзор, 
призывали принять меры. Бес-
полезно. В 2013-м было мощное 
загрязнение реки Большая Му-
рожная в Красноярском крае. 

Экологический ущерб составил 
404 миллиона рублей. Но золо-
тодобытчики пошли в суд со 
справками о низкой прибыли. И 
ущерб сократился до 300 тысяч. 
А потом обжаловали и эту сум-
му. В итоге выплатили… меньше 
30 тысяч рублей.

Из-за отсутствия в артелях 
собственной экологической по-
литики они практически безна-
казанно применяют варварские 
методы добычи, возмущаются 
эксперты из природоохранных 
организаций. «Хуже всего, ког-
да на один район выдается од-

новременно несколько десят-
ков лицензий, как это происхо-
дит в предгорьях Кузнецкого 
Алатау в Тисульском, Новокуз-
нецком, Междуреченском райо-
нах, — говорит доктор биологи-
ческих наук Юрий Манаков. Вы-
чищаются русла рек, нарушает-
ся природный ландшафт на об-
ширной территории». 

Однако взять и запретить до-
бычу золота не получится, уве-
рены эксперты. 

— Посчитайте: средняя про-
изводительность в отрасли — два 
килограмма драгметалла на че-
ловека в год, — ведет калькуля-
цию начальник отдела Иркут-
ского НИИ благородных и ред-
ких металлов и алмазов Борис 
Кавчик. — В Красноярском крае 
добывается 5,6 тонны россып-
ного золота. Это 2800 рабочих 
мест. Плюс сопутствующие, ко-
торые закрывают около 10 ты-
сяч вакансий. Допустим, мы 

прекратим «мутить реки». А на 
что будут жить люди? Пример-
но четверть стоимости добыто-
го золота уходит в налоги. Для 
Красноярского края это 4,2 
миллиарда рублей в год. Чем 
компенсировать недостачу?

Вот и в Магаданской обла-
сти, которая в лидерах по добы-
че этого драгметалла, экологи-
ческую инициативу о запрете 
разработки россыпей не под-
держали. В этом году старатели 
побили 40-летний рекорд, пере-
шагнув планку в 40 тонн.  

Не в восторге от предложе-
ния экологов и в Якутии, где на 
золотодобычу приходится око-
ло девяти процентов всего объе-
ма промышленного производ-
ства. При этом примерно треть 
драгоценного металла добыва-
ется из россыпей. Это очень 
большой сегмент экономики. 
Поэтому о принудительном за-
прете разработки россыпных 
месторождений речь не идет. 
Позиция министерства эколо-
гии Якутии тоже однозначна: 
наказывать недропользовате-
лей надо за конкретные наруше-
ния, а не всех оптом. И привели 
пример со старательской арте-
лью «Норд Голд», по вине кото-
рой в прошлом году в Алдан-
ском районе произошло загряз-
нение рек Элькон и Рэдэрга. Ма-
териалы административных дел 
экологи направили в регио-
нальное управление по недро-
пользованию, и по результатам 
их рассмотрения было принято 
решение о приостановлении ли-
цензии. «Это наиболее дейст-
венный способ», — считает глава 
минэкологии Якутии Сахамин 
Афанасьев.

По мнению директора Ин-
ститута экономики и экологии 
НИУ ВШЭ Бориса Моргунова, 
должны быть приняты правила, 
устанавливающие требования к 
организациям, которые могут 
получать лицензию на такой 
вид деятельности. «Это одноз-

начно не могут быть непонят-
ные конторы, не имеющие воз-
можности нести правовую и фи-
нансовую ответственность за 
ущерб, нанесенный природе, — 
считает эксперт. — Страхование 
деятельности или значительное 
количество средств на счетах 
компании для возможной ком-
пенсации нанесенного ущерба — 
вот путевки для лицензии на до-
бычу россыпного золота. И, ко-
нечно, же должна быть установ-
лена очень жесткая ответствен-
ность для надзорных органов, 
которые по какой-либо причине 
не будут замечать нарушения 
правил работы золотодобываю-
щих компаний».  А Борис Кав-
чик добавляет: нельзя выдавать 
лицензии на участки, которые 
находятся вблизи населенных 
пунктов.

Тем временем, пока экологи 
и экономисты ломают копья, в 
ответном письме из админи-
страции президента РФ со 
ссылкой на анализ ситуации из 
минприроды отмечается, что в 
отличие от других стран мира в 
российской сырьевой базе ве-
лико значение россыпей, за-
ключающих около 12 процен-
тов запасов золота страны и 
обеспечивающих 23 процента 
его добычи. 

Поэтому запрет на предо-
ставление новых лицензий не 
решит, а только усугубит про-
блему, говорится в письме. А 
решить проблемные вопросы 
по охране окружающей среды 
предлагается за счет усиления 
госнадзора за золотодобываю-
щими компаниями. 

Подготовили Алексей Бондарев, 
Юлия Гарднер, Светлана 
Добрынина, Дмитрий Лапин, 
Андрей Полынский, Юлия 
Потапова, Владимир Таюрский 

Россыпное золото составляет 
12 процентов запасов этого драго-
ценного металла  страны и обеспе-
чивает 23 процента его добычи.

А К Ц Е Н Т

В Красноярском крае добывается 
5,6 тонны россыпного золота. 
Это 2800 рабочих мест. 
И 4,2 миллиарда в год в виде налогов
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В Подмосковье 
изменятся 
условия 
газификации

ОТ СТА 
И МЕНЬШЕ
Ирина Рыбникова

Условия газификации населен-
ных пунктов в Подмосковье бу-
дут меняться. В частности, про-
водить газ начнут в те поселе-
ния, где постоянно зарегистри-
рованы менее 100 человек, со-
общил гендиректор АО «Мосо-
блгаз» Дмитрий Голубков.

По его словам, за два года 
уровень газификации в Подмо-
сковье вырос на 2% и сегодня 
98% постоянных жителей обла-
сти пользуются «голубым то-
пливом». Оставшиеся 2% — это, 
как правило, жители отдален-
ных сельских поселений. Но и 
до них цивилизация постепен-
но доходит. Это видно даже по 
условиям, необходимым для 
включения населенного пункта 
в региональную программу га-
зификации. Еще пять лет назад 
попасть в нее мог лишь тот на-
селенный пункт, в котором 
было не менее 200 постоянно 
зарегистрированных жителей. 

Затем этот порог был снижен 
до 100 человек, но и это еще не 
предел. «Когда мы подключим 
все поселения, которые в про-
грамме сейчас, минимальный 
порог изменится автоматиче-
ски. Через три года мы уйдем от 
ста человек в более низкие циф-
ры», — говорит Голубков.

Будут включены в програм-
му и дополнительные крите-
рии, которые сейчас не учиты-
ваются. К примеру, удельная 
стоимость газификации одного 
домовладения. Есть деревни, 
газифицированные 20 лет на-
зад, во времена, когда народ 
еще не так массово переезжал 
на постоянное проживание за 
город. А теперь те деревни раз-
рослись и представляют собой 
газифицированный «центр» и 
негазифицированные «окраи-
ны». По количеству вновь при-
бывших жителей они в про-
грамму не попадут, но провести 
дополнительную трубу по двум 
новым улицам с экономиче-
ской точки зрения гораздо про-
ще и эффективнее, чем строить 
газопровод с нуля. «Наша зада-
ча — за те же деньги сделать 
больший объем работ», — объя-
сняет Дмитрий Голубков. Поэ-
тому те, кого газифицировать 
дешевле, попадут в программу 
раньше.

В этом году сотрудники вы-
полнили рекордное количество 
подключений абонентов к се-
тям — 25 тысяч. «Голубое топли-
во» получили более 10 тысяч 
жителей области. «Мы ожида-
ем, что в следующем году удер-
жим, а возможно, и превысим 
рекорд, подключив по програм-
ме газификации порядка 12—15 
тысяч человек», — отметил гла-
ва «Мособлгаза». 

БЕЗОПАСНОСТЬ Что нельзя 
пронести на новогодние 
праздники в столице

Зимний патруль

Сергей Жуков

В центре Москвы, где на улицах 
города с 31 декабря по 5 января 
пройдут новогодние спектакли, 
концерты и перформансы, вве-
дут особый режим безопасно-
сти. А это значит, что попасть в 
«эпицентр» праздника горожа-
не и туристы смогут только че-
рез специальные пункты про-
пуска — после досмотра.

Как сообщили в столичной 
мэрии, рамки металлоискателей 
установят на Тверской, Мохо-
вой, Никольской и Москворец-
кой улицах, Ильинке, Большой 
Дмитровке, на пересечении Теа-
трального проезда с Рождест-
венкой. На праздничные меро-
приятия не пустят нетрезвых 
граждан. Запретят проносить с 
собой оружие, любые напитки и 
пиротехнику. Запрещенные 
предметы полицейские изымут. 
Не разрешат в праздничном 
«кольце» и парковаться. В про-
тивном случае — машины эваку-
ируют. Поэтому мэрия советует 
в каникулы отказаться от лич-
ных автомобилей и выбрать для 
поездок в центр города общест-
венный транспорт.

За порядком в Москве с 31 
декабря по 8 января будут сле-

дить более 40 тысяч человек. В 
новогоднюю ночь — свыше 11 
тысяч, включая полицейских, 
сотрудников Росгвардии, на-
родных дружинников и работ-
ников частных охранных орга-
низаций. Дополнительные на-
ряды правоохранителей будут 
дежурить в метро, на станциях 
Московского центрального 
кольца и Московских централь-
ных диаметров. А на крупные 
катки, где будут встречать Но-
вый год, выйдут спасатели на 
коньках.

Новогодние гуляния в Мо-
скве впервые продлятся шесть 
дней — с 31 декабря по 5 января. 
Центральные улицы начнут пе-
рекрывать раньше — уже с 2.00 
28 декабря. Для проезда закро-
ют Тверскую улицу (от Тверско-
го бульвара до Моховой), Мохо-
вую (от Воздвиженки до Твер-
ской), Охотный Ряд (от Моховой 
до Театрального проезда) и Теа-
тральный проезд (от Охотного 
Ряда до Петровки). Не будет дви-
жения по Малому Гнездников-
скому, Леонтьевскому, Газетно-
му, Никитскому, Глинищевско-
му и Брюсову переулкам.

На новогодние и рождествен-
ские праздники запланировано 
более 270 мероприятий. 

ЗДОРОВЬЕ На северо-востоке Москвы откроется 
поликлиника-высотка

Семь этажей помощи
Сергей Бабкин

В 
следующем году на севе-
ро-востоке Москвы откро-
ется поликлиника, кото-

рая станет крупным медицин-
ским центром густонаселенно-
го Бутырского района. Мэр го-
рода Сергей Собянин убедился, 
что здание полностью готово. И 
потребовал не затягивать с от-
крытием: ведь пациенты уже за-
ждались.

Бутырское население сейчас 
обслуживается в старых здани-
ях поликлинических филиалов. 
Взрослая амбулатория на улице 
Гончарова последний раз ре-
монтировалась 25 лет назад и 
давно не отвечает стандартам, к 
которым мэрия пытается при-
вести соцсферу. А детская поли-
клиника на Яблочкова работает 
на пределе возможностей.

Поэтому было решено по-
строить новую, детско-взро-
слую поликлинику на той же 
улице. Начали в феврале прош-
лого года, буквально недавно 
все работы завершились. 

— Здание построено, прошу 
не затягивать с документами и 
как можно скорее открыть по-
ликлинику, — обратился Собя-
нин к коллегам. 

Старые здания передадут 

другим учреждениям здравоох-
ранения. 

Семиэтажная поликлиника с 
двумя входами позволяет удоб-
но разместить детское и взро-
слое отделения. Для юных паци-
ентов оборудованы кабинеты 
педиатров и хирургов, функци-
ональной диагностики и физио-
терапии. Есть даже дневной ста-
ционар. Детей с симптомами 

инфекционных болезней будут 
осматривать в отдельных бок-
сах. 

Во взрослой части поликли-
ники кроме кабинетов врачей 
общей практики и узких специ-
алистов работает еще и отделе-
ние реабилитации. Создан и 

комплекс лучевой диагностики, 
общий для всех пациентов. Са-
мые «популярные» врачи — на 
первых этажах, как и кабинеты 
для анализов. Рядом с поликли-
никой — автобусная остановка и 
небольшая парковка. Врачи тут 
будут работать все те же, набра-
ли только 10 новых сотрудни-
ков.

— Для жителей Бутырского 
района это долгожданное учре-
ждение, — сказал глава Мосгос-
стройнадзора Олег Антосенко. 
— Улучшится качество и доступ-
ность медпомощи для всего 
местного населения.

 Каждый день посещать поли-
клинику смогут до 250 детей и 
до 500 взрослых, что считается 
отличным показателем для рай-
онных медцентров.

Напомню, что в Москве идет 
программа по строительству и 
ремонту новых медцентров в 
разных районах. До конца 2023 
года в российской столице пла-
нируют сдать 40 поликлиник, 
еще 135 собираются отремон-
тировать. Амбулатории будут 
реконструировать так, чтобы 
прием пациентов не прерывал-
ся. 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
поручил как можно скорее 
открыть поликлинику.

РАКУРС В Подмосковье 
запретили продажу 
алкоголя в жилых домах 

Выпить нечего 

Ирина Рыбникова 

Пиво и другие алкогольные напитки в Подмосковье 
больше не будут продавать в так называемых «нали-
вайках» — торговых объектах, расположенных на пер-
вых этажах жилых домов и имеющих вход со стороны 
двора или торца дома. Соответствующий закон приня-
ли вчера сразу в трех чтениях депутаты Мособлдумы. 

«Закон направлен на защиту здоровья людей и обес-
печение общественного порядка в жилых кварталах», 
— сказал, представляя законопроект, министр потреби-
тельского рынка и услуг Подмосковья Владимир Поса-
женников. И неважно, о каких помещениях идет речь — 
о бывших ли квартирах, переведенных в нежилой вид, 
коммерческих ли площадях первого этажа, без кото-
рых новостройки сегодня практически не сдаются, или 
же пристроенных к дому торговых точках. Продавать 
алкоголь ни в розницу, ни тем более в розлив больше 
ни в одном из этих помещений нельзя. 

По словам председателя думского Комитета по во-
просам аграрной политики и потребительского рынка 
Сергей Керселяна, таких помещений в Подмосковье не 
так уж и мало — около 4 тысяч. Помимо того, что в них 
продается не всегда качественный алкоголь — особенно 
там, где им торгуют в розлив, посетители подобных за-
ведений доставляют массу проблем местным жителям. 
«Купили пива, идут на ближайшую лавочку, пьют на 
глазах у играющих во дворе детей. Шумят, мешают жи-
телям дома, в теплое время года могут сидеть до рас-
света», — говорит Керселян.  

Закон вступит в силу ровно через полгода. Эта от-
срочка, как объяснил Керселян, нужна для того, чтобы 
предприниматели могли спокойно распродать имею-
щийся товар и, не торопясь, спланировать грядущие 
закупки уже с учетом новых правил. 

ПРЕМИЯ Всероссийский 
конкурс «Золотой гонг» 
назвал победителей-2019

Читают, значит, 
думают 

Владимир Емельяненко

Двери для победителей юбилейного 25-го всероссий-
ского конкурса журналистов «Золотой гонг-2019» во 
второй раз распахнула «Российская газета», ставшая  
контент-партнером для 305 региональных СМИ. 

— Сама не верю, что нам четверть века, — заявила 
на открытии премии исполнительный директор 
Альянса руководителей региональных СМИ России 
Софья Дубинская. — Закономерно то, что конкурс 
прижился в «РГ», да, федеральной, но как никакая 
другая газета, она ближе к регионам, а Россия — это 
регионы. Наш конкурс  доказывает эту мысль по-
средством таланта 
людей, которые в 
нем побеждают.

В 2019 году во 
всех 13 номинаци-
ях победителями 
стали региональ-
ные издания, кото-
рые «пишут о жиз-
ни с мест, о пробле-
мах соседа по ули-
це». Газетой 2019 
года стала «Област-
ная газета» (Екатеринбург, Свердловская область). 
Редактор года — главный редактор журнала «Северя-
не» Ольга Лобызова (г. Салехард). Лучший материал 
о разоблачении коррупции — Евгений Проскуров, га-
зета «Дегтярёвец» (г. Ковров, Владимирская об-
ласть).

Авторы лучшего материала о социальных пробле-
мах — Елена Дмитричкова («Социальная газета», г. 
Самара) и лучшего материала о проблемах культуры 
— Оксана Власова («Енисейская правда», г. Енисейск, 
Красноярский край) получили приглашение на ста-
жировку в гуманитарный блок «Российской газеты».

Ведущие вечера — актриса театра «Ленком» Елена 
Есенина и певец Александр Аксёнчик — вместе с рок-
группой «Лаборатория дождя» создавали настроение 
взаимопонимания, которое передалось победителям. 
Так главный редактор филиала АО «ТАТМЕДИА» Та-
тьяна Витовская, победитель в номинации «Лучшее 
интернет-издание» (сайт «Новости Зеленодольска», 
Татарстан), расчувствовалась: «Это честь: получить 
награду от конкурса, который во главу угла ставит 
высокий профессионализм».

Лучшей детской газетой стала «Первая детская» 
из Пензы.

— Нам полтора года, и меня отговаривали от идеи 
открыть детскую газету, — говорит главный редактор 
«Первой детской» Элеонора Куликова. — Говорили: 
«Дети вообще не читают!» А нас читают. И то, что 

еще и вы нас заме-
тили, это дает веру 
в себя.

Когда Элеонора 
Куликова спуска-
лась со сцены, ее 
эхом сопровожда-
ли слова Софьи Ду-
бинской: «Дети, ко-
торые читают, ста-
новятся взрослы-
ми, которые дума-
ют». 

Лауреаты и победители «Золотого гонга-2019» пришли в гости 
в «Российскую газету». 

Дети, которые 
читают, 
становятся 
взрослыми, 
которые думают

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Сегодня газом 
пользуются 98% 
постоянных жите-
лей области
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305
СМИ

из 50 регионов страны стали 

контент-партнерами 

«Российской газеты» . 
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ФЕРМЕРЫ 

БУРЕНКИ ЖДУТ ДОЙКИ 
И В БУДНИ, И В ПРАЗДНИКИ

Наталья Граф, Омск

В фермерском хозяйстве «Горя-
чий ключ» бывшего летчика 
Юрия Щербака выходных и 
праздников не бывает. «31 дека-
бря наш собственный магазин-
чик от фермы всегда работает, — 
рассказывает он. — О каком вы-
ходном может идти речь, если в 
этот день самая торговля? Ме-
сячную выручку можно сделать. 
Поэтому будем торговать до 
21.00. А трех часов для того, что-
бы накрыть стол, встретить Но-
вый год и загадать желание, 
вполне достаточно. А планов у 
нас на новый год — громадье: и 
увеличить производство молока 
собираемся, и торговать пле-
менным скотом. Поэтому отды-
хать некогда». 

Ежедневно ферма Щербака 
производит семь тонн молока. 
Останови одну дойку — сразу 210 
тысяч рублей убытков. А если 
после этого коровы заболеют, 
можно и разориться. Если бурен-
ку не подоить вовремя, это для 
нее уже стресс, который может 

привести к снижению надоев. 
Кроме того, молоко и молочные 
продукты ежедневно поступают 
в торговые точки города и обла-
сти. Не привезешь — сети выста-
вят штраф, а могут и вовсе отка-
заться от сотрудничества. А семь 
тонн молока — это 7000 литров 
молока в тетрапаках на прилав-
ках магазинов или почти 250 ки-
лограммов отборного творога.

На ферме содержится 1500 
голов скота, треть из них — высо-
копородное дойное стадо. А еще 
в хозяйстве выращивают зерно, 
корма, производят мясо, сли-
вочное и растительное масла.

«Кормить и доить коров не-
обходимо два раза в день, они 
праздничных календарей не ве-
дут, — говорит Юрий Щербак, — 
поэтому несмотря на то, что до-
ильный зал у нас полностью ав-
томатизирован, ежедневно на 
ферму выходят 50 человек по 
скользящему графику. Если у ко-
го-то рабочий день выпадает на 
праздничный — мы по закону 
оплачиваем его в двойном раз-
мере». 

Игорь Зубков 

В
ласти 37 регионов — и 
это число растет с ка-
ждым днем — объяви-
ли 31 декабря выход-
ным. 

В этом году жите-
ли России столкну-
лись с любопытным 
календарным фено-

меном — впервые за несколько 
лет 31 декабря официально бу-
дет рабочим днем. Федераль-
ное правительство не стало 
ради него переносить выход-
ной, и теперь большинство гра-
ждан начнут последний день 
уходящего года на рабочих ме-
стах.

Можно долго рассуждать, 
насколько производительным 
будет труд в предпраздничной 
обстановке, но показательно, 
что без малого половина руко-
водителей регионов в той или 
иной степени попыта лась 
учесть пожелания трудящихся, 
решив перенести предновогод-
ний рабочий день на субботу 
28 декабря. Хотя, конечно, по-
желания шли дальше этого об-
мена — нет сомнений (вспом-
ним ажиотаж вокруг идеи че-
тырехдневной рабочей неде-
ли), что большинство привет-
ствовало бы просто дополни-
тельный выходной. Причина 
проста — слабая связь между 
собственным благополучием и 
затраченным трудом. 

Во-первых, реальные дохо-
ды мало того, что не велики, 
так еще и почти не растут 
(среднедушевой доход, по дан-
ным Росстата — 34,5 тысячи ру-
блей).

Во-вторых, доходы лишь ма-
лой части людей хоть как-то 
связаны с собственной пред-
приимчивостью — доля пред-
принимательской деятельнос-
ти в структуре доходов населе-
ния колеблется около 6%, а 
основная часть — «твердая» 
зарплата и социальные выпла-
ты, то есть доходы зависят пре-
жде всего от государства и ра-
ботодателей.

В-третьих, слишком много 
тяжелого и унизительного тру-
да, а это оборотная сторона 
низкой производительности 
труда в России — по этому пока-
зателю она отстает от разви-
тых стран в два-три раза (по 
оценкам ОЭСР, занятый в Рос-
сии производит в час на 26,5 
доллара).

Наконец, в-четвертых, раз-
мен доходов на благополучие, 
измеряемое, как и возмож-
ность больше отдыхать, явля-
ется общемировой тенден-
цией.

Что было бы, если 31 декаб-
ря стало просто еще одним 
праздничным днем, в дополне-
ние к 118 праздничным и вы-
ходным дням 2019 года? Тем 
более что следующий год будет 
високосным и потери были бы 
с лихвой компенсированы до-

полнительным календарным 
днем.

В условиях 2019 года один 
рабочий день — это до 300 млрд 
рублей новых доходов, говорит 
член-корреспондент РАН, за-
меститель директора Институ-
та народно-хозяйственного 
прогнозирования РАН Алек-
сандр Широв.  Это верхняя 
оценка, так как есть и непре-
рывные производства, кото-
рые функционируют вне зави-
симости от календаря.

— Вопрос о том, хочет ли об-
щество получить эти дополни-
тельные доходы, остается от-
крытым, — говорит Александр 
Широв. — Достаточно каждому 
из нас оценить свои матери-
альные и нематериальные по-
тери в связи с тем, что 31 дека-
бря мы пойдем на работу. Вот 
здесь и сталкиваются наши 
меркантильные интересы с 
внутренним ощущением бла-
гополучия,  которое очень 
трудно измерить в деньгах.

Решения губернаторов о пе-
реносе выходного касаются го-
сударственных и муниципаль-
ных служащих региона, регио-
нальных и муниципальных 
бюджетных организаций (при-
чем органам местного самоу-
правления только рекомендо-
вано перенести выходной), но 
не распространяются на феде-
ральные органы власти и част-
ный бизнес — последний волен 
сам решать, как провести пред-
новогодний день. Разумеется, 
все это не влияет на работу 
экстренных служб, транспорта 
и так называемых непрерыв-
ных производств вроде домен-
ных печей. 

Следует учитывать, что по-
недельник 30 декабря в любом 
случае не будет считаться 
предпраздничным днем (что 
дало бы право на сокращенный 
на час рабочий день) — ближай-
шим праздничным днем для 
всей России остается 1 января 
2020 года. 

МАКРОЭКОНОМИКА  Почти в половине российских регионов 31 декабря работать не будут

Сколько стоит выходной

А К Ц Е Н Т

В условиях 2019 года один рабочий день 
в России — это до 300 млрд рублей 
новых доходов — прибыли предприятий, 
зарплат, налогов

Пластмассовая корова, в отличие от живой, готова ждать хозяина неделю.
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

У МЕТАЛЛУРГОВ 
ПЕРЕРЫВОВ НЕ БЫВАЕТ
Михаил Пинкус, 
Магнитогорск

Градообразующее предприя-
тие Магнитогорска — Магни-
торгорский металлургический 
комбинат (ММК) — ежедневно 
зарабатывает более 22,5 мил-
лиона долларов и выпускает 
около 35 тысяч тонн стали в 
сутки. Однако вопрос перено-
са выходного дня на 31 декаб-
ря на комбинате не обсуждали 
отнюдь не из-за выпадения 
возможных доходов. 

Как пояснили «Российской 
газете» в управлении инфор-
мации и общественных связей 
ММК, для металлургического 
гиганта, как и для других рас-
положенных в Челябинской 

области предприятий непре-
рывного цикла, этот вопрос не 
актуален по другой причине. 
Выходных и праздничных дней 
на них просто не бывает. 

— С учетом специфики ме-
таллургического производст-
ва работа основного техноло-
гического и обслуживающего 
персонала ММК организована 
в круглосуточном режиме. Что 
касается других категорий со-
трудников, то речи о переносе 
выходного дня для них пока не 
идет, — сообщила представи-
тель металлургического ком-
бината Елена Азовцева.

Домна — не автомобиль, 
остановишь — не заведешь, 
коксохимическое производст-
во из розетки не выключишь. 
Остановка любого агрегата  — 
это серьезное ЧП. Прежде все-
го потому, что на ликвидацию 
последствий остановки потре-
буются огромные ресурсы. 
И речь пойдет уже не о потере 
дневной выручки, а о куда бо-
лее значительных расходах на 
реконструкцию. 

Видимо, поэтому предложе-
ние сделать выходным день 
31 декабря в перегруженной 
тяжелой промышленностью 
Челябинской области отклика 
не нашло. В полномочиях вла-
стей сделать такой «подарок» 
только работникам бюджет-
ной сферы. А следовательно, 
это было бы несправедливо 
по отношению ко всем осталь-
ным. К примеру, родители не 
смогли бы отдать детей в дет-
ские сады. Наиболее разум-
ным в этой ситуации видится 
лояльный подход работодате-
лей и гибкий график работы 
31 декабря, отметили в прави-
тельстве региона. 

Домна — не автомобиль, остано-
вишь — не заведешь, производство 
не останавливается ни на минуту.
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«СКОРАЯ ПОМОЩЬ» ГОТОВА ПОМОЧЬ 365 ДНЕЙ В ГОДУ

Ирина Штерман, Иркутск

Для врачей «Скорой помощи» ни 
в выходные, ни в праздники ни-
чего не меняется —служба рабо-
тает в круглосуточном режиме 
365 дней в году. И новогодняя 
ночь для дежурных бригад почти 
такая же, как и любая другая. «В 
чем-то попроще, в чем-то по-
сложнее», — смеются врачи.

Проще с движением: дороги в 
это время абсолютно свободны, 

значит, доехать до пациента уда-
ется скорее. По той же причине 
почти нет вызовов на ДТП (их на 

«Скорой» считают тяжелыми). 
Сложнее со всем остальным: 
люди, настроенные праздновать, 

игнорируют тревожные сигналы 
организма, и если уж звонят в не-
отложку, значит, стало совсем 
худо. По этой причине там, где 
есть возможность, в новогоднюю 
ночь просят подежурить реани-
матологов. «31 декабря в основ-
ном бытовые травмы и сосуди-
стые катастрофы (инфаркты и 
инсульты. — Прим. ред.), 1—2 ян-
варя — алкогольные интоксика-
ции, отравления и обострения 
хронических заболеваний 
ЖКТ», — констатируют работни-
ки «Скорой».

По словам медиков, скорее 
всего, за работу в те часы, когда 
вся страна встречает Новый год, 
они получат столько же, сколько 
и за обычную смену.

— У нас работа сменная, — объ-
яснила представитель Общерос-
сийского профсоюза работников 
здравоохранения «Действие», 
фельдшер скорой помощи Татья-
на Шульга. — И работа в выходной 
день оплачивается точно так же, 
как и в любой другой. А вот за ра-
боту в праздничные дни есть по-
вышающий коэффициент. Рань-
ше мы знали: вышел в праздник 
— получишь двойной тариф, но 
теперь, с этой сложной системой 
начислений и изменением раз-
мера стимулирующих выплат 
без объяснения причин, ничего 
нельзя сказать наверняка. 

Дед Мороз с аптечкой 31 декабря ожидает бытовых травм, а 1 января — алкогольных интоксикаций и отравлений.
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А К Ц Е Н Т

Новогодняя ночь для дежурных бригад 
почти такая же, как и любая другая, 
только пробок на дорогах меньше

А КАК У НИХ

Таких длинных официальных выходных на Новый год, 

как в России, больше нет практически ни в одной стра-

не мира. Во многом это связано с тем, что на Западе 

главным зимним праздником является католическое 

Рождество, которое отмечается 25 декабря.

В США, например, только этот день является выход-

ным, а 24 декабря у американцев — обычный рабочий 

день, правда, укороченный, чтобы все успели пригото-

вить праздничный ужин. На следующий день все дарят 

друг другу подарки, а уже 26 декабря американцы сно-

ва выходят на работу. Впрочем, 1 января у них тоже вы-

ходной, как и у всего остального мира.

У британцев праздничные выходные приходятся на те 

же даты, только подарки вручают не 25, а 26 декабря. В 

Соединенном Королевстве в этот День подарков (он 

так официально и называется) тоже не работают.

Во Франции рождественские и новогодние выходные 

еще на день больше. Помимо уже перечисленных дат 

французы часто не выходят на работу еще и 31 декаб-

ря. Правда, не потому, что государство так постанови-

ло, а благодаря соглашениям между профсоюзами и 

работодателями (официально же отдыхать они могут 

лишь 25 декабря и 1 января).

Еще больше бездельничают испанцы. 24 декабря после 

обеда уже закрыто большинство учреждений, моло-

дежь перемещается в бары, а взрослые — домой, гото-

вить праздничный ужин. Католическое Рождество — 

официальный выходной, который проводят в кругу се-

мьи, 26 декабря (день Святого Себастьяна) официаль-

но праздновать продолжают на востоке королевства, в 

первую очередь в Каталонии. Впрочем, многие учре-

ждения могут оставаться закрытыми аж до 7 января, 

ведь впереди День простака (28 декабря), канун Ново-

го года, сам Новый год, а главное — День волхвов (тех, 

что принесли дары новорожденному Иисусу Христу). 

Он отмечается 6 января, в Испании дети традиционно 

получают подарки именно в этот день — последний в че-

реде праздников.

Японцы устраивают себе каникулы и выходные с 30 де-

кабря по 3 января. В канун Нового года многие посеща-

ют храмы и просят у богов счастья и здоровья.

Ближе всего к России по длине выходных Китай. Прав-

да, Новый год (он же Праздник весны) тут отмечается 

не 1 января, хотя это тоже выходной, а в конце месяца 

или уже в феврале (дата определяется по лунному ка-

лендарю). В 2020 году он придется на 25 января, а зна-

чит, официальными выходными будет неделя с 24 по 31 

января. Хотя многие компании и учреждения продлева-

ют праздники для своих сотрудников еще на одну, две, 

а иногда и три недели (у школьников и студентов кани-

кулы длятся целый месяц). В эти дни на родину съезжа-

ются родственники со всего мира, что частенько при-

водит транспортному коллапсу.

В Таиланде Новый год отмечают трижды. Сначала по 

европейской традиции — в ночь с 31 декабря на 1 янва-

ря, затем по китайской, а напоследок — по собствен-

ной, тайской — Сонгкран (13—14 апреля). Официальные 

учреждения в эти дни закрыты.

Подготовил Юрий Когалов

Мнения

Александр Кулагин, вице-губернатор Севастополя:
— Трудовое законодательство не позволяет субъекту принимать реше-

ние об обязательном переносе рабочих дней, поэтому принятое в Се-

вастополе распоряжение носит рекомендательный характер. Далее 

каждый работодатель принимает решение в соответствии с производ-

ственной необходимостью. Я думаю, в Севастополе будут отдыхать 

офисные работники большинства организаций, которые не связаны с 

постоянным дежурством, а также с торговой деятельностью, поскольку 

31 декабря для торговли — очень активный период.

Сергей Тарасенко, заведующий кафедрой «Финансы 
и кредит» Севастопольского государственного университета:
— Поскольку суббота, 28 декабря, не будет считаться предпраздничным 

днем, а следовательно, сокращенным, как было бы 31 декабря, пред-

приятия, вероятно, от этого даже выиграют. Может возникнуть пробле-

ма с частными дошкольными учреждениями, которые не захотят пере-

носить рабочий день на субботу. В выручке могут потерять только пред-

приятия в отдельных отраслях, таких как производство продуктов пита-

ния, товаров повседневного спроса и других, имеющих повышенный 

оборот в предновогодний период. В целом, новогодние праздники ве-

дут к снижению производительности труда, особенно в первые рабо-

чие дни после их окончания. Психологи считают, что для адаптации и 

перехода в нормальный режим работнику нужно 2—3 дня.

Подготовила Юлия Крымова

ПРОИЗВОДСТВО

В КАНИКУЛЫ ДВОЙНАЯ ОПЛАТА

Сергей Винник, Симферополь

У работодателей Крыма мнения 
об объявлении 31 декабря вы-
ходным днем, а 28 декабря — ра-
бочим разошлись. На животно-
водческих агропредприятиях, 
где необходимо ежедневно уха-
живать за животными, празд-
ник никак не влияет на график. 
«Будет ли 31 декабря рабочим 
или нерабочим днем, для агра-
риев ничего не изменит, — счи-
тает Анатолий Корнийчук, ди-
ректор агрофирмы «Обрий» из 
Джанкойского района. — Если 
животных нужно кормить каж-
дый день, то это делают незави-
симо от того, красный это день 
календаря или будни».

В круглосуточном режиме 
будут работать, несмотря на 
поправки в календаре, и произ-
водители хлебобулочных и мо-
лочных продуктов питания. 
«Предприятие работает в кру-
глосуточном режиме, поэтому 
мы в любом случае будем рабо-
тать 31 декабря и 1 января, — 
рассказал Андрей Венжега, ге-
неральный директор ГУП РК 
«Крымхлеб». — Хлеб — это про-
дукт, который люди едят каж-
дый день, а в праздничные дни 
спрос на нашу продукцию еще 
больше возрастает. Поэтому 
остановка работы даже на вре-
мя не для нас».

31 декабря останется рабо-
чим и для промышленных пред-
приятий с непрерывным ци-
клом производства. «Есть 
участки непрерывного цикла, 
это литейное металлургиче-
ское производство, и есть обя-
зательства перед поставщика-

ми нашей продукции в разных 
регионах, — говорит Александр 
Баталин, председатель правле-
ния завода «Фиолент», — поэто-
му для части коллектива будут 
новогодние каникулы, как и у 
всей страны, а часть специали-
стов, занятых на выполнении 
заказов и отгрузке готовой про-
дукции, будут работать. Естест-
венно, за выход в праздничные 
дни они получат двойную опла-
ту или отгулы».

В торговле объявлению 
предновогоднего дня нерабо-
чим очень рады, хоть рядовым 
продавцам и придется вместо 
нарезки салатов работать ак-
тивнее, чем обычно. «Это бла-
готворно скажется и на эконо-
мике, и на гражданах, — говорит 
Сергей Макеев, президент Ас-
социации содействия торговле 
Крыма. — Когда 31 декабря было 
даже сокращенным рабочим 
днем, люди вынуждены были 
отрываться от семьи, от прият-
ных новогодних хлопот. Выход-
ной день 31 декабря — это вни-
мание к проблемам людей».

Торговля всегда более гиб-
кая, раскрепощенная, чутко ре-
агирующая на запросы общест-
ва. Поэтому торговые органи-
зации самостоятельно решат, 
как им работать в этот пред-
праздничный день, чтобы и 
крымчан удовлетворить, и соб-
ственные интересы не постра-
дали. «Мы же понимаем, что в 
каждой семье чего-то не хвата-
ет к новогоднему столу в по-
следний момент и надо сбегать 
в ближайший магазин. А мы к 
этому будем готовы», — отмеча-
ет Макеев. 
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На Западе главным зимним праздником является
католическое Рождество.
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россиян хотели бы отработать 

субботу 28 декабря, чтобы 

отдыхать 31 декабря, 

по данным портала Superjob
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МУЗЫКА Лауреат «Грэмми» 
Иэн Бостридж выступил 
в концертном зале 
«Зарядье»

По ту сторону 
реальности

Мария Бабалова 

Выдающийся английский тенор, прославившийся как 
один из лучших интерпретаторов немецкой камерной 
музыки, представил в Москве два вокальных цикла — 
«Лебединая песня» Шуберта и «К далекой возлюблен-
ной» Бетховена. Весной прошлого года певец исполнял 
эту же программу в Петербурге вместе с итальянкой 
Саскией Джорджини. На сей раз великолепный тандем 
Иэну Бостриджу составил немецкий пианист Ларс Фогт.

Бостридж — абсолютно уникальная личность, при-
меров которой в современной художественной дейст-
вительности не найти. Певческую карьеру он начал 
только к тридцати годам, а до этого изучал философию 
в Оксфорде и защитил диссертацию на тему «Колдов-
ская сила и ее трансформации». И хотя, конечно, мож-
но отыскать прекрасные образцы его оперного испол-
нительства в сочинениях Бриттена, Стравинского, Мо-
царта и эпохи барокко (например, в июле следующего 
года певец будет среди участников воплощения оперы 
Генделя «Тамерлан» в Концертном зале Чайковского 
в Москве), Бостридж прежде всего феноменальный ка-
мерный исполнитель-исследователь. Он — профессор 
музыкального фа-
культета Оксфор-
дского университе-
та. И не только бле-
стяще анализирует 
музыку с историко-
философской и пси-
хологической точек 
зрения (его книга 
«Зимний путь» Шу-
берта: анатомия 
одержимости», что 
интересно читать с 
любой строки, в 
этом году была из-
дана и в России), но 
и столь феноме-
нально ее интерпретирует, что создается полное впе-
чатление: Бостридж знает дорогу «по ту сторону ре-
альности».

Его пение — колоссальная работа интеллектуала, на-
полненная такими душевными переживаниями, что 
еще чуть-чуть и кажется зал забудет дышать. При этом 
14-частный цикл Шуберта Бостридж на середине пре-
рывает антрактом, своего рода границей между Раем 
и Адом, хотя формально первая половина — это песни 
на слова Рельштаба, вторая — Гейне и Зейдля. А открыв-
ший концерт цикл «К далекой возлюбленной» молодо-
го Бетховена, где нет мрачных страниц, несмотря на 
безответность чувства, оказывается светлой, «обман-
чивой» прелюдией к трагическому жизненному пути, 
описанному Шубертом.

Бостридж поет так, будто делает это в последний 
раз в жизни. «Лебединая песня» — это символическое 
название, так как согласно старинной немецкой леген-
де, лебедь перед смертью всегда поет. 

Исполнитель избавляет знаменитую «Серенаду» Шу-
берта от привычной шлягерной слащавости и делает ак-
цент, пожалуй, на самые трагические песни — «Приют», 
«Прощание», «Город», «Двойник» и «Голубиная почта».

Тут нельзя не заметить, что пианист Ларс Фогт про-
явил себя редким ансамблистом, а еще и заинтриговал 
аудиторию своим хорошим русским языком, когда 
объявлял бисы. 

Но «дуэтировать» с Бостриджом в музыке — задача 
архитрудная. Певец для каждой ноты находит особую 
краску в голосе и представляет феноменальную пали-
тру интонационного богатства, что отражается даже  
в языке его тела. Он редко остается неподвижен согла-
сно академической традиции исполнения немецких 
Lieder: через всю его плоть непрерывно будто прохо-
дит «вокальный ток» внутренних переживаний, ожив-
ляя миф о Паганини и оставляя не только певца без 
сил, но и публику. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Николай Луганский выступит в «Ликах современного пианизма»

Скромное обаяние мастера 
Наталья Кожевникова

В 
Мариинском театре 21 де-
кабря открывается фести-
валь «Лики современного 

пианизма». Николай Луганский 
вместе с оркестром под управ-
лением Валерия Гергиева пред-
ставит программу из сочинений 
Дебюсси, Шопена, Франка, Рах-
манинова — в начале декабря он 
уже сыграл ее в московском 
зале «Зарядье». Накануне фе-
стиваля пианист, получивший в 
этом году Госпремию, ответил 
на вопросы «РГ». 

Вы один из лучших интерпре-
таторов Рахманинова, по-
четный гражданин усадьбы 
композитора Ивановки, где с 
вашей помощью появился ро-
яль и проводится фестиваль. 
Что для вас Рахманинов?

НИКОЛАЙ ЛУГАНСКИЙ: Рахманинов — 
это мир, к которому можно при-
коснуться и в радости, и в горе, 
в разном возрасте, то, что с всег-

да с тобой, что нельзя отобрать. 
И, кроме того, — это самый рус-
ский композитор, более чем 
даже Мусоргский. Знаменный 
распев, православные мелодии 
XVII—XVIII века настолько орга-
нично входят в его музыку, что 
становятся его музыкальным 
языком. Он личность удиви-
тельная — отнюдь не всегда твор-
цы в своих человеческих по-
ступках бывали равновеликими 
своему гению. Рахманинов был 
таким. То, как он жил, что делал, 
как помогал самым разным лю-
дям, — это большая редкость.

В 2019-м вы стали лауреатом 
Государственной премии. Это 
итог или стимул?

НИКОЛАЙ ЛУГАНСКИЙ: Хотя у меня 
минимальные взаимоотноше-
ния с государством, намного 
меньше, чем у многих моих кол-
лег, мне было очень приятно: 
я много путешествую, отчасти 
я гражданин мира, но я русский 
человек и гражданин России. 

Когда без всяких просьб государ-
ство дает понять, что то, чем я за-
нимаюсь, важно, это прибавляет 
силы. У любого музыканта воз-
никает момент сомнений: нуж-
но ли этим вообще заниматься. 
А премия дала стимул чувство-
вать, что музыка — это не только 
то, чем ты живешь. Это еще 
и что-то значит в жизни страны.

Вас как-то особенно любят во 
Франции. Можно ли усмо-
треть в этом связь двух куль-
тур? Ваши записи отмечены 
несколькими французскими 
премиями. Один из последних 
ваших дисков — Дебюсси.

НИКОЛАЙ ЛУГАНСКИЙ: Это дело слу-
чая, французская публика всег-
да рада меня видеть, долго хло-
пает, покупает диски после кон-
церта. Если говорить о душев-
ной близости, я вижу больше 
различий, чем, скажем, между 
русской и немецкой культурой. 
Французы умеют наслаждаться 
моментом жизни, даже о пустя-
ке сказать красиво, эффектно 
себя показать, это меньше свой-
ственно русским. В музыке Де-
бюсси мне было важно погру-
зиться в эту другую культуру, 
где не обязательно спрашивать 
о смысле жизни, все время ду-
мать о том, что мы родились и 
умрем, о любви и ненависти. 
Нет! Как раз удивительна пре-
лесть конкретной минуты, ма-
ленького происшествия — по-
шел дождь, встретили малозна-
комого человека, выпили кофе 
— и в этом всем не меньше значе-
ния, чем в глобальных вопросах.

Камерный ансамбль и ан-
самбль с дирижером — подоб-
ны ли по выстраиванию взаи-
моотношений?

НИКОЛАЙ ЛУГАНСКИЙ: Это очень раз-
ные ситуации, хотя бы в плане 
технической организации. Тех, с 
кем я играю регулярно в ансам-

бле, я люблю как музыкантов, 
мне очень приятно общаться с 
ними и во время репетиций, 
концертов, и в быту за чашкой 
чая. С дирижерами иначе. Я иг-
рал, мне кажется, более чем с 
двумя сотнями дирижеров, и не 
важно, мечтаю ли я каждый день 
пить с этим человеком чай или 
слушать его записи, в большин-
стве случаев это профессионал, 
который может смотреть на 
произведение иначе, но мы 
с разных сторон стремимся сов-
пасть в музыке. Иногда это слу-
чается за две репетиции, иногда 
за одну. В Англии, например, уже 
совершенно безумная в этом 
плане ситуация — частенько вы 
репетируете с оркестром в четы-
ре часа, в семь тридцать уже 
концерт. Как-то репетиция 
40-минутного концерта длилась 
10 минут, и не могу сказать, что 
я был очень недоволен.

Открывается что-то новое в 
сочинениях, которые вы знае-
те досконально?

НИКОЛАЙ ЛУГАНСКИЙ: Всегда. Пото-
му что это новое состояние, 
другой оркестр. Скажем, с Ма-
риинским я играл, но не много, 
а Второй Брамса,  который 
в программе моего концерта 
с Валерием Гергиевым, мы ни-
когда не играли. Это скорее сим-
фония, не в смысле роли орке-
стра и рояля, это целый космос. 
Это особенный концерт из-за 
того, что в нем нет определен-
ных ответов, как иногда бывает 
у Бетховена, может быть, даже у 
Рахманинова. Это гигантская  
музыкальная книга. 

ПРЕМЬЕРА Во МХАТе имени Горького показали «Коллайдер 
счастья» 

На гребне любви

Александр Алексеев 

Э
то спектакль, соеди-
нивший несколько 
жанров: моноспек-
такль, документаль-
ную драму,  водевиль, 
симфонический кон-
церт и эстрадное 
представление.

«Коллайдер сча-
стья», посвященный 120-ле-
тию Исаака Дунаевского, в 
МХАТ имени Горького, собрал 
на одной сцене актеров разных 
амплуа и разных театров: 
МХАТ имени Горького, «Совре-
менника» (Илья Лыков), Теа-
тра на Таганке (Ирина Линдт), 
«Новой Оперы». Участвовал в 
спектакле и Сергей Шакуров. 

Драматургом  и исполните-
лем главной роли выступил ар-
тист Дмитрий Минчёнок (в со-
авторстве с продюсером Генна-
дием Кагановичем). 

Создателям спектакля при-
шлось немало попутешество-
вать, побывать на родине Ду-
наевского, раскрыть некото-
рые тайны времени — всё для 
того, чтобы рассказать затем 
на сцене МХАТ имени Горько-
го  яркую, порой грустную 
историю о человеке и нашем 
недавнем времени — ХХ веке. 

Причем рассказать так, 
что зрители вместе с актера-
ми  пели самую известную пе-
сню Исаака Дунаевского «Ой, 
цветет калина», подхватыва-
ли «Марш веселых ребят», 
и «Каким ты был», и «Колы-
бельную» из фильма «Цирк».  
Режиссер спектакля (в содру-
жестве с Сергеем Глазковым),  
худрук МХАТ имени Горького 
Эдуард Бояков в финале объя-
вил  о том, какие новые поста-
н о в к и  ж д а т ь  з р и т е л я м  в 
МХАТ имени Горького в бли-
жайшее время, в том числе,   

о возвращении «Чайки» и 
«Трех сестер» — намоленных 
спектаклей «мхатовцев» раз-
ных поколений, а также орке-
стровой ямы для музыкаль-
ных спектаклей. Кажется, что 
иманно после этого спекта-

кля Бояков о уверился в такой 
мысли.

Моноспектакли — жанр не 
новый, но Дмитрий Минчёнок 
и Геннадий Каганович выпу-
стили работу в этом жанре 
так, что  одним из главных дей-

ствующих лиц был оркестр, 
а не только актеры. Но спек-
такль «Коллайдер счастья»  
получился очень драматич-
ным и с интересной историей 
— как литературной, так и му-
зыкальной. 

«Коллайдер счастья», посвященный 120-летию Исаака Дунаевского, собрал на сцене МХАТ им. Горького  актеров разных амплуа и разных театров.

Николай Луганский: Второй концерт Брамса, который мы сыграем с Валерием Гергиевым, это космос. 

А К Ц Е Н Т

Рахманинов — это мир, к которому 
можно прикоснуться и в радости, 
и в горе, в разном возрасте

ТЕАТР Лидер 
Rammstein 
представил 
спектакль 
«Гензель 
и Гретель» 

СКАЗКИ 
РОКЕРА
Александр Алексеев 

Тилль Линдеманн — человек ув-
лекающийся, мечущийся, неи-
стовый. А следить за его проек-
тами, фантазиями и непредска-
зуемыми затеями не менее ин-
тересно, чем за огненными шоу, 
индустриальными вокальными 
кличами и метаниями между 
фейерверков и световых пушек 
на концертах рок-группы 
Rammstein. Ныне этот высокий 
и хмурый немец удивил еще 
больше — поучаствовал в созда-
нии театрального спектакля 
«Гензель и Гретель».

Премьера состоялась на его 
родине и прошла почти не заме-
ченной. Критики сочли поста-
новку далекой от трендов, на-
звали пересказ известной исто-
рии слишком уж исковеркан-
ным, мрачным и темным. 
И Линдеманн, очевидно, нема-
ло расстроенный такими оцен-
ками, дивно рассвирепел — он-
то ведь старался изо всех сил.

В самом деле, помимо 
Rammstein он уже не раз прояв-
лял свои не только музыкальные 
таланты. Выпускал, например, 
представившую его в новом ам-
плуа книгу «В тихой ночи. Лири-
ка», даже приезжал представ-
лять ее в России. Ее поэтические 
строчки были написаны на сты-
ке басни, зарисовок о личной 
жизни, с легким флером эроти-
ки, авантюризма, тонкого юмо-
ра и скетч-буффонады. Может, 
порой провокационно и вызыва-
юще, но от этого не менее ярко, 

яростно и запоминаемо хлестко. 
Но «Гензель и Гретель» зрители 
недооценили, хотя тут-то Тилль 
еще пуще использовал свой дю-
жий жар мистификатора, лите-
ратора и бузотера! Поэтому 
принципиальный, резкий в по-
ступках артист, отложив другие 
дела, тотчас же взялся за исправ-
ление ситуации…

Конечно, все и раньше знали, 
что Тилль Линдеманн хороший 
актер, да и режиссер тоже. Ведь 
в базовой программе каждого 
тура Rammstein вдоволь интри-
ги, а они всегда выстроена по те-
атральному принципу: с проло-
гом, эпилогом, точно расстав-
ленными «по ходу пьесы» эмо-
циональными акцентами, кон-
трапунктами, с использовани-
ем актерских приемов, из кото-
рых самым любимым для Тилля 
Линдеманна является «спиной 
к оценке». Но кто же ожидал, 
что он так веско, задиристо и 
принципиально соединит свои 
столь разные таланты в одном 
альбоме? Вот в этом — F&M (в 
переводе с немецкого  «Мужчи-
на и женщина») — ставшем фак-
тически продолжением саунд-
трека к «Гензель и Гретель» и, 
возможно, новой попыткой за-
воевать внимание и почтение 
театральных зрителей.

Ради этой цели Тилль и его 
постоянный партнер по соль-
ным проектам, мультиинстру-
менталист и певец Петер Тэгт-
грен, взяли шесть композиций, 
звучащих в спектакле. И доба-
вили к ними новые, дополни-
тельно записанные в студии. 
Уже известные треки, среди ко-
торых выделяются взрывной 
Knebel (в переводе с немецкого 
— «кляп»), красивый, мелодич-
ный Schlaf Ein («Идите спать») 
и построенный на настырном 
ритме ударных Allesfresser 
(«Всеядный»), точно и дозиро-
ванно, с театральной драматич-
ностью и глубиной смешивают-
ся с песнями, записанными не-
посредственно для альбома. До-
бавляют глубины, эмоциональ-
ных акцентов, атмосферного 
мрака или новых ролей, кото-
рые поет, а точнее играет в этом 
диске сам Тилль Линдеманн. 
При этом некоторые новые тре-
ки будто нарочно написаны 
в традициях Rammstein — для 
привлечения внимания по-
клонников группы.

Кажется, что скоро харизма-
тичный Тилль и сам однажды 
выйдет на большую театраль-
ную сцену. В кино он уже сыграл 
восемь ролей, как правило — 
злодеев с «негативным обаяни-
ем». Наверняка и театру оста-
лось ждать совсем недолго. 

Программу вокальных циклов Бетховена и Шуберта Иэн Бостридж 
исполнил с пианистом Ларсом Фогтом.

К музыке, 
написаннной 
для спектакля, 
Линдеманн доба-
вил новые песни, 
и получился 
целый альбом

Пение 
Бостриджа — 
колоссальная 
работа интеллек-
туала, наполнен-
ная душевными 
переживаниями

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Минчёнок, исполнитель роли 
Исаака Дунаевского:
—  2020-й станет годом двух Дунаевских. Исаака 

и Максима. Отцу — 120. Сыну  — 75. Родилась идея 

большого праздника про обоих Дунаевских. сде-

лать, своего рода,  «Красного Моцарта». Это на-

звание моей первой книги об Исааке Дунаев-

ском. Хотелось разделить радость постижения 

гениального композитора с людьми здесь и сей-

час. Это возможно только в театре. Кому предло-

жить?  МХАТ им. Горького сейчас на поворотном 

пути. Эдуарду Боякову идея понравилась. Я сам 

показывал фрагменты «красного рэпа» — драма-

тические монологи о судьбе Исаака — так роди-

лась эта музыкальная история. Я не знаю, что у 

нас до конца получилось. Возможно, что-то нет. 

Ведь мы только в самом начале пути. По жанру 

это «драматический концерт». Я не писал воде-

виль. Мы с Геннадием Кагановичем задумывали 

фарс. Попутно пришло название. Всем нужна ча-

стица счастья. Возможно, мы помогли кому-то из 

зрителей открыть свою.  А Симфонический ор-

кестр Министерства обороны под управлением 

Сергея Дурыгина — это не просто коллектив му-

зыкантов, это фон, античный хор, который рас-

сказывает о счастье эпическим языком музыки 

Исаака.  Каким выглядит композитор в моем ис-

полнении: маленьким, большим? — это уже су-

дить зрителю. Дунаевский говорил, что он пишет 

глубоко романтическую музыку в самое неро-

мантическое время. Мне нравится этот пара-

докс. 

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Кстати

В программе фестиваля  «Лики современного пианизма»  (21-31 де-

кабря) на сценах  Мариинки выступят Денис Мацуев, Люка Дебарг, 

лауреаты XVI Конкурса Чайковского,  юные пианисты Абисал Герги-

ев, Александра Довгань, Ева Геворгян и др.  На фестиваль приедет 

Родион Щедрин.  29 декабря прозвучит его Первый и Шестой фор-

тепианные концерты и «Месса поминовения».

Л
И

Л
И

Я
 О

Л
Ь

Х
О

В
А

Я
/К

З
 «

З
А

Р
Я

Д
Ь

Е
»

А
Р

Т
Е

М
И

Й
 К

Л
Ю

Ч
Н

И
К

О
В

Уведомление о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года №174-

ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ 
№372 от 16.05.2000, АО «Транснефть-Прикамье» уведомляет о прове-
дении общественных обсуждений проекта Технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду по объекту «ППМН 
Сургут—Полоцк через р. Кама на 1291 км, Д-1020 мм, резервная нитка, 
УРНУ. Реконструкция».

Целью намечаемой деятельности является обеспечение надежности 
эксплуатации нефтепровода.

Реконструируемый участок магистрального нефтепровода располо-
жен в Оханском районе Пермского края и частично затрагивает особо 
охраняемую природную территорию (ООПТ) регионального значе-
ния — охраняемый ландшафт «Оханский (Кунчурихинский) бор» (лево-
бережная часть Воткинского водохранилища), пересекает р. Кама.

Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Прикамье», адрес: 420081, 
Республика Татарстан, г. Казань, ул. П. Лумумбы, д. 20, корп. 1.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: I квартал 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Оханского городского округа Пермского края.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений: с 20.12.2019 по 21.01.2020 проект Технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду по 
объекту «ППМН Сургут—Полоцк через р. Кама на 1291 км, Д-1020 мм, 
резервная нитка, УРНУ. Реконструкция» будет доступен для ознакомле-
ния общественности и заинтересованных органов на сайте АО «Транс-
нефть — Прикамье» www.kama.transneft.ru и по адресу: г. Ижевск, ул. Вот-
кинское шоссе, 174 (в рабочие дни с 9.00 до 18.00)

Предложения, замечания, мнения и вопросы необходимо направлять 
в устной и письменной форме по адресу: 426039, УР, г. Ижевск, ул. Вот-
кинское шоссе, 174, а также на электронный адрес: Delo@igv-kaz.kaz.
transneft.ru и по телефону 8(3412)46-01-90.

Предложения и замечания, поступившие от заинтересованных сто-
рон в ходе общественных обсуждений ТЗ на ОВОС, будут учтены в окон-
чательном варианте ТЗ, в соответствии с которым будут проведены рабо-
ты по разработке материалов ОВОС, которые в дальнейшем также будут 
доступны для обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Премьера документального 
фильма «Михаил Боярский:
«Много лет я не сплю по ночам» — 
на Первом канале, 28 декабря 
в 10.15 
Какой Михаил Сергеевич за 

кадром, в кругу семьи? Авторы 

ленты, приуроченной к юбилею 

всенародно любимого артиста, 

которому 26 декабря исполняется 

70 лет, обещают раскрыть секреты 

личной жизни «Д’Артаньяна». Какие 

испытания пришлось выдержать 

семье актера? Как жене Михаила 

Боярского удалось сделать из «сво-

бодного коня», как он сам себя 

называл, послушного семьянина? 

Михаил Боярский и Лариса 

Луппиан не только муж и жена, но и 

коллеги по сцене. В театре имени 

Ленсовета они играют влюбленных 

в постановке «Смешанные чувст-

ва». И каждый раз — аншлаг.

 В день спектакля съемочная группа 

следовала за супругами целый день — 

с момента входа в театр и буквально 

до ночи! Узнали много неожиданного 

и интересного. Это на сцене у Бояр-

ских любовь и согласие, а за кулиса-

ми супруги постоянно выясняют от-

ношения! Все, кто знает пару, смеют-

ся: так у них всегда! А как именно и 

почему Боярский говорит о жене: «Я 

ее боюсь», смотрите в фильме.

Боярскому было 26 лет, когда у него 

вспыхнул роман с Луппиан. После 

института оба попали в труппу теа-

тра имени Ленсовета. Их поставили 

играть влюбленную пару в спектакль 

«Трубадур и его друзья». Вскоре, ког-

да Лариса получила от театра комна-

ту в коммуналке, Боярский переехал 

жить к ней. Вот только замуж звать 

девушку не торопился. Но Луппиан 

хотела быть женой, а не сожительни-

цей. И поставила Боярскому ульти-

матум: или женимся, или расстаем-

ся. Они подали заявление в ЗАГС. Но 

на регистрацию Боярский… не при-

шел. О том, что произошло дальше, 

узнаете из фильма. 

Не только внешность Боярского, но 

и неповторимый тембр голоса заво-

евал сердца зрителей — актер не 

только пел в кадре, он озвучивал са-

мые популярные советские муль-

тфильмы — «Голубой Щенок», «Лету-

чий корабль», и современный «Иван 

Царевич и Серый волк». Его голосом 

пел Константин Райкин в «Труфаль-

дино из Бергамо». Но все же 

Д’Артаньян в его исполнении «пере-

бил» всех и вся.

Сегодня Михаил Боярский по-преж-

нему на коне. В Крыму проходят 

съемки новой, уже четвертой части 

саги о приключениях гардемаринов. 

А в перерывах артист садился на са-

молет и мчался в Москву, где попро-

бовал себя в новой роли — наставни-

ка в популярном шоу Первого канала 

«Голос. 60+». 

Смотрите также: 
Премьера документального филь-
ма «История Эллы Фицджеральд» 
— на Первом канале 27 декабря в 
00.20. 
Зрители благодаря ему смогут пона-

блюдать за необыкновенным путе-

шествием Эллы, начиная с конкурса 

исполнителей в 1934 году, проведен-

ного в театре «Аполло» в Гарлеме. В 

течение последующих 50 лет в ее му-

зыке, а также и в жизни певицы отра-

жались страсти и перемены двадца-

того века. Выходя за рамки обычной 

биографии, фильм представляет фо-

тографии и музыку, которые позво-

ляют почувствовать связь с ушед-

шей эпохой и живо представить себе 

условия, в которых развивалась уни-

кальная карьера Эллы. 

Hozier, Wasteland, Baby! (CD), 
Island Records, 2019
Родился Хозиер (полное имя — Эн-

дрю Джон Хозиер-Бирн) в Ирландии, 

в семье белого блюзмена Джона 

Бирна. И сам он тоже блюзмен, гита-

рист, но щедро использует традиции 

негритянской музыки госпел, рас-

певные и сочные аутентичные хора-

лы. Можно сказать, что сегодня 

успешная поп-музыка знавала и не 

такие контрасты и противоречия. Но 

гитарист и певец-тенор Хозиер все 

равно — особенный.

Его первый и самый успешный сингл 

с небывалым прежде для хит-пара-

дов названием Take Me to The Church 

(«Отведи меня в церковь») в итоге 

стал песней года в Великобритании, 

а затем лихо выиграл и международ-

ные награды Billboard Music Awards — 

стал первым в номинациях «Top Rock 

Song», сам же певец удостоился лав-

ров, как Top Rock Artist. 

И вот теперь — после этого успеха — 

второй полноформатный альбом 

Wasteland, Baby! На обложке артист 

сидит в кресле глубоко под водой и 

то ли не спеша выплывает на повер-

хность, то ли и так доволен своим 

состоянием (конверт дебютно-

го альбома Хозиеру и вовсе 

рисовала его мама). Первые 

места в Ирландии и США, 

четвертое — в Великобри-

тании, Top-10 в европей-

ских странах…

Радует, что во времена 

доминирования в хит-па-

радах Дрейка, Тейлор 

Свифт, Рианны и Бейонсе 

меломаны ценят и такую 

сложную, разноплановую и 

внежанровую музыку. Могу-

чую, непредсказуемую, не-

форматную, зато обволакива-

ющую своими эмоциями, ду-

шевными эскападами, многослой-

ными, но очень органичными аран-

жировками и гитарными перебора-

ми.

С первой песни диск может понра-

виться не всем. Нет, тенор и интона-

ции Хозиера наверняка сразу же впе-

чатлят, но песни и бэк-вокалы удивят 

несхожестью с тем, что мы слушали 

прежде (в Talk на дальнем плане иног-

да слышатся то крик одинокого чело-

века, застрявшего в пустыне, то маги-

ческая полифония хора). А затем вы и 

сами не заметите, 

как дослушаете 

до 14-й, титульной 

песни… И поста-

вите диск снова на 

play.

Little Big, Москва, Дворец спорта 
«Мегаспорт», 20 декабря, 20.00
Хорошо, что российские артисты 

после нескольких лет кризиса сно-

ва возвращаются на такие большие 

площадки, как «Мегаспорт», вме-

щающий 14 тысяч зрителей. 

Little Big — рэйв и пост-панк группа, 

которая стала популярна благода-

ря нескольким хитам и видеокли-

пам. Веселым, бесшабашным, с 

элементами скретча и стенд-ап ко-

медии. Да и внешне музыканты 

Little Big выглядят как герои одного 

из фильмов Тарантино, не чужды 

буффонады. Их хиты Skubidi и I’m 

Ok I’m Not Alcoholic пародийны, от-

вязны, в чем-то даже поучительны. 

Кто-то называет их «электронным 

«Ленинградом». Но это не так. «Ма-

ленькие большие» — незлобивы, не 

используют лапидарную лексику и 

музыкально намного более разно-

образны. В «Мега-

спорте» они пред-

ставят новый аль-

бом Go Bananas. 

«Валаам. Пространство вне вре-
мени», Москва, Галерея классиче-
ской фотографии, до 30 января 
На Валааме, конечно, надо побы-

вать. Подплыть по Ладоге, как к нему 

подплывали сотни лет назад, снача-

ла на парусах, потом на колесной 

тяге, а сейчас на дизелях. Постоять 

на набережной…

Организаторы выставки, приуро-

ченной к 30-летию возобновления 

монашеской жизни в Свято-Преоб-

раженском Валаамском монастыре, 

по мере сил помогают нам ощутить 

те же чувства. Историческое тут под-

держивается современным, а высо-

кое — высокими технологиями. 

Сюжетная линия Валаама — наибо-

лее полная из всех русских монасты-

рей, жизнь монахов тут запечатлева-

ли с XIX века. Фото с видами мона-

стыря и сценками из жизни расходи-

лись до революции по всей стране. 

Когда обитель 30 лет назад откры-

лась, по церковным и светским СМИ 

пошли снимки иеромонаха Савва-

тия (Севостьянова), снимавшего 

разруху, доставшуюся монастырю 

от советской власти, пейзажи Валаа-

ма и отцов, взявшихся за восстанов-

ление былой красоты. 

 «Раздумья» — за спиной сидящего 

монаха выщербленная стена, а пе-

ред ней поленница и дрова, которые 

монаху еще предстоит наколоть.

«Зима» — две сосны на обрыве, меж-

ду ними фигура с посохом, кадр 

просто звенит тишиной. А вот от-

сюда, с «Северного Афона» слы-

шится плеск воды и шуршанье льдин 

о борт лодки. «Монахи в пейзаже» 

сменяются «монахами деятельны-

ми» — в теплице с валаамскими бана-

нами, с огромными (и, говорят, вку-

снейшими!) просфорами в руках, во-

рочающими сырные головы знаме-

нитого уже монастырского «Мона-

стико»... Это эмоциональная и вдох-

новенная съемка московского свя-

щенника и главы фотослужбы Патри-

арха Кирилла отца Игоря Палкина, 

уже много лет проводящего свои от-

пуска в островной тишине.

Куратор выставки, руководитель мо-

сковского Клуба коллекционеров 

фотографии Константин Бенедик-

тов говорит, что одной из идей было 

свести в залах выставки Валаам сов-

ременный — и былой, дореволюци-

онный. В том числе — в документах и 

фотодокументах. Документ време-

ни, безусловно, альбом 1887 года 

«Визит на Валаам Великого князя 

Владимира Александровича и вели-

кой княгини Марии Павловны», 

снимки из которого организаторам 

предоставила РНБ. Монахи, смотря-

щие на снимавшего их фотографа в 

мастерских с молотами в руках, от-

дыхающие от честных трудов, стоя-

щие у своих лесных часовен...

И тут в ход выставки вмешиваются 

высокие технологии: наведя экран 

смартфона на QR-код у фото XIX века 

с часовней Иверской Божией Мате-

ри, ты слушаешь не только историю 

этого места, но и видишь, нажав на 

дисплей, современную часовню — 

заснеженную, в цвете. Это фото — из 

работы проекта «Парсуна», группы 

программистов и фотографов, со-

здавшей к юбилею монастыря и, со-

ответственно, к вернисажу, прило-

жение для Android «Валаам», в кото-

ром можно отправиться в 3D-тур по 

всему монастырю, пройти с онлайн-

экскурсией по самым дальним и за-

крытым скитам. 

«Рождественская оратория» 
Иоганна Себастьяна Баха в рам-
ках VI Международного фестива-
ля «Адвент», Москва, 
Кафедральный собор святых 
Петра и Павла, 4—5 января 
В европейской христианской тради-

ции Адвент — особое время перед Ро-

ждеством, предполагающее радост-

ное ожидание светлого праздника. 

Грандиозным финалом фестиваля 

станет исполнение именно «Рожде-

ственской оратории» Баха. В Кафе-

дральном соборе впервые выступит 

один из самых прославленных отече-

ственных коллективов — Государст-

венный академический симфониче-

ский оркестр России имени Е.Ф. 

Светланова под управлением своего 

художественного руководителя Вла-

димира Юровского. Дебют коллекти-

ва на такой сакральной площадке со-

стоится в содружестве с вокальным 

ансамблем Intrada Екатерины Анто-

ненко и интернациональным кварте-

том солистов — выступят наша сооте-

чественница Юлия Лежнева, немец-

кая меццо-сопрано Верена Уземан, 

исландский тенор Бенедикт Кри-

стьянссон и солист «Геликон-оперы» 

бас Станислав Швец.

«Рождественскую ораторию» 

(Weihnachts-Oratorium) — одно са-

мых масштабных своих произведе-

ний — Бах создал в 1734 году на музы-

кальном материале своих предшест-

вующих сочинений, что было обще-

принятой музыкальной практикой в 

эпоху ренессанса и барокко. И Бах 

неоднократно использовал музыку 

своих светских произведений при 

создании вокально-духовных сочи-

нений, осуществляя их перетекстов-

ку, но никогда не наоборот. Таким 

образом светский опус становился 

своего рода «черновиком» для раз-

говора с Богом. 

План оригинальной по жанру «Ро-

ждественской оратории» возник у 

Баха в Лейпциге, где он, начиная с 

1723 года, работал кантором церкви 

Святого Фомы. Но хотел получить 

должность саксонско-польского 

придворного композитора при дво-

ре Фридриха Августа II и создал не-

сколько опусов во славу королев-

ского дома: такие светские кантаты, 

как «Геркулес на распутье», «Греми-

те, литавры, звучите, трубы» и 

«Славь своё счастье, благословен-

ная Саксония», которые и послужи-

ли музыкальным источником мно-

гих номеров «Рождественской ора-

тории», сюжет которой заимствован 

из Евангелия от Луки и от Матфея. 

Оратория — это цикл из шести ду-

ховных (церковных) кантат, пред-

назначенных по авторскому замы-

слу для исполнения по одной на ро-

ждественских службах с 25 декаб-

ря по 6 января. Но теперешняя 

жизнь, требующая ускорения во 

всем, фестивальное исполнение 

спрессовала в два дня — по три ча-

сти за вечер.

Праздничная «Рождественская ора-

тория» постоянно становится не 

только популярным новогодним кон-

цертом, но и заочным состязанием 

выдающихся дирижеров современ-

ности в верности интерпретации ба-

ховской музыки. Все — от темпов и 

акцентуации до размеров хора и ор-

кестра — становилось полем для раз-

нообразных научно-исполнитель-

ских экспериментов. И «слово» Вла-

димира Юровского в этой изыскан-

ной дискуссии обещает стать одним 

из самых интересных, шанс услы-

шать которое нельзя пропустить, 

тем более в дни  каникул. 

КИНО На экранах — комедия сюрпризов «Выпьем за любовь»

Пятеро и курица
ТЕАТР В Мариинке — премьера новой детской сказки 

Белоснежка 
с нотным станом Валерий Кичин

Н
е имеющее отношения к 
делу, но бравурное на-
звание «Выпьем за лю-

бовь» придумали наши прокат-
чики: в оригинале картина на-
зывается «Имя». Потому что с 
него и началась вся кутерьма.

Этот немецкий фильм — 
экранизация театральной коме-
дии французов Мэтью Делапор-
те и Александра де Ла Пательера 
«Имя». Ее уже раз пять адапти-
ровали для кино и телевидения 
в разных странах; наиболее из-
вестна все-таки французская 
версия в постановке самих ав-
торов, фактически перенесших 
на экран свой спектакль. Успех 
у нее был совершенно обваль-
ным, ее даже выдвигали на пре-
мию Французской киноакаде-
мии «Сезар», причем одна из 
актрис ее получила. Теперь ав-
торы немецкого фильма во гла-
ве с режиссером Зёнке Ворт-
манном поменяли имена героев 
и немного актуализировали ди-
алоги, включив в них злобод-
невные реплики о «понаехав-
ших» беженцах, поднявшем го-
лову антисемитизме и узако-
ненных геях. Но весь взрывоо-
бразный ход событий остался 
таким же накаленным, перепол-
ненным неожиданными поворо-
тами и неприятными для персо-
нажей открытиями. Это очень 
азартная пьеса: начавшись в ат-
мосфере академического спо-
койствия, она набирает ско-
рость и обрушивается подобно 
смертоносной лавине, от кото-
рой герои не успевают уворачи-
ваться.

В очень респектабельном и 
очень интеллигентном доме со-
брался узкий круг родственни-
ков и ближайших друзей, чтобы 
провести приятный вечер за 
ужином. Хозяйка жарит курицу 
и готовит десерт, который в 
нужную минуту славно поддер-
жит традиции допотопного не-
мого кино. Курица жарится по-
дозрительно долго, чтобы в кри-
тические моменты дать хозяйке 
дома спасительные передышки. 
Ее зовут Элизабет (Каролина 
Петерс), она школьная учитель-
ница, ее муж Стефан (Кристоф 
Мария Хербст) — университет-
ский профессор по литературе, 
специалист по Генриху Бёллю, 
гиперинтеллектуал. Среди го-

стей младший брат хозяйки То-
мас (Флориан Дэвид Фиц) — пре-
успевающий яппи-бизнесмен, 
молодой и беспардонный. И ее 
друг детства, кларнетист из 
симфонического оркестра Рене 
(Юстус фон Донаньи), хорошо 
выбритый и надушенный — он 
ей вместо сестрички, с ним хо-
рошо делиться самым интим-
ным. Еще где-то за кадром есть 
политически активная мама хо-
зяйки дома (Ирис Бербен), по-
сле смерти мужа нашедшая уте-
шение в горном бунгало, — она 
включится в действие позже. 
Анна (Янина Узе), молодая бере-
менная жена яппи Томаса, к 
ужину слегка опаздывает и при-
дет уже в разгар назревающих 
событий.

А споры тут пойдут нешуточ-
ные: после того, как яппи сооб-
щит, что будущего младенца на-
звали навеки заклейменным по-
зорным именем — Адольфом, 
развернутся бурные дискуссии 

лингвистического, этического и 
политического свойства. С од-
ной стороны, называть младен-
ца именем Гитлера — значит бро-
сить вызов обществу и обречь 
ребенка на травлю политически 
бдительных современников. Но, 
если вдуматься, тогда и Йозе-
фов с Иосифами надо срочно пе-
реименовать: это имя запятна-
ли Геббельс со Сталиным. Да и 
Бен становится именем подо-
зрительным, потому что уже 
был такой фашист-итальяшка 
Бенито. Тут появится беремен-
ная Анна — прямо с мороза, не в 
курсе беседы и хорошо поддаст 
ей жару. Слово за слово — и из 
шкафов дружной чередой посы-
плются скелеты, у каждого пер-
сонажа скелет свой, личный, 
тщательно скрываемый.  И 
очень скоро события-открытия 
в семье примут совсем уже 
скандальный характер, причем 
ни один из антраша, которые 
ежеминутно совершают дейст-

вие, невозможно предугадать — 
настолько они неожиданны.

Типичный для комедии сюр-
призов прием здесь доведен до 
полной виртуозности: следишь 
уже не только за веселой цепоч-
кой сенсационных открытий, но 
и за тем, как это все придумано, 
написано и сыграно, — к понятно-
му зрительскому любопытству 
добавляется чисто эстетическое 
наслаждение от красивой автор-
ской работы. По-театральному 
разговорный фильм без выстре-
лов и погонь окажется увлека-
тельней иного детектива — жан-
ра, к которому он всего ближе: 
раскручивающаяся на наших 
глазах интрига, в сущности, ока-
зывается спонтанным расследо-
ванием, которое ведет словно 
сам рок — невидимый, но беспо-
щадный. Это классическая, с 
уклоном в ядовитую сатиру ко-
медия характеров и нравов в сти-
ле «Резни» Романа Поланского; 
она могла бы быть первоклас-
сной телепьесой, но вышла на ки-
ноэкраны и благополучно их за-
воевала, даже получив номина-
цию как лучший фильм на фести-
вале в Кельне. Хотя из всего арсе-
нала динамичного экшн-кино 
там есть только садящийся авиа-
лайнер, да и тот эпизодический. 

Ольга Штраус,
Санкт-Петербург

М
узыкальная сказка Эду-
арда Колмановского 
«Белоснежка» родилась 

из той музыки, которую он на-
писал к спектаклю Льва Устино-
ва и Олега Табакова, поставлен-
ному в 1966 году. Потом допол-
ненная музыкальным материа-
лом пьеса, уже как детская опе-
ра, явилась на сцене театра На-
талии Сац.

Лариса Гергиева, художест-
венный руководитель Академии 
молодых оперных певцов Мари-
инского театра, славится своим 
умением устраивать сюрпризы, 
в том числе — для самой юной 
публики. Ее стремление возро-
ждать к жизни полузабытые 
оперы давно уже составило нео-
бычный и интересный детский 
репертуар Мариинки. Теперь он 
пополнился «Белоснежкой».

В сущности, довольно про-
стенькая в музыкальном отно-
шении история превратилась 
благодаря усилиям постано-
вочной группы в красочный, 
остроумный и очень зрелищ-
ный спектакль, в ходе которо-
го зрительный зал то и дело 
взрыва лся  восторженным 
«ах!». Режиссер Алла Чепино-
га и художник Анастасия Ша-
фикова при всем лаконизме 
декораций на малой сцене су-
мели насытить эту постановку 
изобилием реквизита. 

Спектакль идет под сопрово-
ждение рояля (концертмейстер 
Анатолий Кузнецов), но выта-
щенные на сцену приспособле-
ния для шумовых эффектов ак-
тивно включают фантазию. По-
могает этому и Сказочник (Все-
волод Нелюбов), который ком-
ментирует происходящее, по-
путно объясняя детям, почему в 
опере все поют, как звучит теа-
тральный гром и где рождается 
«лесной» шум деревьев.

Вокалисты Академии моло-
дых оперных певцов с разной 
степенью успеха справляются 
со своими задачами. Так про-
чувствованная ария Егеря в ис-
полнении Ивана Новоселова 
стала настоящей кульмина-

цией спектакля: ее психологи-
ческая убедительность, накал 
противоречивых чувств понят-
ны даже самым маленьким зри-
телям. Хороша пара Королевы 
(Людмила Градова) и Главного 
исполнителя королевских же-
ланий (Игорь Чикишев). Она 
очень точно играет амбиции 
стареющей женщины, не жела-
ющей сдавать свои позиции, он 
— угодливого чиновника для 
особых поручений, всегда гото-
вого переметнуться на сторону 
сильнейшего повелителя.

Прелестна юная, живая и 
непосредственная Альбина 
Шарафутдинова в роли Бело-
снежки. Ее полудетская лег-
кость, совпадающая с легко-
стью в исполнении вокальной 
партии, очень обаятельны. 
Очень милым дополнением 

спектакля стали изящные хоры 
светлячков, создающие нуж-
ную атмосферу.

Видно, что самим постанов-
щикам доставляло большое удо-
вольствие придумывать эффек-
ты спектакля. А потому неиз-
бежная в опере условность 
сполна компенсируется «насто-
ящими» пирожками, которыми 
Белоснежка угощает гномов, 
«настоящим» колдовским варе-
вом Королевы…

По традиции, детские спек-
такли в зале Прокофьева закан-
чиваются фотографией на сце-
не. Запечатлеть себя среди деко-
раций, в обнимку с любимым 
персонажем — отдельный и 
очень приятный сюрприз.  

А К Ц Е Н Т

Типичный для комедии сюрпризов 
прием здесь доведен до полной виртуоз-
ности: следишь уже не только за цепоч-
кой сенсационных открытий, но и за тем, 
как все это придумано и сыграно 

А К Ц Е Н Т

Довольно простенькая в музыкальном 
отношении история превратилась благо-
даря усилиям постановочной группы 
в красочный и остроумный  спектакль

В главной роли — юная, живая и непосредственная Альбина Шарафутдинова. Дети от такой Белоснежки в восторге. 

Hozier — любимец 
не только деву-
шек, но и много-
численных музы-
кальных премий. 

«Слово» Владимира Юровского в 
этой музыкальной дискуссии станет 
одним их самых интересных.

«Кузница». Такие фотографии из жизни Валаама были очень популярны 
в дореволюционной России.

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Андреем Васяниным

ВЫСТАВКА

с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

Слово за слово — и из шкафов друж-
ной чередой посыплются скелеты. 
У каждого персонажа он свой. 

В
А

Л
Е

Н
Т

И
Н

 Б
А

Р
А

Н
О

В
С

К
И

Й
 /

 М
А

Р
И

И
Н

С
К

И
Й

 Т
Е

А
Т

Р

Р
У

С
С

К
И

Й
 Р

Е
П

О
Р

Т
А

Ж

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 О

Р
Г

А
Н

И
З

А
Т

О
Р

А
М

И
 К

О
Н

Ц
Е

Р
Т

А

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 Г

А
Л

Е
Р

Е
Е

Й
 К

Л
А

С
С

И
Ч

Е
С

К
О

Й
 Ф

О
Т

О
Г

Р
А

Ф
И

И

Фильм к 70-летию Боярского рас-
кроет секреты личной жизни актера.

Тем временем

Спектакль можно будет увидеть во время новогодних каникул — 

ближайшие показы пройдут 3 января в 12.00 и в 16.00. 

— Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1797629
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Извещение о проведении общественных 
обсуждений

АО «АЛРОСА-Газ» совместно с администрацией МО «Мирнинский 
район» РС(Я) извещают о проведении общественных обсуждений по объ-
екту экологической экспертизы — проектной документации по объекту 
«Установка комплексной подготовки газа Среднеботуобинского нефте-
газоконденсатного месторождение.» (шифр 566/19-02/01), содержащей 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и 
техническое задание на проведение ОВОС.

Примерные сроки проведения ОВОС: с ноября 2019 по февраль 
2020 г.

Исполнитель проектной документации: ООО «ОйлГазПроект».  
Адрес: г. Уфа, ул.  Менделеева, 217А, 3-й этаж.

Заказчик: АО «АЛРОСА-Газ». Адрес: Республика Саха (Якутия), 
г. Мирный, шоссе Чернышевское 21.

Местоположение проектируемого объекта: РФ, Республика Саха 
(Якутия), Мирнинский район, в 5,5 км на восток от села Тас-Юрях, Сред-
неботуобинское нефтегазоконденсатное место-рождение.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строительство уста-
новки комплексной подготовки газа, предназначенной для подготовки 
газа и получения стабильного газового конденсата для последующей пос-
тавки газа и реализации стабильного газового конденсата потребителям 
Западной Якутии.

Орган, ответственный за проведение общественного обсуждения:  
Администрация МО «Мирнинский район».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и письмен-

ная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний и 

предложений к ним от граждан и общественных организаций (объедине-
ний) возможно по адресам:

— в срок до 28.01.2020, МКУ «Коммунально-строительное управле-
ние» МО «Мирнинский район», 678170, Республика Саха (Якутия), Мир-
нинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, отдел охраны окружающей 
среды, тел. 8 (41136) 4-69-65, 3-43-26, Корнейчук Светлана Владимиров-
на;

— в срок до 28.01.2020, администрация МО «Ботуобуйинский наслег», 
678184, Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, с.Тас-Юрях, 
ул. Иннокентия Иевлева, д. 18, тел. 8 (41136) 7-50-78, 7-51-40;

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 28 января 2020 года 
в 10.00 по адресу: Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, с. Тас-
Юрях, ул. Степана Попова, д. 13, здание МКУ «Сельский дом культуры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на разработку раздела 

«Оценка воздействия на окружающую среду» 
по объекту «МНПП Горький — Ярославль, Ду800,  

ПП р.Клязьма, 189 км. Реконструкция»

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения кото-
рого отражены в следующих документах (в действующей редак-
ции по состоянию на IV квартал 2019 года): Конституции Рос-
сийской Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ 
«Об охране окружающей среды», Федеральном законе 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
казе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» проводятся общественные обсуждения проек-
та Технического задания на разработку раздела «Оценка воздей-
ствия на окружающую среду» по объекту «МНПП Горький — 
Ярославль, Ду800, ПП р. Клязьма, 189 км. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуата-

ции нефтепродуктопровода.
Географическое положение: Владимирская область, Ковров-

ский район, 1 км от д. Глебово.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: обеспечение перекачки нефтепродукта 

(дизтопливо) от НПС «Филино» до ЛПДС «Ярославль».
В рамках реализации проекта предусмотрена замена участка 

существующего магистрального нефтепродуктопровода Горь-
кий — Ярославль, DN 800 на участке подводного перехода через 
р. Клязьма, 189 км.

Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Верхняя Волга», ад-
рес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 

Технический заказчик: ООО «Транснефть-Трубопровод-
ная строительная дирекция», адрес: 443067, г. Самара, ул. Чер-
новская магистраль, д. 39, телефон: 8 (846) 374-38-14.

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Инсти-
тут по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Ги-
протрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, 
корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-
25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: II квартал 2020 года.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С 20.12.2019 по 20.01.2020 проект Технического задания 
на разработку раздела «Оценка воздействия на окружающую сре-
ду» по объекту «МНПП Горький — Ярославль, Ду800, ПП р.
Клязьма, 189 км. Реконструкция» будет доступен для ознакомле-
ния общественности и заинтересованных органов на сайте 
АО «Транснефть — Верхняя Волга» www.uppervolga.transneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественнос-
ти необходимо направлять на электронные адреса: referent@tvv.
transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru, tsd@tsd.transneft.ru, 
vasilevaev@tsd.transneft.ru, KalmikovIV@gtp.transneft.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

АО «ЕВРАЗ КГОК» совместно с администрацией муни-
ципального образования Нижнетуринский городской округ 
Свердловской области объявляет о начале процесса обще-
ственных обсуждений материалов Оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) по объектам государственной 
экологической экспертизы (объект капитального строи-
тельства, относящийся в соответствии с законодательством 
в области охраны окружающей среды к объектам I кате-
гории, а также объектов размещения отходов V класса 
опасности (отвалов вскрышной породы) в рамках проекта 
«Разработка Гусевогорского месторождения титаномагне-
титовых руд» и вынесении на общественное обсуждение 
Технического задания на разработку ОВОС.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: про-
ектом предусматривается разнос бортов и углубление карь-
еров Гусевогорского месторождения, развитие отвального 
хозяйства с целью поддержания в долговременной перспек-
тиве текущих объемов добычи титаномагнетитовых руд.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Гусевогорское месторождение титаномагнетитовых руд 
расположено в 15 км к северу от города Качканара на тер-
ритории муниципального образования город Качканар 
Свердловской области.

Заказчик: АО «ЕВРАЗ КГОК», 624351, Свердловская 
область, г. Качканар, ул. Свердлова, дом 2, тел. 8 (34341) 
6-46-64.

Проектировщик: ОАО Институт «Уралгипроруда», 
620219, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 85.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация муниципального обра-
зования Нижнетуринский городской округ Свердловской 
области.

Ориентировочный срок проведения оценки: июнь 
2019 г. — апрель 2020 г.

На начальном этапе в соответствии с законодательством 
РФ, на обсуждение общественности представляется проект 
Технического задания на разработку ОВОС.

Форма общественных обсуждений по проекту Тех-
нического задания: регистрация мнения общественности 
в письменном виде.

Материалы доступны в общественной приемной с 20 де-
кабря 2019 г. по адресу: Свердловская область, г. Нижняя 
Тура, улица 40 лет Октября, д. 2а (здание администрации 
Нижнетуринского городского округа), 2 этаж, холл. Режим 
работы: пн. — чт.: 8.15 — 17.30; пт.: 8.15 — 16.15, сб., вс. — 
выходные дни. Тел. 8 (34342) 2-77-22.

Прием предложений и замечаний к проекту Техничес-
кого задания будет осуществляться до 20 января 2020 
г. Техническое задание будет доступно общественности в 
течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефте-
газ» совместно с администрацией МО «Ленский район» РС(Я) изве-
щают о начале проведения общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной деятельности на территории Ленского района РС(Я) 
по материалам предварительной оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — пред. ОВОС) и технического задания на прове-
дение ОВОС по объектам:

«Шламовые амбары на площадках скважин Верхнепеледуйско-
го, Хоронохского, Вилюйско-Джербинского лицензионных участ-
ков в Республике Саха (Якутия)» (шифр 16838), «Шламовые амба-
ры на площадках скважин Вилюйско-Джербинского, Гиллябкинс-
кого, Хоронохского лицензионных участков в Республике Саха 
(Якутия)» (шифр 17311) в части размещения отходов I — V класса 
опасности (размещение отходов бурения в шламовых амбарах).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически безо-
пасное обращение с буровым шламом и снижение негативного воз-
действия на окружающую среду при строительстве скважин ПАО 
«Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности:
Ленский район, Республика Саха (Якутия), Хоронохский, Ви-

люйско-Джербинский, Верхнепеледуйский и Гиллябкинский ли-
цензионные участки.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-разве-
дочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», юридический адрес – ул.Гри-
гория Кукуевицкого, 1, корпус 1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская 
область, Российская Федерация, 628415;

почтовый адрес – ул.Энтузиастов, 35, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тю-
менская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2019 – май 2020.
Орган, ответственный за проведение общественного обсужде-

ния: Администрация МО «Ленский район».
Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» – главный специалист по 

охране окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина 
Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78;

от заказчика – начальник отдела проектирования строительства 
скважин Управления поисково-разведочных работ ПАО 
«Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел. 8 (3462) 40-32-
32, начальник отдела охраны окружающей среды Ковтун Анна Вла-
ди-мировна, 8(3462)41-49-79, факс 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@
surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний и 

предложений к ним от граждан и общественных организаций (объ-
единений) возможно в течение 30 дней со дня опубликования насто-
ящего извещения по адресам:

— Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. № 205, 
тел. 8 (41137) 4-15-78;

— Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефте-
газ», 628404, Тюмен-ская область, ХМАО–Югра, г.Сургут, ул. Эн-
тузиастов, д. 35, каб. № 413, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 
40-31-11.

Также с Материалами можно ознакомиться в сети Интернет на 
официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», 
подраздел «Сведения для общественно-сти» по адресу: www.
surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду согласно Федеральному за-
кону «Об экологической экспертизе» от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
и в соответствии с требованиями Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации, утвержденного Прика-
зом Госкомэкологии от 16.05.2000 г. № 372, АО «Институт «Не-
фтегазпроект», совместно с администрацией Таймырского Дол-
гано-Ненецкого муниципального района, уведомляет о проведе-
нии общественных обсуждений (в форме опроса) технического 
задания (ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту: «Порт бухта Север. Полигон».

Название: «Порт бухта Север. Полигон».
Цель: строительство полигона с целью обеспечения централи-

зованного сбора, накопления, использования, обезвреживания 
и размещения отходов, поступающих с объектов инфраструкту-
ры, проектируемых в районе бухты Север. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Таймыр-
ский Долгано-Ненецкий муниципальный район Красноярского 
края, в районе бухты Север. Ближайшие населенные пункты от-
носительно площадки Полигона — п.г.т. Диксон (42.7 км северо-
западнее), с. Воронцово (185,7 км юго-восточнее), с. Караул  
(352,7 км юго-восточнее). 

Наименование и адрес Заказчика: АО «Таймырнефтегаз», 
адрес: 647000, РФ, Красноярский край, Таймырский Долгано-Не-
нецкий район, г. Дудинка, ул. Дальняя, д. 4. Представитель: Коре-
панов Александр Геннадьевич, руководитель проектного офиса 
АО «Таймырнефтегаз», тел. 8 (495) 223-86-99, доб. 3651. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с декабря 2019 г. по апрель 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: оп-
рос.

Форма представления замечаний и предложений: в фор-
ме опросных листов в течение тридцати дней с даты опубликова-
ния настоящего извещения:

— в электронном виде на адреса электронной почты ngp@ingp.
ru и jurchenkoaa@ingp.ru.

— в письменном виде в читальном зале МБУК «Дудинская цен-
трализованная библиотечная система» по адресу: 647000, Крас-
ноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8а, контактный теле-
фон (391-91) 5-49-04, время работы: ежедневно с 11.00 до 20.00, 
последний день месяца—санитарный, а также в читальном зале 
Муниципального казенного учреждения культуры «Центральная 
библиотека» по адресу: 647340, Красноярский край, п.г.т. Диксон, 
ул. Водопьянова, д. 13 «А», контактный телефон (39152) 2-42-27, 
время работы: с 10.00 до 19.00, обед с 13.00 до 14.00, суббота 
с 12.00 до 16.00, выходные дни — понедельник, воскресенье. Пос-
ледний рабочий день месяца — санитарный день.

Срок и место доступности ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду:

Ознакомиться с техническим заданием на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и с общим описанием намеча-
емой деятельности можно с 20.12.2019 по 19.01.2020 г. по ад-
ресам: 

— МБУК «Дудинская централизованная библиотечная систе-
ма»: 647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8а, 
контактный телефон (391-91) 5-49-04, время работы: ежедневно 
с 11.00 до 20.00, последний день месяца—санитарный;

— Муниципальное казенное учреждение культуры «Цент-
ральная библиотека»: 647340, Красноярский край, п.г.т. Диксон, 
ул. Водопьянова, д. 13 «А», контактный телефон (39152) 2-42-27, 
время работы: с 10.00 до 19.00, обед с 13.00 до 14.00, суббота 
с 12.00 до 16.00, выходные дни — понедельник, воскресенье. Пос-
ледний рабочий день месяца — санитарный день.

Иная информация: 
Опросные листы можно получить по месту размещения ТЗ, 

а также на официальном сайте генеральной проектной организа-
ции АО «Институт «Нефтегазпроект» (www.ingp.ru). 

Наименование и адрес генеральной проектной организа-
ции: АО «Институт «Нефтегазпроект», адрес: 625019, РФ, Тюмен-
ская обл., г. Тюмень, ул. Республики, д. 209. Сайт: www.ingp.ru.

Представитель: Юрченко Анатолий Анатольевич, главный ин-
женер проекта, тел. (3452) 68-86-01, доб. 03-03. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений 
ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с Администра-

цией городского округа г. Салават уведомляют о начале обще-
ственных обсуждений (в форме общественных слушаний) по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Строитель-
ство РВС-5000 м3 поз. Р-66 с понтоном под бензин площадки «Б» 
ТСЦ НПЗ», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду и техническое задание на проведение ОВОС.

Заявителем слушаний выступает: ООО «Газпром нефтехим 
Салават», г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30. 

Цель намечаемой деятельности: в данном проекте предусмот-
рена замена резервуара позиции Р-66 объемом 5000 м3, предназна-
ченного для приема и хранения компонентов бензина с установок 
НПЗ. Месторасположение намечаемой деятельности: северная 
промышленная зона городского округа г. Салават, территория 
действующего предприятия ООО «Газпром нефтехим Салават».

Ответственный орган за проведение слушаний: Администра-
ция городского округа г. Салават Республики Башкортостан.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2019 г. — I квартал 2020 г.

Общественные слушания состоятся: 23.01.2020 в 11.30 в зда-
нии Администрации городского округа г. Салават по адресу: РБ, 
г. Салават, ул. Ленина, 2, кабинет 43 (малый зал). 

Обсуждаемые материалы доступны для рассмотрения в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного уведомления, а также 
30 дней после окончания общественных обсуждений по адресу: 
РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2, Администрация городского округа, 
в следующие дни: понедельник — пятница, с 9.00 до 18.00, в вес-
тибюле центрального входа.

Предложения и замечания необходимо направить в письмен-
ном виде по адресу:

—  РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — Администрация городского 
округа г. Салават;

—  РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30 — здание Управле-
ния ООО «Газпром нефтехим Салават», кабинет 145 (кан-
целярия), а также на электронный адрес: snos@snos.ru (при 
направлении на электронный адрес указывать наименова-
ние проекта).

Приглашаем всех заинтересованных лиц принять участие в 
обсуждении. При себе иметь паспорт гражданина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

15.12.2019 в Москве было проведено собрание организационного 
комитета с намерением создать партию с предполагаемым наимено-
ванием Политическая партия «НАШЕ ПРАВО». Уведомление о на-
мерении создать партию с предполагаемым наименованием Поли-
тическая партия «НАШЕ ПРАВО» с документами, предусмотренны-
ми пунктом 2 статьи 12 Федерального закона 95-ФЗ «О политичес-
ких партиях», подано в Министерство юстиции Российской Федера-
ции 16.12.2019. E-mail: partiyanashepravo@gmail.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Общество) разместило информацию о 
наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределитель-
ным сетям АО «Газпром газораспределение» на январь 2020 года 
(плановые показатели)  на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о намечаемой к осуществлению 
хозяйственной деятельности и начале проведения 

процедуры ОВОС
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации», утвержден-
ным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., 
ПАО «КуйбышевАзот» информирует общественность, надзорные 
органы, а также всех заинтересованных лиц о начале проведения 
общественных обсуждений по объектам государственной экологи-
ческой экспертизы: «Склад олеума и серной кислоты».

Месторасположение объектов намечаемой деятельности: 
445007, Самарская обл., г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, произ-
водственная площадка на территории действующего предприятия 
ПАО «КуйбышевАзот».

Наименование и адрес заказчика: Публичное акционерное об-
щество «КуйбышевАзот», адрес: 445007, Россия, Самарская обл., 
г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, тел.: (8482) 56-10-46, 56-10-47, 
факс: (8482) 56-11-02.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «Строительная компания 
«Перспектива» (адрес: 443114, Россия, г. Самара, ул. Стара-Загора, 
д. 168, ком. 14, тел.: 89276870603, e-mail: olgatupicyna@yandex.ru).

Примерные сроки проведения ОВОС — до 28.02.2020 г.
Наименование органа, ответственного за организацию обще-

ственного обсуждения: Департамент городского хозяйства Адми-
нистрации городского округа Тольятти (адрес: 445011, Самарская 
область, г. Тольятти, ул. К. Маркса, дом 42, тел.: (8482) 54-37-80, 
e-mail: mia@tgl.ru).

Форма общественного обсуждения: общественные обсуждения 
проходят в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: замечания и 
предложения принимаются в письменном виде по адресу органа, 
ответственного за организацию общественного обсуждения, а так-
же ПАО «КуйбышевАзот».

Сроки и место доступности технического задания на выполне-
ние оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и матери-
алов ОВОС: ознакомиться с техническим заданием на ОВОС и ма-
териалами ОВОС можно на сайте ПАО «КуйбышевАзот» www.
kuazot.ru и в ПАО «КуйбышевАзот» по адресу : г. Тольятти, ул. Но-
возаводская, 6, корпус 101, кабинет 322, тел.: (8482) 56-10-46, 56-
11-46, понедельник — пятница с 10.00 до 12.00. Срок ознакомле-
ния до 23.01.2020 г.

Публичное обсуждение состоится 23.01.2020 года в 17.00 по ад-
ресу: 445007, Самарская обл., г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, 
в  здании заводоуправления ПАО «КуйбышевАзот», 5-й эт., кон-
ференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
секретаря Общественной палаты 

Российской Федерации  
о начале процедуры выдвижения 

кандидатур в состав общественных 
наблюдательных комиссий

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 
от 10 июня 2008 г. № 76-ФЗ «Об общественном контроле за обес-
печением  прав человека в местах принудительного содержания 
и о содействии лицам, находящимся в местах принудительного 
содержания» 20 декабря 2019 г. начинается процедура выдвиже-
ния кандидатур в состав общественных наблюдательных комис-
сий субъектов Российской Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, региональ-
ным общественным объединениям принять участие в процедуре 
выдвижения кандидатур в состав общественных наблюдатель-
ных комиссий

республик Ингушетия, Кабардино — Балкарская, Тыва;
Приморского края;
 Архангельской, Волгоградской, Калужской, Кемеровской, 
Мурманской, Новгородской, Псковской, Рязанской,  
Сахалинской, Смоленской областей

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой соответствую-
щее заявление и документы, предусмотренные названным Фе-
деральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблю-
дательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Реко-
мендации по выдвижению кандидатов в члены общественных 
наблюдательных комиссий размещены на сайте Общественной 
палаты Российской Федерации: http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8 (495) 221-83-63, доб. 2152.

Секретарь Общественной палаты 
Российской Федерации  Л.Ю. Михеева

Уведомление о намечаемой деятельности,  
начале процедуры ОВОС и общественных обсуждений 
проекта Технического задания на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности  

в составе проектной документации по объекту  
«МНПП «Новки-Рязань». Участок 0-235 км.  

Замена линейных задвижек. Реконструкция»
В соответствии с действующим природоохранным законо-

дательством Российской Федерации (Федеральный закон от 
10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Феде-
ральный закон от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказ Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации») АО «Транснефть — Вер-
хняя Волга» уведомляет общественность, граждан и заинтере-
сованные организации о начале процедуры ОВОС по объекту 
«МНПП «Новки-Рязань». Участок 0-235 км. Замена ли-
нейных задвижек. Реконструкция».

В рамках процедуры ОВОС проводятся общественные об-
суждения проекта Технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности в составе проектной документа-
ции по объекту «МНПП «Новки-Рязань». Участок 0-235 км. 
Замена линейных задвижек. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуа-

тации нефтепродуктопровода «Новки-Рязань».
Географическое положение: Владимирская область, Гусь-

Хрустальный район.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспорт нефтепродуктов. В рамках 

реализации проекта предусмотрена реконструкция участка не-
фтепродуктопровода с заменой задвижки №17а.

Заказчик проекта: АО «Транснефть — Верхняя Волга», ад-
рес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Ин-
ститут по проектированию магистральных нефтепроводов 
АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавило-
ва, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 
8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: IV квартал 2019 года — II квартал 2020 
года.

Форма общественных обсуждений и представления 
замечаний и предложений:

С 25.12.2019 по 25.01.2020 проект Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности в составе проектной 
документации по объекту «МНПП «Новки-Рязань». Участок 
0-235 км. Замена линейных задвижек. Реконструкция» будет 
доступен для ознакомления общественности и заинтересован-
ных органов на сайте АО «Транснефть — Верхняя Волга» www.
uppervolga.transneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественнос-
ти в свободной форме необходимо направлять на электронные 
адреса: referent@tvv.transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений 
ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с Администраци-

ей городского округа г. Салават уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений (в форме общественных слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы «Строительство РВС–
5000 м3 поз. Р–21 с понтоном под нефть, стабильный газовый кон-
денсат товарного парка площадки «А» ТСЦ НПЗ», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду и техническое 
задание на проведение ОВОС.

Заявителем слушаний выступает: ООО «Газпром нефтехим 
Салават», г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30. 

Цель намечаемой деятельности: строительство резервуара 
позиции Р–21 с понтоном, на месте демонтируемого резервуара, 
предназначенного для приема, хранения и откачки нефти, СГК.

Месторасположение намечаемой деятельности: северная 
промышленная зона городского округа г. Салават, территория 
действующего предприятия ООО «Газпром нефтехим Салават».

Ответственный орган за проведения слушаний: Админис-
трация городского округа г. Салават Республики Башкортостан.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: IV квартал 2019 г. — I квартал 2020 г.

Общественные слушания состоятся: 23.01.2020 в 10:30, в 
здании Администрации городского округа г. Салават, по адресу: 
РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2, кабинет 43 (малый зал). 

Обсуждаемые материалы доступны для рассмотрения в течение 
30 дней со дня опубликования данного уведомления, а также 30 
дней после окончания общественных обсуждений по адресу: РБ, 
г. Салават, ул. Ленина, 2 — Администрация городского округа в 
следующие дни: понедельник — пятница, с 9.00 до 18.00, в вести-
бюле центрального входа.

Предложения и замечания необходимо направить в письмен-
ном виде по адресу:

1) РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — Администрация городского 
округа г. Салават;

2) РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30 — здание Управле-
ния ООО «Газпром нефтехим Салават», кабинет 145 (канцелярия), 
а также на электронный адрес: snos@snos.ru (при направлении на 
электронный адрес указывать наименование проекта).

Приглашаем всех заинтересованных лиц принять участие в об-
суждении. При себе иметь паспорт гражданина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земельных 
участках, находящихся в государственной, муниципальной собс-
твенности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Центр» на тер-
ритории Новоусманского муниципального района Воронежской 
области и не сданных в аренду по состоянию на 20.12.2019 г., с ка-
дастровыми номерами: 36:16:5500006:192, площадь 363033 кв.м; 
36:16:5500006:115, площадь 100000 кв.м; 36:16:5500006:132, пло-
щадь 200272 кв.м; 36:16:5500006:133, площадь 271120 кв.м; 
36:16:5500006:135, площадь 18720 кв.м; 36:16:5500006:138, пло-
щадь 199909 кв.м; 36:16:5500006:139, площадь 298513 кв.м; 
36:16:5500006:142, площадь 12964 кв.м; 36:16:5500006:144, пло-
щадь 322813 кв.м; 36:16:5500006:184, площадь 28145 кв.м; 
36:16:5500006:187, площадь 64559 кв.м; 36:16:5500006:211, пло-
щадь 30153 кв.м; 36:16:5500006:212 площадь 751 кв.м; 
36:16:5500006:370, площадь 130080 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений 
ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с Администраци-

ей городского округа г. Салават уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений (в форме общественных слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы «Строительство  
РВС-5000 м3 поз. Р-48 без понтона под дизельное топливо площад-
ки «Б» ТСЦ НПЗ», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду и техническое задание на проведение ОВОС.

Заявителем слушаний выступает: ООО «Газпром нефтехим  
Салават», г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30. 

Цель намечаемой деятельности: строительство резервуара по-
зиции Р-48 объемом 5000 м3, под дизельное топливо. Работа по за-
мене выполняется в связи с износом оборудования. Местораспо-
ложение намечаемой деятельности: северная промышленная зона 
городского округа г. Салават, территория действующего предпри-
ятия ООО «Газпром нефтехим Салават».

Ответственный орган за проведение слушаний: Администра-
ция городского округа г. Салават Республики Башкортостан.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2019 г. — I квартал 2020 г.

Общественные слушания состоятся: 23.01.2020 в 11.00,  
в здании Администрации городского округа г. Салават по адресу: 
РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2, кабинет 43 (малый зал). 

Обсуждаемые материалы доступны для рассмотрения в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного уведомления, а также 
30 дней после окончания общественных обсуждений по адресу: РБ, 
г. Салават, ул. Ленина, 2, Администрация городского округа, в сле-
дующие дни: понедельник — пятница с 09.00 до 18.00, в вестибюле 
центрального входа.

Предложения и замечания необходимо направить в письмен-
ном виде по адресу:

—  РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — Администрация городского 
округа г. Салават;

—  РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30 — здание Управле-
ния ООО «Газпром нефтехим Салават», кабинет 145 (канце-
лярия), а также на электронный адрес: snos@snos.ru (при на-
правлении на электронный адрес указывать наименование 
проекта).

Приглашаем всех заинтересованных лиц принять участие в об-
суждении. При себе иметь паспорт гражданина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (заказчик проекта) и ООО «Горно-
рудная компания Урала» уведомляют о начале II этапа общественных 
обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной экологи-
ческой экспертизы «Проект размещения внешнего отвала «Север-
ный». Разрез угольный «Ерунаковское месторождение» ООО «Гор-
норудная компания Урала» (Ерунаковское каменноугольное место-
рождение)», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду(ОВОС). Наименование и адрес недропользователя — 
ООО «Горнорудная компания Урала», 650054, г. Кемерово, Пионер-
ский бульвар, 4а. Производственную деятельность планируется осу-
ществлять на территории Новокузнецкого муниципального района 
Кемеровской области. Цель намечаемой деятельности: добыча ка-
менного угля. Оценка воздействия на окружающую среду проводится 
в период II кв 2019 г. — I квартал 2020 г. Ознакомиться с документаци-
ей, включая материалы ОВОС, а также оставить замечания и предло-
жения можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объяв-
ления по адресу: 1) здание ФАП — Новокузнецкий р-н, поселок при 
ст. Ерунаково, ул. Вокзальная,11; 2) Администрация Красулинского 
сельского поселения — Новокузнецкий район, с.Красулино, ул. Цен-
тральная, 31; 3) АБК филиала «Талдинский угольный разрез» (Еру-
наковское поле) — Новокузнецкий район, в районе д.Ерунаково. Вре-
мя приема с 10.00 до 16.00. Телефон для справок 8 (3843) 79-01-76. 
Адрес для принятия почтовых отправлений — 654054, Кемеровская 
обл., г. Новокузнецк — на имя заместителя директора — технического 
директора Р.А. Смирнова, email — kobelev@erun.kru.ru.

Общественные слушания, организованные совместно с органами 
местного самоуправления, состоятся 21 января 2020г. в 14.00 в зда-
нии Дома культуры по адресу: Кемеровская обл, Новокузнецкий 
район, с. Красулино, ул. Центральная, 4.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — Администрация Новокузнецкого муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ Казанцы вышли в Топ-16 Еврокубка с первого места в группе 

Продвинутый УНИКС
Илья Трисвятский 

К
азанский УНИКС 
пробился в Топ-16 
второго по значи-
мости на континен-
те клубного турни-
ра  —  Еврокубка . 
Причем баскетбо-
листы из столицы 
Татарстана фини-

шировали в своей группе пред-
варительного этапа на первом 
месте, хотя перед последним 
туром существовала вполне 
осязаемая угроза того, что 
наша команда досрочно завер-
шит борьбу за трофей.

Перед заключительными 
играми группы «С» сразу у че-
тырех команд, в том числе и у 
казанцев, было по пять побед. 
И на один выигрыш от них от-
ставал «Нантерр», находив-
шийся уже вне зоны выхода в 
Топ-16. УНИКСу облегчило 
жизнь гостевое поражение 
французского клуба от ита-
льянской «Брешиа». На следу-
ющий день, уже в статусе обла-
дателя путевки во второй этап, 
российский клуб на своей пло-
щадке взял верх над турецкой 
«Дарюшшафакой» (71:68), а 
находившийся до этого в ком-
пании лидеров испанский «Хо-
вентут» неожиданно крупно 
(81:103) уступил словенской 
«Олимпии», уже не имевшей 
никаких шансов на дальней-
шее выступление.

Вот и получилось, что в ито-
говой таблице впереди с шестью 
победами в десяти проведенных 
матчах оказались УНИКС и 
«Брешиа», но по результатам 
личных встреч (75:84 в гостях и 
77:63 дома) выше стоит наша 
команда. 

— В группе «С» мы добились 
ряда побед в очень сложных 
матчах, как сегодня, но и потер-
пели несколько крупных пора-
жений. Впечатления остались 
поэтому не очень хорошие, од-
нако мы все же заняли первое 
место, — сказал греческий на-
ставник УНИКСа Димитрис 
Прифтис. — Предстоит извлечь 
уроки из плохого и прогресси-
ровать дальше. Что касается по-
следнего матча с «Дарюшшафа-
кой», то мы были достаточно 
эффективны в защите, в нуж-
ный момент увеличили темп 
игры и потому смогли добиться 
своего. 

Состав групп второго этапа 
определялся не жеребьевкой, а 
по заранее составленной схеме. 
В каждой новообразованной 
четверке собрались участники, 
занявшие в своих квартетах 
разные места. УНИКСу за одну 
из двух путевок в четвертьфи-
нал придется сразиться с турец-

ким «Галатасараем» из Стамбу-
ла, французским «Монако» и 
вильнюсским «Летувос Ритас». 
Это группа под литерой «G». 
Вот состав остальных: «Е» — 
«Виртус» (Италия), «Партизан» 
(Сербия), «Дарюшшафака» 
(Турция), «Тренто» (Италия); 
«F» — «Ольденбург» (Германия), 
итальянские «Венеция» и «Бре-
шиа», «Прометеас» (Греция); 
«Н» — испанские «Уникаха», 
«Ховентут» и «Андорра», ту-
рецкий «Тофаш». 

Именно с последней из упо-
мянутых команд встречался в 
решающем для себя матче пред-
варительной стадии краснодар-
ский «Локомотив-Кубань», ко-
торый совсем недавно принял 

бывший главный тренер сбор-
ной России Евгений Пашутин. 
Железнодорожникам нужна 
была только победа, и они едва 
не вырвали ее в на гостевой аре-
не в Бурсе при шести с лишним 
тысячах шумных болельщиков 
«Тофаша». 

Заслуживает большого ува-
жения то, как «Локо» отчаянно 
бился в концовке встречи. За 
одну минуту и 50 секунд до си-
рены об окончании основного 
времени матча кубанцы уступа-
ли с разницей в 11 очков — 
76:87. Казалось бы, это приго-
вор. Однако гости едва не совер-
шили нечто нереальное. Попа-
дания Миндаугаса Кузминска-
са, Сэма Деккера и точный тре-

хочковый бросок Джонни 
О’Брайанта позволили сокра-
тить отставание до шести очков, 
но времени оставалось ката-
строфически мало, к тому же 
Девин Уильямс из «Тофаша» за 
48 секунд до конца забил один 
из двух штрафных — 90:83. Тем 
не менее дальше Дмитрий Кула-
гин забросил мяч с фолом (три 
очка в одной атаке), поразил 
кольцо все тот же О’Брайант — 
88:90, и еще играть 23 секунды. 
События развивались с калей-
доскопической быстротой. На 
штрафные Тарика Филлипа сра-
зу ответил Кулагин, а затем 
форвард «Тофаша» Мухаймин 
Мустафа два раза подряд про-
махнулся с линии после фола 
Кузминскаса. Мяч после второ-
го броска подобрал Деккер, и у 
«Локо» оставалось девять се-
кунд, чтобы перевести матч в 
овертайм. Увы, не получилось...

— Мы не показали ту эффек-
тивность в атаке, на которую 
способны, но тем не менее про-
демонстрировали характер и 
дважды сумели догнать сопер-
ника. В последней атаке получи-
ли возможность для броска, но 

был не наш день, — констатиро-
вал рулевой «Локо» Евгений Па-
шутин.

В регулярном чемпионате 
Евролиги, где еще очень и очень 
далеко до развязки, ЦСКА в 
14-м туре дома разгромил серб-
ский «Партизан» (100:74), 
«Химки» на выезде в дополни-
тельное время проиграли гре-
ч е с к о м у  « О л и м п и а к о с у » 
(98:109 ОТ). На этой неделе по 
календарю сдвоенные туры, се-
годня подмосковная команда в 
Мытищах принимает литов-
ский «Жальгирис», столичные 
армейцы отправились в Стам-
бул на встречу с единоличным 
лидером Евролиги «Эфесом». 
Пока и «красно-синие»,  и 
химчане находятся в зоне попа-
дания в плей-офф, то есть в 
сильнейшей восьмерке. А вот 
дебютант соревнований питер-
ский «Зенит» занимает послед-
нее, 18-е место. Вчера поздно 
вечером по московскому вре-
мени команда с берегов Невы 
встречалась в Турции с «Фенер-
бахче». Результат стал известен 
уже после подписания этого но-
мера «РГ». 

Форвард Дмитрий Узинский прово-
дит в УНИКСе первый сезон после 
перехода из «Нижнего Новгорода».

А К Ц Е Н Т

На втором этапе Еврокубка соперника-
ми УНИКСа будут «Галатасарай» (Турция), 
«Монако» (Франция) и «Летувос Ритас» 
(Литва). В плей-офф выйдут два клуба  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Российское антидопинговое агентство оспорит санкции WADA 
в спортивном арбитражном суде

За справедливостью — в Лозанну
Павел Петровский

В
чера в Москве прошло 
заседание наблюдатель-
ного совета Российского 

антидопингового агентства 
(РУСАДА). 

Семь членов совета — Вла-
димир Чехонин, А лександр 
И в ле в ,  Е ле на Ис и н бае ва , 
Сергей Рязанский, Андрей 
Строкин, Сергей Хрычиков и 
Игорь Васильченко —    проголо-
совали за то, что решение Все-
мирного анти допингового 
агентства (WADA) о призна-
нии организации, не соответ-
ствующей кодексу WADA, бу-
дет оспорено в спортивном ар-
битражном суде.

Подводя итоги заседания, 
глава Наблюдательного совета 
Александр Ивлев отметил, что 
набсовет имеет право дать ре-
комендации общему собра-
нию РУСАДА:

— Мы с коллегами приняли 
решение не согла шаться с 
этим решением. Как будем 
действовать? Механизм сле-
дующий: РУСАДА в течение 
10 —15 дней направит во Все-
м и р н о е  а н т и д о п и н г о в о е 
агентство несогласие на ре-
шение исполкома организа-
ции о санкциях в отношении 
российского спорта. Дальше 
мяч будет на стороне WADA, и 
ситуация будет развиваться 
исключительно в правовом 
поле. Предполагаю, что юри-
дические компании, которые 
будут сопровождать этот про-
цесс, будут принимать во вни-
мание большое количество 
арг у ментов. Не скрою, что 
есть определенные разногла-
сия в подходах, но мы нахо-
димся в контакте со всеми ор-
ганизациями, в том числе с 
WA DA . Рассчитываем, что 
Россия останется в экосисте-
ме спорта.

Кроме того, господин Ив-
лев еще раз подчеркнул, что не 
согласен с решением исполко-
ма Всемирного антидопинго-
вого агентства, так как кол-
лективное наказание нельзя 
применять к «чистым» спор-
тсменам:

— Существуют различные 
позиции экспертов, и непонят-
но, где происходят несосты-
ковки. Коллективное наказа-
ние неприменимо к «чистым» 
спортсменам. Решение испол-
кома WADA — это комплекс ве-
щей, мы посмотрели их ком-
плексно, и ряд вопросов выз-
вал у нас сомнения.

Стоит напомнить, что ис-
полком WADA 9 декабря этого 
года единогласно призна л 
РУСАДА не соответствующим 
кодексу организации и решил 
на основании проверки дан-

ных московской антидопинго-
вой лаборатории отстранить 
российских спортсменов от 
выступлений на Олимпийских 
играх и чемпионатах мира под 
флагом своей страны на четы-
ре года. 

Допуск получат только «чи-
стые» российские спортсме-
ны, которые будут соревно-
ваться в нейтральном статусе. 

Также рекомендовано не 
проводить в России крупней-
шие международные соревно-
вания, исключением могут 
стать турниры, которые уже 
невозможно перенести и кон-
тракты на которые подписаны.

Фазель встал на защиту
Наши спортсмены не оста-

ются без поддержки со сторо-
ны крупнейших международ-
ных спортивных федераций.

Так, в очередной раз о сан-
кциях WADA высказался глава 
Международной федерации 
хоккея (ИИХФ) Рене Фазель.

«Слабое место всех этих ре-
шений и санкций в том, что во-
влечена политика. И она игра-
ет плохую роль. Должен быть 
другой подход. Нам надо ду-
мать о спорте, думать, как за-
щитить чистых людей, чистых 
спортсменов. Все говорят: 
«Давайте защитим чистых 
спортсменов». Мы пять лет 
проверяли хоккеистов — они 
чисты, так защитите их, не 
вводите коллективное наказа-
ние. Мы же все в одной лодке, а 
нам отвечают: «Хорошо, нака-
заны все». Думаю, за всеми 
этими решениями стоит поли-

тическая мотивация», цити-
рует слова Фазеля агентство 
ТАСС. 

Ранее швейцарский фун-
кционер публично пообещал, 
что возглавляемая им органи-
зация будет делать все воз-
можное, чтобы женский, моло-
дежный и мужской чемпиона-
ты мира, которые запланиро-
вано провести в России в 2021, 
2022 и 2023 годах, прошли в 
нашей стране, несмотря ни на 
что.

CAS — что нужно знать
Спортивный арбитражный 

суд (CAS) — независимая ме-
ж дународная арбитражная 
институция, разрешающая 
споры, имеющие отношение к 
спорту, посредством процес-
суальных норм, адаптирован-
ных к конкретным потребно-
стям спортивного мира. 

CAS состоит из двух палат: 
одна разбирает споры как суд 
первой инстанции, другая — 
выступает апелляционной ин-
станцией.

Штаб-квартира CAS нахо-
дится в швейцарской Лозанне, 
но также имеет два постоян-
ных филиала в Сиднее и в Нью-
Йорке. 

Ежегодно в CAS поступает 
около 350 дел, касающихся 
трудовых контрактов,  допин-
га, национальности спортсме-
на,  рекламы и спонсорства и 
других вопросов  коммерче-
ского и дисциплинарного ха-
рактера.

С момента создания в 1984 
году CAS финансировался ис-
ключительно Меж дународ-
ным олимпийским комитетом 
(МОК), в компетенции которо-
го также было право изменять 
Статут CAS и назначать его 
членов, что ставило под суще-
ственное сомнение независи-
мость арбитража. В результа-
те реформы 1994 года был со-
здан Международный совет 
с п о р т и в н о г о   а р б и т р а ж а 
(ICAS), основная роль которо-
го — управление и финансиро-
вание CAS. Кроме того, незави-
симость CAS от МОК была под-
тверждена Федеральным су-
дом Швейцарии в 2003 году.

Арбитры CAS назначаются 
МСАС на четыре года с воз-
можностью переназначения. 
Каждый арбитр может рассма-
тривать дела, относящиеся к 
компетенции любой из палат. 
Дела рассматриваются арби-
тром единолично или в соста-
ве коллегии из трех арбитров. 
У CAS есть специальный лист 
из более чем 200 арбитров, от-
куда стороны, участвующие в 
судебных разбирательствах, 
выбирают троих. 

Стоит также вспомнить, что 
в феврале 2018 года CAS полно-
стью оправдал 28 из 39 россий-
ских участников Игр в Сочи, 
обвинявшихся на основании 
итогов расследования комис-
сии WADA во главе с Ричардом 
Маклареном о причастности 
государства к допинговым на-
рушениям в России. 

Чиновники РУСАДА считают, 
что у них есть серьезные аргументы 
в судебном споре с WADA.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией 
Бардымского муниципального района Пермского края уве-
домляет о начале общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектная документация «Строительство и 
обустройство скважин Батырбайского месторождения (кусты 
№ 1367, 1368, 1353, 1355, 1352)», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое 
задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: разработка Батыр-
байского месторождения (строительство и обустройство 
скважин, система сбора и транспорта нефти, система подде-
ржания пластового давления, система электроснабжения, 
подъездные автодороги).

Местоположение намечаемой деятельности: Бардым-
ский муниципальный район Пермского края. Ближайшие на-
селенные пункты — Печмень, Асюл, Кармановка, Амировка, 
Константиновка.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
жиниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. 
Советской Армии, 29. Главный инженер проекта Елышева 
Наталья Ивановна, Natalja.Elysheva@pnn.lukoil.com, телефон 
8 (342) 233-75-55.

Примерные сроки проведения ОВОС: 6 месяцев.
Орган, ответственный за организацию обществен-

ных обсуждений: администрация Бардымского муници-
пального района Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: ус-
тная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы (проектная докумен-
тация, материалы ОВОС, техническое задание на разработку 
ОВОС) для рассмотрения и направления замечаний и предло-
жений можно в период с 25 декабря 2019 года по 05 февраля 
2020 года по адресу: Пермский край, с. Барда, ул. Советская, 
14, кабинет 12. Время приема в рабочие дни с 9.00 до 16.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00. Телефон для справок 8 (34292) 
2-05-18. 

Общественные слушания по материалам объекта 
государственной экологической экспертизы состоятся 
06 февраля 2020 года в 11.00 в актовом зале администрации 
Бардымского муниципального района по адресу: Пермский 
край, с. Барда, ул. Советская, 14.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия 
решения о реализации намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности обеспечивается в течение 30 дней после окон-
чания общественных обсуждений в администрации Бардым-
ского муниципального района и по электронному адресу 
главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати

По итогам набсовета журналистам сообщили, что Олимпийский ко-

митет России (ОКР), Паралимпийский комитет России (ПКР) или 

частные лица, которые были подвержены решению Всемирного ан-

тидопингового агентства, могут вступать в юридические отноше-

ния в качестве третьих лиц в этом споре.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 декабря, пятница
«Матч ТВ»

19.30. «Химки» — «Жальгирис» 

(Каунас, Литва). Евролига. Пря-

мая трансляция (с получасо-

вым превью).

20.25. «Анадолу Эфес» 

(Стамбул, Турция) — ЦСКА. 

Евролига. 

Прямая трансляция.

22 декабря, воскресенье
«Матч! Страна»

15.55. «Динамо» (Курск) — 

УГМК (Екатеринбург). 

Женщины. Кубок России. 

Финал (из одного матча). 

Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
14.55. БК «Нижний Новгород» — 

«Енисей» (Красноярск). 

Единая лига. 

Прямая трансляция.

ТЕННИС Шарапова 
выиграла выставочный 
матч в Абу-Даби

Марии 
все по плечу

Анна Козина

Экс-первая ракетка мира, пятикратная победительни-
ца турниров «Большого шлема» Мария Шарапова, ко-
торая в этом сезоне толком не выступала из-за травмы 
плеча, порадовала болельщиков своим появлением на 
корте. Российская теннисистка приняла участие в вы-
ставочном матче в Абу-Даби.

Шарапова обыграла Айлу Томлянович, перешед-
шую под флаг Австралии, со счетом 6:4, 7:5.

В 2019 году 32-летняя Мария провела всего восемь 
турниров. Она сыграла 15 матчей, восемь из которых 
завершила в свою пользу. Ее лучший результат — четвер-
тый круг на Откры-
том чемпионате Ав-
стралии. Сейчас 
Шарапова занимает 
131-е место в рей-
тинге WTA. Но, не-
смотря на постоян-
ные разговоры о 
том, что пора бы ей 
завершать карьеру, 
продолжает выкла-
дывать фото и видео 
со своих трениро-
вок. А наравне с про-
странными выска-
зываниями о том, что теперь ее жизнь не ограничивает-
ся спортом, заявляет, что ее цель — хорошо подготовить-
ся к следующему сезону. Это прямая речь Шараповой 
после снятия с турнира в Линце в октябре. Пресс-служ-
ба турнира в Абу-Даби приводит похожие слова:

— С нетерпением жду поездки в Австралию, чтобы 
понять, в какой форме я нахожусь и как мой организм 
будет реагировать на нагрузки, — отметила Мария. — 
В минувшем сезоне я играла совсем мало. Я тренирова-
лась, но постоянно возникали проблемы. Посмотрим, 
как все сложится в этот раз.

Между тем мужской турнир в Абу-Даби получился 
более представительным, так что соревнования нача-
лись с четвертьфиналов. В одном матче проиграл Анд-
рей Рублев. Он всего за 1 час 8 минут уступил греку 
Стефаносу Циципасу (6:3, 6:4). В другом — победу 
одержал Карен Хачанов, который взял верх над Хена 
Чхун из Южной Кореи — 7:6(7:4), 6:4.

Напомним, что Чхун выстрелил на молодежном 
Итоговом чемпионате в 2017 году, обыграв в финале 
Рублева. Но потом его замучили травмы, и сейчас он 
даже не входит в первую сотню рейтинга ATP (128). 
Зато соперник по полуфиналу у Хачанова игрок совсем 
другого уровня — первая ракетка мира испанец Рафа-
эль Надаль. «Поединки с Рафой никогда не бывает лег-
кими, — отметил Карен. — Он великий чемпион, я его 
уважаю. Надеюсь, мы покажем интересный теннис». 

Судить о форме Марии Шараповой по одному матчу сложно. 
Надеемся, что у нее будут победы и на официальных турнирах. 

Мария Шарапова 
не собирается за-
вершать карьеру. 
Она с нетерпением 
ждет начала 
нового сезона 
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Москва -1...0, перем. обл.

Санкт-Петербург +1...+2, перем. обл.

Анадырь -20...+1, снег

Архангельск -4...-3, снег

Астрахань +1...+5, ясно

Благовещенск  -27...-20, ясно

Владивосток -12...-9, ясно

Волгоград -1...+2, перем. обл.

Воронеж 0...+3, перем. обл.

Екатеринбург -8...-7, снег

Иркутск -13...-8, снег

Казань -5...-4, снег

Калининград +3...+9, перем. обл.

Краснодар +2...+9, ясно

Магнитогорск -6...-4, снег

Мурманск -10...-11, ясно

Нижний Новгород -1...0, снег

Новосибирск -6...-4, снег

Омск -15...-10, снег

Орел -1...+2, перем. обл.

Оренбург -2...-1, снег

Пермь -6...-5, снег

Ростов-на-Дону +1...+6, ясно

Севастополь +5...+13, перем. обл.

Симферополь +5...+13, перем. обл.

Сочи +8...+15, ясно

Тамбов -1...+1, перем. обл.

Тюмень -16...-12, снег

Уфа -4...-2, снег

Хабаровск -25...-17, ясно

Челябинск -13...-5, снег

Чита -26...-16, ясно

Элиста +1...+5, ясно

Южно-Сахалинск -15...-8, снег

Якутск -42...-41, перем. обл.

Ярославль -2...0, ясно

НА УЛИЦЕ

Почему возвращаются, каза-
лось бы, забытые заболевания? 
Вопрос интересный.

Взять ту же корь («РГ», 9-я 
полоса). Единственное спасе-
ние от нее — вакцинация. Но 

дело в том, что люди сейчас 
стали массово отказываться от 
вакцинации. Сами не привива-
ются и не прививают своих де-
тей. Кто-то считает, что нужно 
переболеть всеми болезнями и 
заработать естественный им-
мунитет. Но большинство 
просто-напросто не доверяет 
прививкам. Если в советские 
времена все вакцины были 
сертифицированы государст-
вом, их производство находи-
лось под жестким контролем, 
то сегодня вожжи немного от-
пустили. Вакцин разных мно-
го, есть отечественные, есть 
иностранные, но простые гра-
ждане не понимают, какая из 
них лучше. Врачи толком ниче-

го не объясняют. Зачастую 
просто говорят: можно сделать 
отечественную бесплатно или 
же импортную за деньги. И 
многие думаю: ну, за деньги 
же, наверное, лучше. Хотя, это 
не факт.

Люди боятся последствий, 
которые может иметь постанов-
ка некачественной вакцины. 
Вот если бы кто-то из наших 
властей предержащих на лич-
ном примере показал, что опа-
саться прививок не стоит, как 
это сделала в свое время импе-
ратрица Екатерина II, привив-
шись от оспы... Может, и дове-
рие к медицине вернулось бы. 

Подготовила Анна Кольдина 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
ясную погоду. Атмос-
ферное давление — 
752 мм ртутного столба.

СУББОТА
В городе будет пасмур-
но. Давление — 746 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Вероятны осадки в виде 
дождя. Давление — 
741 мм ртутного столба.
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Не извиняйтесь
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1797237
Запретить чиновникам сводить счеты с гражда-
нами действительно необходимо. Верховный суд, 
как всегда, прав: главный документ для таких 
исков — Конституция Российской Федерации. Ос-
новной закон действительно гарантирует каждо-
му свободу мысли и слова, в том числе чиновни-
ку или коллективу, принявшему облик стороны 
судебного разбирательства. Это, если угодно, 
подтверждает специальный пленум Верховного 
суда от 2005 года о защите чести и достоинства 
граждан, а также деловой репутации граждан и 
юридических лиц. В противном случае, каким 

образом обеспечить равновесие между правом 
на защиту чести, достоинства, а также деловой 
репутации, с одной стороны, и свободой мысли, 
слова и правом на обращение в государственные 
органы и органы местного самоуправления, с 
другой стороны. И все это, повторюсь, гаранти-
рованно Конституцией РФ. Следует отделить 
официальное обращение от анонимных жалоб и 
доносов, порой несущих клевету и ложь, нанося-
щих сокрушительный удар по достоинству и че-
сти. Ответ — адекватный: либо цивилизованным 
способом для защиты личной и деловой репута-
ции, либо, как было упомянуто выше, для сведе-
ния счетов.

Алексей Н.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ Две легенды: Т-34 и КВ-1 приняли 
на вооружение 80 лет назад
rg.ru/art/1796998

АВТО Рестайлинговая Lada 4x4: новый салон 
rg.ru/art/1797433

ЗДОРОВЬЕ Названа польза рукколы
rg.ru/art/1797637

КИНО Вышел первый трейлер «Пальмы» — 
«русского «Хатико»
rg.ru/art/1797791

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

18.12
среда

«Испания, сядь и поговори» — с этим лозунгом фанатские 
и политические радикалы устроили в среду в Барселоне 
(Каталония, Испания) беспорядки после завершения игры 
между местной «Барсой» и мадридским «Реалом». По раз-
ным оценкам, в протестах приняли участие до семи тысяч 
человек. В итоге — шесть десятков пострадавших, в том 
числе несколько полицейских, рядом со стадионом. И 
нулевая ничья на футбольном поле. Впервые за 17 лет. 
Символично? Пожалуй. 
Каталония зависла в странном состоянии — независи-
мость вроде бы объявлена, но единственное, к чему это 

привело — длительные сроки заключения для многих лиде-
ров протеста. Как жить дальше, похоже, не знают ни в 
Барселоне, ни в Мадриде. Любви в этой семье вроде как 
больше нет, а развод невозможен. То есть надо вырабо-
тать некий вариант «брака по расчету». Но для этого необ-
ходимо сесть и поговорить. Чего пока не происходит. 
Футбольный матч между «Барсой» и «Реалом» и так сыгра-
ли почти на два месяца позже, чем было указано в изна-
чальной сетке испанского чемпионата. И перенос его был 
связан именно с массовыми протестами. Сейчас обста-
новка тоже не идеальная, но дальше откладывать было 

уже просто некуда. Раньше говорили, что «матч состоится 
при любой погоде». Вот примерно этим принципом 
и руководствовались, когда готовили «Камп Ноу» к игре 
принципиальных соперников, между фанатами которых 
итак всегда были максимально конфликтные отношения. 
А теперь к чисто футбольным противоречиям прибави-
лось еще и острейшее политическое противостояние. 
Пороховой склад с курящим сторожем, не иначе. 
Протесты начались непосредственно во время матча. 
Были баннеры, были скандирования кричалок, к самой 
лучшей в мире игре никакого отношения не имеющих, 

только к противостоянию региона с центральной властью. 
Была и эффектная акция, из-за которой арбитру пришлось 
приостановить игру: на поле с трибун разом выбросили 
десятки желтых мячиков, символизирующих резиновые 
пули полиции, выпущенные по уличным радикалам. Но 
все-таки матч состоялся, игра продолжалась до финально-
го свистка, но ни голов, ни победителя в ней не было. Как 
и в бодании между королевством и автономным сообще-
ством. Наверное, эта игра станет своеобразной подсказ-
кой обеим сторонам конфликта: договаривайтесь. Иначе 
никакого результата не будет. Ни в жизни, ни в футболе. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Дмитрий Беляков,
председатель независи-

мого профсоюза работ-

ников скорой помощи
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